
«Победа» 
осталась 
за США
Лоукостер «Аэрофлота»  
возьмет еще  
15 Boeing 737MAX8

Как выяснил ”Ъ“, притом  
что « Аэрофлот» обещает взять 
50  новых российских самолетов 
 МС-21, его дочерний лоукостер 
«Победа» продолжит развивать 
бизнес на иностранной технике. 
Перевозчик договорился с Boeing 
о поставке 15 машин новой вер-
сии 737MAX8 с конца 2019 года. 
«Победа» намерена к 2020 году 
использовать 45 самолетов, вый-
дя в 2022 году на пассажиропо-
ток в 15–16 млн человек. По мне-
нию экспертов, выбор оправдан: 
эксплуатация новых типов само-
летов, как МС-21, особенно рос-
сийских, всегда сопровождается 
техническими проблемами, сни-
жающими эффективность.

Лоукостер «Аэрофлота» «Победа» 
определился с планами расшире-
ния флота. По словам источников 

”
Ъ“ в лизинговой отрасли, «Побе-

да» ориентируется на усовершенст-
вованную версию Boeing 737 NG — 
737MAX8. Лоукостер уже опублико-
вал вакансии командиров воздуш-
ных судов, пилотов и бортпроводни-
ков на 737NG/MAX, соискатели долж-
ны иметь допуск на такие самолеты 
и «возможность в самое ближайшее 
время управлять» ими.

В «Победе» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

рассматривают возможность попол-
нения флота новыми 737MAX в буду-
щем, но детали сделки не раскрыли. 
В Boeing отказались от комментари-
ев. Источник 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» гово-

рит, что «Победа» уже заказала 15 ма-
шин, начало поставок запланирова-
но на осень 2019 года. Сейчас в парке 
лоукостера 20 Boeing 737 NG, до сере-
дины 2019 года перевозчику посту-
пят еще десять машин, в том числе в 
рамках сделки обратного лизинга со 
«Сбербанк Лизингом». По стратегии 
развития к 2020 году флот «Победы» 
должен состоять из 45 самолетов.

• Boeing 737MAX8 — узкофюзеляж-
ный самолет четвертого поколения 
семейства 737, выпускается с 2017 
года. Вместимость — до 210 кресел, 
дальность полета — 6,5 тыс. км, 
двигатель на 14% экономичнее версии 
NG, каталожная цена — $117 млн. 
Airbus вывел на рынок аналогичный 
A320neo в начале 2016 года.
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И послы они, солнцем палимы
Владимир Путин на встрече напутствовал некоторых дипломатов так, 
что они долго еще будут об этом вспоминать

19 июля президент России Владимир 
Путин встретился с послами России в за-
рубежных странах и ориентировал их по 
широкому кругу вопросов. Собравши-
еся выходили со встречи с облегчени-
ем: Владимир Путин после переговоров 
с президентом США Дональдом Трам-
пом не испытывал никаких иллюзий 
и дал понять, что против того в Соеди-
ненных Штатах настроены люди, кото-
рыми не следует пренебрегать. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников — о том, как в конце закры-
той части заседания Владимир Путин 
вдруг переименовал одного из ключе-
вых представителей своей страны в за-
падном мире.

Перед встречей с Владимиром Путиным 
послы старались быть немногословными. 
Но это не у всех, конечно, получалось. Так, 
постоянный представитель России в Органи-
зации по запрещению химического оружия 
Александр Шульгин подробнейшим обра-
зом рассказывал журналистам обо всем, что 
до сих пор в течение недель доносили жур-
налистам по делу Скрипалей его коллеги. 
При этом в течение 20 минут ему удалось не 
сообщить ничего, что было хотя бы отдален-
но похоже на новость, зато журналисты ка-
зались совершенно удовлетворенными и да-
же какими-то исчерпанными. И чего уж го-
ворить про Александра Шульгина.

Посол России во Франции Алексей Меш-
ков зато информировал, что на место вы-
сланных из России дипломатов как во 
Франции, так и в других странах (обескров-
лены оказались многие направления ра-
боты, в том числе оперативная) до сих пор 
ищутся люди. Надо понимать, что ставки 
высланных на родину не порезаны, а про-
сто надо одним найти замену другими. И 
вот именно в этом, как я понял, главная 
проблема:

— Не так просто,— признался Алексей 
Мешков,— подобрать адекватных людей на 
освободившиеся должности.

Кадровый резерв МИДа таким обра-
зом показывает себя небезупречно: жизнь 
и санкции по отношению к ней выбили 
из седла уже слишком, видимо, многих. С 
адекватными, во всяком случае, большая 
проблема.

Большой популярностью в фойе МИДа 
пользовался посол России в США Анатолий 
Антонов. Он рассказывал, как удачно пора-
ботал накануне в секции, посвященной дея-
тельности России в международных органи-
зациях (об этом и правда давно уже следует 
сложить эпос).

Прокомментировал Анатолий Антонов и 
переговоры Владимира Путина и Дональда 
Трампа:

— Если вы только подумаете,— восклик-
нул он,— о наших предложениях, то увиди-
те, как они многогранны! Мы ведь помога-
ем и Европе — учитывая, что предложения 
касаются и восстановления Сирии, и гума-
нитарной помощи ей. И я надеюсь, что эти 
договоренности… Ох, нет, я уже боюсь гово-
рить слово «договоренности»…

Это слово и правда вызвало ажиотажный 
интерес у американских политиков и СМИ 
после встречи в Хельсинки: все намерены 
понять, о каких договоренностях идет речь, 
и предлагают допросить уже наконец пере-
водчицу господина Трампа (см. вчерашний 

”
Ъ“), раз он сам отказывается пояснить сло-

во «договоренности», вырвавшееся на пресс-
конференции.

На вопрос, как обстоит дело с российской 
дипсобственностью в США, Анатолий Анто-
нов мрачно ответил:

— Плохо.
Если коротко, его не пускают даже посмо-

треть, на месте ли хотя бы столы. А хотелось 
бы все-таки убедиться.

В актовом зале, который традиционно ис-
пользуется для этих встреч (и вряд ли для че-
го-нибудь еще), все послы были уже к 12:45. 
Тут не было только тех, кто знал, что Влади-
мир Путин приедет не раньше 14. Но и со-
трудники администрации президента, и ми-
нистры, и профильные депутаты Госдумы 
собрались.

новости — с4

Транзит проследовал  
в бюджет
Основная часть затрат на рост контейнерных 
перевозок ляжет на государство

Ведомства начали обсуждать, за счет 
 каких средств к 2024 году увеличить 
и ускорить железнодорожный контей-
нерный транзит, как предписывают май-
ские указы президента РФ Владимира 
Путина. Как рассказали ”Ъ“ источники, 
знакомые с обсуждением, из необходи-
мых 202 млрд руб. основную часть, ви-
димо, предложат выделить из бюджета. 
Только на контейнерную инфраструктуру 
в районе БАМа и Транссиба может потре-
боваться 84 млрд руб. госсредств. При 
этом ОАО РЖД не планирует вкладывать 
в проект средства от продажи контроль-
ного пакета «Трансконтейнера».

Как стало известно 
”
Ъ“, большую часть за-

трат на достижение показателей железнодо-
рожного контейнерного транзита, обозна-
ченных в майских указах Владимира Пути-
на, придется оплатить бюджету. К 2024 году, 
согласно указам, срок доставки контейне-
ра с Дальнего Востока до западной границы 

РФ должен сократиться до семи дней, а объе-
мы контейнерного транзита — увеличиться 
в четыре раза. Как рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с предварительной оценкой, 
примерно из 202 млрд руб. общей стоимости 
проекта (сумма упомянута в проекте долгос-
рочной программы развития ОАО РЖД, под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 20 июня) «подавляющее 

большинство средств» должно поступить из 
федерального бюджета. В Минтрансе от ком-
ментариев отказались, как и в аппарате ви-
це-премьера Максима Акимова, где добави-
ли, что оценка должна быть готова к 1 октя-
бря. В Минэкономики считают, что дости-
жение целевых показателей контейнерно-
го транзита «будет обеспечено преимущест-
венно за счет внебюджетных источников», 
объем финансирования будет оценен в ходе 
разработки комплексного плана модерниза-
ции и расширения инфраструктуры.
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Пенсиям начислили 
перспективу
Госдума одобрила предложенную 
правительством реформу

Вчера Госдума в первом чтении одо-
брила правительственный законопро-
ект о повышении пенсионного возра-
ста на пять лет для мужчин и на восемь 
лет для женщин. Главным аргументом 
в пользу повышения, по словам пред-
ставлявшего инициативу главы Мин-
труда Максима Топилина, является 
рост пенсий нынешних пенсионеров, 
по расчетам Минтруда, они увеличат-
ся до 20 тыс. руб. к 2024 году. Думские 
оппозиционные партии этот довод не 
убедил, что, впрочем, не имело зна-
чения для голосования. В основном чте-
нии  изменения в параметры пенсион-
ной  системы будут приниматься осенью 
вместе с федеральным бюджетом на 
2019–2021 годы.

Вчера депутаты Госдумы одобрили в 
первом чтении законопроект, предпола-
гающий рост пенсионного возраста в Рос-
сии. Документ, разработанный и представ-

ленный в парламенте Минтрудом (проект 
федерального закона №489161-7 «О внесе-
нии изменений в отдельные законодатель-
ные акты РФ по вопросам назначения и вы-
платы пенсий»), одобрили 328 единорос-
сов; три оппозиционные думские фракции 
— КПРФ, «Справедливая Россия» и ЛДПР 
— выступили против его принятия. Ра-
нее, впрочем, проект получил поддержку 
всех рассматривавших его комитетов Гос-
думы (подробнее см. 

”
Ъ“ от 17 и 18 июля). 

Правительственный законопроект, напом-
ним, предполагает увеличение пенсион-
ного возраста на пять лет для мужчин (с 60 
до 65 лет) и на восемь — для женщин (с 55 
до 63 лет). По замыслу ведомства реформа 
будет поэтапной: переходный период для 
мужчин продлится с 2019 до 2028 года, для 
женщин — с 2019 до 2034 года (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 15 июня).
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Владимир Путин не спешил 
показаться перед послами 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Оператор закупок «Ростеха», 
«Транснефти» и Россельхозбанка 
ООО ЭТП оспорило в ФАС моно-
полизацию закрытых торгов си-
ловых ведомств и находящихся 
под санкциями компаний и бан-
ков отобранной Минфином пло-
щадкой Сбербанка ООО «Авто-
матизированная система торгов 
гособоронзаказа» (АСТ ГОЗ). Ре-
зультат отбора, отмены которого 
добивается ЭТП, неожиданно по 
ошибке аннулировало само пра-
вительство. В распоряжении Бе-
лого дома единственной спец-
площадкой вместо ООО АСТ ГОЗ 
оказалось одноименное несуще-
ствующее ЗАО.

Как стало известно 
”
Ъ“, начатый 

в конце 2017 года перевод открытых 
процедур электронных закупок си-
ловых ведомств и находящихся под 
санкциями компаний и банков в 
закрытый режим на специальной 
торговой площадке для гособорон-
заказа завершился курьезом. В рас-

поряжении правительства от 12 ию-
ля 2018 года №1447-р единственной 
спецплощадкой, соответствующей 
новым требованием, названо от-
сутствующее в ЕГРЮЛ ЗАО АСТ ГОЗ, 
хотя Минфин отобрал на эту роль 
ООО с таким же названием, подкон-
трольное Сбербанку. Гендиректор 
ООО АСТ ГОЗ Феликс Кордыш по-
лагает, что в документе допущена 
техническая ошибка. Юристы гово-
рят, что для ее исправления придет-
ся выпустить новое распоряжение 
правительства, что займет не менее 
месяца. Если бы закупки разом пе-
решли на новые правила с 1 июля, 
ошибка парализовала бы закрытые 
процедуры, но ситуацию спасла от-
ложенная до октября для проведе-
ния технического аудита отобран-
ных площадок реализация рефор-
мы, давшая Белому дому отсрочку 
на исправление наименования по-
бедителя-монополиста.

Отметим, что это не первый курь-
ез, связанный с закрытием данных о 

закупках. Так, выпущенная осенью 
2017 года директива правительства 
содержала спецперечень госкомпа-
ний и банков, которым из-за риска 
оказаться под санкциями было пря-
мо предписано перевести свои про-
цедуры на «автоматизированную си-
стему торгов госзаказа» — вообще 
без указания формы собственности, 
то есть конкретного оператора. Тогда 
ООО АСТ ГОЗ начало рассылать круп-
ным заказчикам предложение пере-
вести закупки на его площадку. Не-
довольные монополизацией этого 
рынка (объемом в сотни миллиардов 
рублей) площадки заявили, что в ди-
рективе правительства речь идет не 
о конкретной площадке, а о позво-
ляющей закрыть торги «автоматизи-
рованной системе», которая есть и у 
них, и начали рассылать заказчикам 
аналогичные предложения. Одним 
из конкурентов АСТ ГОЗ выступило 
ООО ЭТП (основным заказчиком ко-
торого является «Ростех»), получив-
шее позже предписание ФАС прекра-

тить «вводящую в заблуждение» рас-
сылку до утверждения требований к 
операторам закрытых торгов.

Отбор, в котором участвовало не-
сколько операторов, но победило 
ООО АСТ ГОЗ, стал поводом для ново-
го конфликта. 13 июля ООО ЭТП по-
требовало от ФАС отменить результа-
ты отбора спецплощадки и обязать 
Минфин провести его повторно: ор-
ганизация и критерии июльского от-
бора «напрямую противоречат зако-
ну 

”
О защите конкуренции“», созда-

вая «дискриминационные условия в 
отношении участников рынка». На 
момент утверждения перечня тре-
бований к спецплощадке им соот-
ветствовала только одна ЭТП, к тому 
же Минфин опубликовал перечень 
20 июня — на пять дней позже, чем 
указано в постановлении, и на сбор 
документов, включая лицензию 
ФСБ для работы с гостайной, конку-
рентам ООО АСТ ГОЗ осталось всего 
12 календарных дней (официально 
срок получения лицензии — 30–60 

дней). Это исключило «даже техниче-
скую возможность подготовки необ-
ходимых для отбора документов», го-
ворится в жалобе ЭТП.

ФАС жалобу пока не рассмотрела, 
при отказе спор может продолжить-
ся в суде, отметил исполнительный 
директор ЭТП Александр Геллер. Он 
полагает, что лицензия ФСБ являет-
ся излишним для операторов тре-
бованием, чтобы отсечь конкурен-
тов оператора гособоронзаказа. За-
меститель главы группы площадок 
«НЭП-Фабрикант» Мария Семенова 
считает, что на спецплощадках надо 
в обязательном порядке проводить 
только процедуры, которые предпо-
лагают доступ участников закупок к 
гостайне, а остальные проводить на 
площадках, обеспечивающих при 
необходимости доступность дан-
ных о них только лицам, пригла-
шенным заказчиком. Минфин на за-
прос 

”
Ъ“ не ответил.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Белый дом увлекся закрытостью закупок
Назначив оператором оборонзаказа несуществующее юрлицо

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 34,3

миллиарда долларов составит сумма выплат нефинансовых организаций РФ по внешнему 
долгу (с учетом долга и процентов) во втором полугодии 2018 года, оценил ЦБ. По оценкам регулятора, 
$12,6 млрд компании выплатят в третьем квартале, еще $21,7 млрд — в четвертом квартале. Оценка не учи-
тывает внутригрупповое финансирование, сроки исполнения обязательств по которому ранее регулярно 
продлевались. С учетом этих платежей максимум выплат придется на декабрь и составит $13,3 млрд (больше, 
чем в третьем квартале), однако ЦБ ожидает их пролонгации или рефинансирования. Без учета внутригруп-
пового финансирования выплаты будут довольно равномерными и составят около $1,9 млрд в месяц.

КАПВЛОЖЕНИЯ

Инвестиции увязли  
в обстоятельствах

Хотя официальная оценка динамики 
инвестиций во втором квартале 2018 
года будет опубликована Росстатом 
лишь в июле, опережающие и кос-
венные индикаторы инвестактивно-
сти свидетельствуют об отсутствии 
существенных изменений в динами-
ке капвложений. Индекс предло-
жения инвестиционных товаров 
ЦМАКП за июнь 2018 года вырос 
на 0,4%, тогда как среднемесячные 
темпы его роста во втором квартале 
составили 0,3% (в первом кварта-
ле — 0,4%, сезонность устранена). 
С начала года восстановительный 
рост предложения инвесттоваров 
составил лишь 1,4%, что аналитики 
центра называют «вялой динами-
кой». Такая стагнация прежде всего 
связана с отсутствием роста им-
порта машин и оборудования из-за 
нового раунда ослабления рубля во 
втором квартале. «Это произошло, 
как известно, в условиях повыше-
ния цен на нефть. Таким образом, 
дополнительные доходы от экспорта 

не конвертировались в дополни-
тельный прирост инвестиций. Такое 
явление, как известно, обусловлено 
отчасти санкциями, отчасти расши-
рением покупок валюты Минфином 
в рамках реализации бюджетного 
правила — однако в последнем 
случае с учетом всех обстоятельств 
эти покупки способствуют умень-
шению волатильности обменного 
курса, что следует оценивать весьма 
позитивно»,— замечают в ЦМАКП. 
В то же время внутренний выпуск 
машин и оборудования, а также 
стройматериалов увеличивался 
(см. график), однако это не смогло 
компенсировать сокращения поку-
пательной способности компаний, 
ориентированных на импортное 
оборудование.

Росстат, в свою очередь, зафик-
сировал в июне спад строительства 
на 1,7% в годовом выражении 
после роста на 5,6% в мае. Так как 
на строительство приходится более 
половины всех капвложений в РФ, 
такой спад также косвенно может 
служить индикатором их динамики. 
«Спад в строительной отрасли, 
возможно, объясняется тем, что 
основные объекты инфраструктуры 
были сданы еще перед началом 
чемпионата, а в июне активность 
была, соответственно, замороже-
на»,— предположил Дмитрий Дол-
гин из Газпромбанка. С этой верси-
ей соглашается главный экономист 
РФПИ Дмитрий Полевой. Впрочем, 
в 2017 году и первом квартале 2018 
года рост инвестиций полностью 
объяснялся увеличением вложений 
в машины и оборудование на фоне 
негативной динамики строительст-
ва — делать однозначные выводы 
о динамике капвложений пока рано, 
отмечает он.

Алексей Шаповалов
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Изменения также в перспективе должны 
быть дополнены введением института инди-
видуального пенсионного капитала и рядом 
других мер, но сейчас рассматривается иници-
атива Белого дома в чистом виде.

По словам Максима Топилина, главным 
аргументом в пользу реформы является пер-
спектива роста пенсий нынешних пенсио-
неров. «На повышение пенсий пойдут все 
средства, которые мы получаем от повыше-
ния пенсионного возраста. За шесть лет это 
3 трлн руб.»,— сказал господин Топилин. 
Он напомнил, что принятие документа по-
зволит начиная с 2019 года обеспечить «уве-
личение пенсий неработающим пенсионе-
рам в среднем на 1 тыс. руб., в среднегодо-
вом исчислении это 12 тыс. руб. в год». «Ког-
да я говорю в среднем, это очень важно, по-
тому что конкретная прибавка каждому пен-
сионеру будет соответствовать его пенсии и 
будет пропорциональный рост»,— заявил 
министр. К 2024 году средний размер пен-
сии по старости для неработающих пенсио-
неров должен составить около 20 тыс. руб., 
или 200% прожиточного минимума (сейчас 
средняя пенсия составляет около 14,4 тыс. 
руб.). Отметим, окончательным подтвержде-
нием решения правительства оставить абсо-
лютно все сэкономленные средства в пенси-
онной системе (то есть не уменьшать расчет-
ный трансферт из федерального бюджета на 

ее балансировку) станет только принятый 
проект бюджета. Исходя из продления сро-
ков принятия поправок во втором чтении к 
проекту Госдумой до 24 сентября, у него есть 
все шансы приниматься в фактическом «па-
кете» с бюджетом — и конструкция с пере-
направлением Минфином экономии может 
быть более сложной, чем «дословное» неу-
меньшение трансферта.

Комментируя вопросы депутатов о риске 
роста безработицы, глава Минтруда отметил, 
что ко второму чтению ведомство планиру-
ет разработать программу переподготовки 
граждан предпенсионного возраста стоимо-
стью 5 млрд руб. Такие меры лишь один из 
возможных вариантов поддержки занятости 
старших возрастных групп, практикуемый 
странами ОЭСР. Другой способ — снижение 
налоговых отчислений за пожилых работ-
ников для работодателя — ранее предложи-
ла «Единая Россия». Неизвестно, получит ли 
он одобрение Минфина, традиционно высту-
пающего за отказ от любых льготных ставок. 
В целом характер дискуссии вокруг проекта 
в первом чтении показал, что варианты ча-
стичной коррекции позиций правительства 
по изменениям в пенсионной системе к кон-
цу сентября может быть больше, чем предпо-
лагается сейчас, и компромисс может не ка-
саться собственно пенсионного возраста — 
он может устоять в версии Белого дома по 
формуле 65/63. Также Минтруд, по словам ми-
нистра, совместно с Рострудом, МВД и ФНС 

наведет порядок на трудовом рынке с точки 
зрения сбора страховых взносов, уплачивае-
мых за иностранных работников по патенту. 
«Это будет означать некоторое сужение этого 
сектора и уменьшение количества тех, кто бу-
дет на нем присутствовать»,— сказал госпо-
дин Топилин. В ответ депутаты указали ми-
нистру на ряд предполагаемых недостатков 
законопроекта (подробнее см. 

”
Ъ“ стр. 3). Но в 

целом никаких новых аргументов как за, так 
и против роста пенсионного возраста в пар-
ламенте вчера не прозвучало.

Ранее 
”
Ъ“ уже разбирал аспекты инициа-

тивы, вызвавшие наибольшую критику пар-
ламентариев, связанные с риском роста без-
работицы и недостаточной продолжительно-
стью жизни. Вопрос же об идеологической 
составляющей реформы, от которой во мно-
гом зависит характер регулирования пенси-
онной системы,— чем, собственно, являет-
ся пенсия, пособием по нетрудоспособности 
или вознаграждением за стаж работы,— так и 
не был поднят никем из присутствовавших. 
Впрочем, даже если и считать пенсию в РФ по-
собием по возрастной утрате трудоспособно-
сти, то, как показали данные Высшей школы 
экономики, сейчас россияне в среднем про-
должают работать в течение пяти лет после 
наступления пенсионного возраста. Новые 
границы пенсионного возраста, даже сдвига-
ясь на пять и восемь лет, фактически остаются 
в рамках прежних гарантий соцзащиты.

Анастасия Мануйлова

Пенсиям начислили перспективу

Внешние выплаты компаний РФ 
за полугодие ($ млрд)
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Министру труда Максиму Топилину 
(в центре) пришлось для представ-
ления пенсионного  законопроекта 
погрузиться в обыденную парла-
ментскую атмосферу   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Среди 11 сопоставимых мегапо-
лисов мира Москва — наиболее 
быстро развивающийся с точки 
зрения комфортности  городской 
среды, следует из профильно-
го исследования BCG. Россий-
ская столица находится в «сред-
ней» группе вместе с Парижем и 
Сеулом и к 2025 году имеет шан-
сы войти в категорию лидеров 
(Сингапур, Нью-Йорк, Берлин, 
Лондон, Токио). Видимо, цен-
тральной проблемой  Москвы 
как мегаполиса являются не 
возможности трансформиро-
вать городскую инфраструкту-
ру, а ограниченная способность 
конвертировать объективные 
успехи в изменение поведения 
и восприятия жителей. Уже су-
ществующая критическая мас-
са происшедших с 2011 года из-
менений может скорректировать 
настроения в ближайшие годы.

Доклад The Boston Consulting 
Group (BCG), как и ряд других докла-
дов (PwC, McKinsey), представлен к 

закрывшемуся накануне Московско-
му урбанистическому форуму и по-
священ условно «урбанистическому» 
анализу ситуации с городской сре-
дой в сравнении с сопоставимыми 
мегаполисами. Их список примерно 
одинаков у большинства исследова-
телей, Москва входит в группу круп-
нейших 10–15 городских агломера-
ций условного «европейского» типа. 
Особенность работы BCG — методика 
«тепловых карт», в которых сравнива-
ются 50 измеряемых объективных и 
социологических параметров город-
ской среды (от объемов городского 
освещения и качества водоснабже-
ния до восприятия спокойствия ноч-
ной жизни и популярности досуго-
вой инфраструктуры — последняя 
анализировалась по массиву фото в 
Instagram для всех мегаполисов). По-
казатели сгруппированы в три пар-
ные группы: жилье / ЖКХ и пешеход-
ная инфраструктура, уровень без-
опасности и внешняя привлекатель-
ность / уникальность, благоустроен-
ность общественных пространств и 

досуговая инфраструктура. Каждая 
группа оценивалась по четырем па-
раметрам: доступность или количе-
ство, качество, восприятие, влияние 
на поведенческие практики горожан 
(последнее условно — это практиче-
ская востребованность созданных 
благ). Такая методика, в отличие от 
объективизированных показателей, 
позволяет BCG в неявной форме обсу-
ждать одну из главных проблем Мо-
сквы в последние годы — это разры-
вы между растущим уровнем инфра-
структуры и оценками комфорта го-
родской среды со стороны жителей.

Главный вывод BCG — Москва 
вышла из группы наименее комфорт-
ных мегаполисов (в ней остаются Гон-
конг, Мехико, Шанхай и Сан-Паулу) и 
в перспективе семи лет имеет шанс 
попасть в лидирующую группу. По ди-
намике «материальных» изменений с 
2011 года Москва безусловный лидер, 
и по ряду показателей город опережа-
ет большинство конкурентов из груп-
пы лидеров. Так, парковая инфра-
структура Москвы больше, чем в Лон-

доне и Нью-Йорке (второе место в ми-
ре, лидер — Гонконг), велодорожек в 
Москве больше, чем в Токио, Москва 
— один из самых освещенных горо-
дов мира и один из мировых лидеров 
по качеству «точек притяжения» (вто-
рое место). Особенно неинтуитивна 
оценка Москвы, занявшей третье ме-
сто среди мегаполисов по доступно-
сти качественного жилья, уступая в 
этом Парижу и Сингапуру.

Восприятие происходящего го-
рожанами по ряду показателей уже 
лучше, чем у конкурентов: так, жи-
тели Москвы удовлетворены чисто-
той своего города в 1,5 раза больше, 
чем парижане, ночным освещением 
и спокойствием ночной жизни — в 
1,3 раза больше ньюйоркцев. На «ин-
фраструктурном» уровне в Москве 
нейтральная (но не низкая в срав-
нении с 10 конкурентами) ситуация 
в блоке «жилье», ситуацию с пеше-
ходной инфраструктурой (средний 
уровень по объективным показате-
лям) жители оценивают выше мно-
гих мегаполисов и активно ею поль-

зуются. Ситуация, по оценкам BCG, 
лучше среднего и с общественными 
пространствами Москвы. Точки, где 
объективно высокие показатели не 
конвертировались в позитивное вос-
приятие и изменение поведения,— 
это безопасность и внешняя привле-
кательность, а также с досуг, спорт, 
развлечения и культурная жизнь. В 
последнем случае количество этих 
благ BCG оценивает как среднее, 
качество — как выдающееся, одна-
ко восприятие их горожанами сред-
нее, как и влияние этих благ на пра-
ктику (при этом Москва в оценках 
BCG — город, в котором крайне во-
стребован массовый спорт). Очевид-
но, что при продолжении той же по-
литики московских властей в тече-
ние нескольких лет эти изменения 
или конвертируются в политически 
значимые изменения оценок жите-
лей качества городской среды, или 
в эскалацию запросов к городским 
властям на все большие инвестиции 
в новые общественные блага.

Дмитрий Бутрин

Уже не хуже, чем в Париже
Москва вырвалась из списка проблемных мегаполисов, но пока не добралась до лидеров

с1
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет уполномоченный по правам человека в Российской Федера-
ции Татьяна Москалькова:
— Дорогая Людмила Михайловна, примите мои искренние поздравления 
по случаю Вашего дня рождения! С Вашим именем неразрывно связана це-
лая эпоха в современной истории нашей страны, ознаменованная построе-
нием новой России, в которой права человека и гражданина стали основой 
Конституции Российской Федерации. Сегодня мы уже не представляем свою 
жизнь без демократических ценностей, провозглашенных Всеобщей декла-
рацией прав человека. Они самое важное, что может даровать государство 
своим гражданам. В этом свершении Ваша огромная заслуга, и символично, 
что именно в этом году мы отмечаем 70-летие этой Великой хартии вольно-
стей для всего человечества. Для всех нас пройденный Вами жизненный 
путь является примером мужественной и неутомимой борьбы за права чело-
века и формирование гражданского общества в России. Благодаря Вашей де-
ятельности сотни людей были восстановлены в своих правах. Вы подарили 
нам уверенность в том, что права человека зависят не только от государства, 
но и от всех нас, и каждый человек может сделать мир лучше и справедливее. 
От всего сердца желаю Вам хорошего здоровья, бодрости и дальнейших успе-
хов в деле развития демократии и обеспечения прав человека!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у главы 
Московской Хельсинкской группы  
Людмилы Алексеевой

Ровно половину из запро-
шенных для него гособ-
винителем 12 лет заклю-
чения получил вчера по 
приговору Московско-
го гарнизонного военного 
суда (МГВС) бывший за-
меститель главкома вну-
тренних войск МВД Рос-
сии генерал-лейтенант 
Вячеслав Варчук. Взят-
ки на общую сумму 10 млн 
руб. за выделение допол-
нительного финансиро-
вания в размере 250 млн 
руб. управлению связи 
внутренних войск генерал 
получил прямо в своем 
кабинете. Также лишен-
ному звания Вячеславу 
Варчуку суд в десять раз 
скостил и сумму штрафа 
— 20 млн руб. Его, види-
мо, спишут в доход госу-
дарства с арестованного 
счета осужденного. Та-
ким образом, всю недви-
жимость и дорогие ино-
марки, арестованные 
для обеспечения выпла-
ты штрафа, осужденному 
вернут.

Как следует из оглашен-
ного приговора, суд устано-
вил вину бывшего замести-
теля главкома внутренних 
войск МВД (сейчас Росгвар-
дия) по финансово-эконо-
мической работе Вячесла-
ва Варчука, «выявив его ко-
рыстные действия с целью 
обогащения». При этом су-
дья констатировал, что, не-
смотря на непризнание под-
судимым своей вины, она 
была полностью доказана в 
ходе расследования и суда.

Правда, наказание для 
генерала оказалось значи-
тельно мягче затребован-

ного гособвинителем. Вме-
сто 12 лет колонии строго-
го режима Вячеслав Вар-
чук получил лишь шесть. В 
десять раз меньше оказал-
ся и назначенный штраф — 
20 млн вместо 200 млн руб. 
Эти деньги, по всей видимо-
сти, снимут с его арестован-
ного счета, где именно та-
кая сумма и находилась. Со-
ответственно, арестованное 
в рамках дела для обеспече-
ния выплаты штрафа иму-
щество (квартира в районе 
Таганки, загородная усадьба 
в Истринском районе Под-

московья и несколько доро-
гих иномарок) бывшему за-
местителю главкома будет 
возвращено. Кроме того, суд 
лишил подсудимого Варчу-
ка воинского звания, сохра-
нив при этом госнаграды — 
орден Дружбы и медаль ор-
дена «За заслуги перед отече-
ством» II степени.

Как следовало из огла-
шенных в МГВС материалов 
уголовного дела, в ноябре 
2014 года к Вячеславу Вар-
чуку с просьбой о выделе-
нии управлению связи до-
полнительных объемов фи-
нансирования на 2015 год 
обратился один из началь-
ников этого подразделения. 
«В связи с этим у Варчука воз-
ник преступный умысел на 
получение взятки в виде де-

нег в особо крупном разме-
ре»,— говорится в деле. Ре-
шить этот вопрос генерал 
поручил своему заместите-
лю Александру Костину (в 
октябре 2017 года за посред-
ничество во взяточничест-
ве приговорен в особом по-
рядке к четырем годам ли-
шения свободы условно). В 
переговоры с ним вступил 
офицер управления связи 
Александр Гостев. В итоге в 
обмен на получение допол-
нительного финансирова-
ния в размере 250 млн руб. 
полковник Костин потребо-
вал откат в размере 11 млн 
руб. Причем, как выясни-
лось в суде, никакой пре-
доплаты Вячеслав Варчук 
и Александр Костин не тре-
бовали. В феврале 2015 года 

250 млн руб. поступили на 
счет управления связи.

Требовать свою долю че-
рез подчиненного полковни-
ка генерал Варчук начал при-
мерно через полгода. Алек-
сандр Гостев, дело в отно-
шении которого по обвине-
нию в даче взятки было пре-
кращено, обратился к знако-
мым коммерсантам, которые 
и начали собирать требуе-
мую сумму. Офицер связи пе-
редавал полковнику Кости-
ну 11 млн руб. несколькими 
траншами в его служебном 
кабинете с декабря 2015 го-
да по февраль 2016 года. Как 
следует из материалов дела, 
10 млн руб. Александр Ко-
стин передал своему шефу в 
кабинете последнего. После 
задержания полковник Ко-
стин дал признательные по-
казания, опираясь на кото-
рые Следственный комитет 
России ходатайствовал перед 
судом об аресте генерала Вар-
чука. Он был взят под стражу 
в марте прошлого года.

Как уже рассказывал 

”
Ъ“, изначально замести-

тель главкома внутренних 
войск также полностью при-
знал свою вину и ходатайст-
вовал перед прокуратурой 
о заключении досудебного 
соглашения. Впрочем, след-
ствие, кроме раскаяния, не 
обнаружило в его показа-
ниях никаких ранее неиз-
вестных ему фактов корруп-
ции. В итоге после того, как 
в сделке Вячеславу Варчуку 
отказали, он вновь стал от-
рицать свое участие в пре-
ступлении. Защита осужден-
ного собирается обжаловать 
приговор.

Олег Рубникович

Генералу осталась только Дружба
Осужден военный финансист, получавший взятки в своем кабинете

Вчера в Мосгорсуде начался про-
цесс по уголовному делу обвиня-
емого в получении особо крупной 
взятки экс-главы управления соб-
ственной безопасности СКР Алек-
сандра Ламонова. Еще во время 
следствия он признал свое учас-
тие в коррупционной схеме по до-
срочному освобождению из-под 
ареста криминального автори-
тета Андрея Кочуйкова и расска-
зал о роли в ней своего началь-
ника, руководителя главка СКР 
Михаила Максименко. Тот не за-
хотел признать вину и получил 
13 лет колонии. Заключивший же 
сделку с Генпрокуратурой госпо-
дин Ламонов при хорошем для не-
го раскладе сможет рассчитывать 
на условно-досрочное освобо-
ждение вскоре после приговора.

Слушания по делу были объявле-
ны закрытыми по инициативе ФСБ, 
которая разбирается сейчас с уголов-
ными делами о коррупции в руковод-
стве СКР. Тем не менее стало известно, 
что за вчерашний день удалось прове-
сти почти весь идущий в особом су-
дебном порядке процесс. Доказатель-
ства причастности подсудимого к 
преступлению, напомним, не иссле-
довались. Полковник в полном объе-
ме признал предъявленное ему обви-
нение, поэтому на состоявшихся вче-
ра прениях стороны изложили толь-

ко свои позиции относительно срока 
наказания, который будет назначен 
господину Ламонову. Сам он уже вы-
ступил с последним словом, и теперь 
судье осталось озвучить только циф-
ру. На подготовку своего решения она 
взяла срок до 26 июля.

Гособвинитель, по данным участ-
ников процесса, затребовал для под-
судимого шесть лет колонии строгого 
режима. Кроме того, по мнению про-
курора, суд должен лишить полковни-
ка Ламонова звания и обязать его вы-
платить штраф в размере 23 млн руб. 
Таким образом, офицеру изначаль-
но был запрошен срок ниже низше-
го предела наказания, предусмотрен-
ного ч. 6 ст. 290 УК РФ,— от 8 до 15 лет.

Однако с этим не согласилась его 
защита, посчитавшая отношение про-
куратуры к подсудимому слишком су-
ровым. Адвокат Ольга Лукманова на-
помнила суду, что ее клиент заслужи-
вает большего снисхождения за свою 
деятельную помощь следствию, ведь 
именно благодаря его показаниям 
ФСБ удалось в деталях реконструиро-
вать организованную в центральном 
аппарате СКР коррупционную схему.

Согласно показаниям Александ-
ра Ламонова, летом 2016 года его ав-
торитетнейший в следственной сис-
теме начальник, руководитель глав-
ка собственной безопасности и меж-
ведомственного взаимодействия СКР 

Михаил Максименко вступил в сго-
вор с представителями вора в законе 
Захария Калашова (Шакро Молодой). 
Те попросили его обеспечить пере-
квалификацию на более мягкую ста-
тью УК РФ уголовного дела приятеля 
Шакро, арестованного за вымогатель-
ство криминального авторитета Анд-
рея Кочуйкова (Итальянец), и обеспе-
чить таким образом досрочный выход 
обвиняемого на свободу. Полковник 
Максименко, как пояснил его заме-
ститель, взял за свое вмешательство в 
расследуемое в ГСУ СКР по Москве де-
ло Итальянца €500 тыс., а господин Ла-
монов, по его словам, оказал шефу по-
среднические услуги, получив за это 
десятую часть от общей суммы вознаг-
раждения. Реализовать задуманное 
офицерам, правда, не удалось: ФСБ за-
держала Итальянца на выходе из СИ-
ЗО, а чуть позже — и обоих сочувству-
ющих ему полковников СКР.

При этом если господин Макси-
менко с момента ареста молчал и по-
лучил в итоге 13 лет колонии строго-
го режима, то господин Ламонов со-
гласился на сотрудничество со следст-
вием: благодаря его показаниям спи-
сок обвиняемых по этому делу и се-
годня продолжает расширяться. Учи-
тывая это обстоятельство, защитник 
Лукманова попросила суд в соответ-
ствии со ст. 64 УК РФ считать «актив-
ное содействие участника группово-

го преступления раскрытию этого 
преступления» «исключительными 
обстоятельствами» и снизить запро-
шенный прокурором срок. Кроме то-
го, адвокат ходатайствовала перед су-
дом о переквалификации совершен-
ного ее клиентом преступления с осо-
бо тяжкого на тяжкое, что тоже даст 
Александру Ламонову существенные 
преференции в будущем. Дело в том, 
что, согласно последним изменени-
ям в законодательстве, каждый день, 
отбытый в СИЗО, должен считаться за 
1,5 дня из назначенного в приговоре 
срока. Однако такая льгота предусмо-
трена лишь для осужденных к отбы-
тию наказания в колонии общего ре-
жима, то есть не совершивших особо 
тяжких преступлений.

Полковник Ламонов уже провел 
в «Лефортово» ровно два года, кото-
рые с учетом обновленного законо-
дательства и при либеральном отно-
шении к нему Мосгорсуда превратят-
ся для него в три. С учетом заключен-
ной им сделки с Генпрокуратурой об-
виняемый имеет право ходатайство-
вать об условно-досрочном освобо-
ждении по истечении половины сро-
ка, то есть сразу после вынесения при-
говора. Таким образом, если суд учтет 
предложения защиты Александра Ла-
монова, подсудимому вообще не при-
дется ехать в колонию.

Сергей Машкин

У Александра Ламонова  
сложились условия для досрочного
Главный безопасник СКР может не доехать до колонии

Повышение пенсионного возраста, 
которое вчера одобрила Госдума 
в первом чтении, пока обошлось 
минимальными репутационны-
ми потерями для президента, пра-
вительства и партии власти. Экс-
перты полагают, что политическая 
система удовлетворительно прош-
ла испытание непопулярной ме-
рой. Но они не исключают сюр-
призов, которые общество может 
преподнести власти по итогам 
предстоящего в сентябре единого 
дня голосования.

Госдума приняла вчера в первом 
чтении правительственный законо-
проект о повышении возраста выхода 
на пенсию в жесткой дискуссии. Одо-
брение состоялось исключительно 
голосами фракции «Единая Россия», 
но и в ней нашелся один депутат, ко-
торый пренебрег партийной дисци-
плиной и проголосовал против,— 
Наталья Поклонская. Но численное 
преимущество думских единороссов 
(имеют конституционное большинст-
во) такое, что они могут принять лю-
бой закон без голосов оппозиционе-
ров. Три фракции думской оппози-
ции были вчера радикальны. Лидер 
коммунистов Геннадий Зюганов на-
помнил правительству про «февраль 
1917 года», подчеркнув, что еще в ян-
варе того года «ни одна газета не пи-
сала, что будет революция». А едино-
россам он привел другой аргумент: 
«Это удар под дых стабильности. Вы 
рушите путинское большинство на-
всегда, а вы все на этом сидите!» Впро-
чем, призыв «Вы подставляете прези-
дента!» думские оппозиционеры уже 
четвертый созыв используют для то-
го, чтобы «образумить» единороссов. 
Но партия власти все эти годы стойко 
голосует «как надо».

Правда, ровно год назад единорос-
сы были настроены на консенсус, ког-
да думская оппозиция выступила так 
же, как вчера, радикально против зако-
нопроекта о реновации в Москве. Спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин тогда 
предложил от имени единороссов со-
здать рабочую группу «из депутатов и 
представителей гражданского обще-
ства», чтобы готовить поправки ко вто-
рому чтению. Между первым и вто-
рым чтениями в Госдуме прошли пар-
ламентские слушания. В итоге ко вто-
рому чтению закон о реновации был 
переписан настолько, что уже не вы-
зывал резкого неприятия оппозиции. 
На этот раз «рабочей группы никто не 
предложил». Идею о «всенародном об-
суждении», которую предложили де-
путаты от ЛДПР, сославшись на норму 
думского регламента, единороссы от-
клонили. Они отказались устраивать 
даже парламентские слушания, на ко-
торых настаивали коммунисты.

Впрочем, отказываясь от какого-
либо публичного обсуждения воз-

можной пенсионной реформы, еди-
нороссы действовали примерно так 
же, как правительство. Белый дом 
внес в Госдуму законопроект без 
предварительного размещения на 
специальном правительственном 
портале, где уже не первый год пу-
бликуются все проекты для их обще-
ственного обсуждения.

«Эффект неожиданности» срабо-
тал на массовом восприятии проек-
та в обществе. «Ведь до этого дискус-
сия о повышении пенсионного воз-
раста шла в узких кругах экспертов, 
на поверхность не всплывала, и у лю-
дей сложилось впечатление, что ни-
каких особых проблем тут нет»,— по-
яснил 

”
Ъ“ гендиректор ВЦИОМа Вале-

рий Федоров. Поэтому рейтинги всех 
институтов власти понизились за ме-
сяц на 10–12% и сейчас стабилизиро-
вались. При этом одобрение деятель-
ности президента остается высоким 
(63,4%, по данным ВЦИОМа на 8 ию-
ля). «Поэтому и правительство, и пра-
вящая партия, и парламент в целом 
могут спокойно работать, потому что 
они зависят от рейтинга президента, 
а не он от их»,— считает господин Фе-
доров. В обществе же, по его словам, 
«все ждут, что скажет президент».

«Люди действительно надеются, 
что власть восстановит справедли-
вость, но при этом же приходят к вы-
воду, что 

”
власть нас защищать не бу-

дет“»,— сообщил 
”
Ъ“ секретарь Фе-

дерации независимых профсоюзов 
Игорь Шанин, который не решился 
прогнозировать, обернется ли недо-
вольство граждан акциями протеста.

Протесты не просматриваются, по-
тому что законопроект коснется «лю-
дей того возраста, которые на улицы 
не выходят», считает президент Цен-
тра политических технологий Борис 
Макаренко. Кроме того, «не за кем ид-
ти: популярность оппозиционных 
партий и профсоюзов была низкой, а 
теперь увеличилась лишь на несколь-
ко процентов», отмечает эксперт. Пра-
вительство же, по его мнению, пред-
ложило законопроект, в котором «сба-
лансированы кнут и пряник». Плюс 
информационное сопровождение. 
Все вместе помогло «политической 
системе вполне удовлетворительно 
провести непопулярную меру».

«Но падение рейтинга власти про-
изошло, и общество может препод-
нести сюрприз на предстоящих ре-
гиональных выборах»,— заявил 

”
Ъ“ 

президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. В 
прошлом году после принятия «кон-
сенсусного» закона о реновации мо-
сковские власти получили сюрприз 
на муниципальных выборах, когда 
голоса москвичей стали собирать 
кандидаты внесистемной демокра-
тической оппозиции.

Виктор Хамраев

Большинство  
пошло на пенсию
Первое чтение в Думе вызвало  
массу слов, но собрало нужное 
количество голосов

Шалинский городской суд Чечни 
приступил к рассмотрению уго-
ловного дела главы грозненско-
го отделения «Мемориала» Оюба 
Титиева, обвиненного в хранении 
наркотиков. Адвокаты отмеча-
ют, что судья четко придержива-
лась уголовно-процессуального 
законодательства, а вызван-
ные свидетели оказались с край-
не плохой памятью и не могли 
вспомнить марки служебных ав-
томобилей и цвет своей формы.

В Чечне 19 июля начался судеб-
ный процесс над руководителем 
грозненского офиса «Мемориала» 
Оюба Титиева. Были допрошены 
семь свидетелей обвинения. Адво-
кат правозащитника Петр Заикин 
пояснил 

”
Ъ“, что у него двойствен-

ное ощущение: «Судья показала, как 
должен работать суд. Она соблюдала 
все требования уголовно-процессу-
ального законодательства. Но удиви-
ли свидетели. Когда тридцатилетние 
люди не могут вспомнить, что было 

полгода назад, это вызывает вопро-
сы к кадровой службе полиции».

Напомним, глава чеченского 
офиса «Мемориала» был задержан 9 
января. В его машине под передним 
сиденьем был обнаружен сверток с 
200 г марихуаны. Оюб Титиев утвер-
ждает, что наркотики ему подбро-
сили, а процедуру досмотра и изъ-
ятия фальсифицировали. После за-
держания его доставили в Курчало-
евский ОМВД, где правозащитник 
указал, что изъятие пакета из ма-
шины прошло без понятых. Тогда 
полицейские отправились вместе 
с ним обратно на трассу, где его ма-
шину досмотрели уже с понятыми, 
после чего снова привезли в ОМВД. 
В полиции утверждают, что первой 
остановки, досмотра и доставления 
в отдел не было. О нарушениях го-
сподин Титиев сообщил в жалобе в 
Следственный комитет России.

В ходе заседания адвокаты подсу-
димого спрашивали у полицейских-
свидетелей, как выглядит служеб-

ная форма, на каких автомобилях 
они передвигаются, а также какие 
АЗС используют для заправки. «Де-
ло в том, что Оюба Титиева остано-
вили первый раз около автозаправ-
ки. Задержали его сотрудники орга-
нов на 

”
УАЗ-Патриоте“, одетые в зе-

ленную форму с нашивками ГБР — 
группа быстрого реагирования. Вто-
рой раз его остановили сотрудни-
ки ГИБДД»,— пояснил господин За-
икин. Одни свидетели уверяли, что 
формы с нашивками ГБР нет, другие 
говорили, что есть, но не у всех, тре-
тьи вообще затруднились ответить, 
какого цвета их служебная форма. 
«Полицейские не помнили, какие 
у них служебные машины и на ка-
кой АЗС они заправляются, опасаясь 
хоть как-то выдать себя»,— сказал ад-
вокат. По его словам, свидетели пута-
лись, отвечая, с какого года они слу-
жат, а один не знал русского языка, 
хотя в протоколе допроса было ука-
зано, что он давал показания по-рус-
ски. Кроме того, господин Титиев от-

метил, что один из полицейских, за-
явивших, что не знает его, является 
его родственником и «сотни раз бы-
вал у него дома, общался с отцом, по-
сещал похороны».

Часть выступивших свидетелей 
— сотрудники отдела полиции се-
ла Ялхой-Мохк, расположенного 
в 20 км от места задержания Оюба 
Титиева, а остальные — сотрудни-
ки полиции Курчалоевского райо-
на, не участвовавшие в задержании 
правозащитника. «Они де-факто 
не являются свидетелями. Это шоу 
нужно для создания видимости то-
го, как много людей якобы пришли 
свидетельствовать против Оюба Ти-
тиева»,— заявила 

”
Ъ“ юрист—коор-

динатор программы «Горячие точ-
ки» ПЦ «Мемориал» Галина Тарасо-
ва. Всего, по словам адвокатов го-
сподина Титиева, в деле заявлено 70 
свидетелей только со стороны обви-
нения. Следующее заседание назна-
чено на 26 июля.

Анастасия Курилова

Свидетели не узнали Оюба Титиева
В Чечне началось рассмотрение дела главы грозненского офиса «Мемориала»

Суд вдвое сократил 
срок, запрошенный 
гособвинением  
для генерала 
Варчука 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 20 июля 2018 №127   l   Коммерсантъ

новости

Я долго всматривался в послов 
в зале. Чего-то им всем не хвата-
ло, мне казалось. Уверенности в за-
втрашнем дне, что ли (так именно ее 
и должен был вселить в них Влади-
мир Путин, а иначе зачем было все 
это). Почему они выглядели такими 
усталыми, изможденными даже? С 
чем совпал их приезд на Родину? Ну 
ладно, с праздниками по этому по-
воду, прежде всего в кругу семьи. Но 
ведь это же были испытанные лю-
ди, которых не смутишь этим в ка-
ком-то смысле протоколом.

Или, может, так сказалась на ком-
то из них перемена часовых поясов? 
Да так сказалась, что я видел, как по-
сол, сидевший в актовом зале на од-
ном из последних рядов, вдруг за-
снул при первых звуках голоса Вла-
димира Путина… Но и это, я считаю, 
не следовало ставить в вину послу: 
разве плохо, что его начинало баю-
кать одно только звучание голоса 
российского президента?

И не он один был такой, в конце 
концов (подтверждающие фотодо-
кументы находятся в распоряжении 
редакции)…

Но нет, не то… Еще что-то было в 
послах такое, отчего не хотелось ра-
доваться при взгляде на них…

Может, им больше внимания сто-
ит уделять физической подготов-
ке на местах? Прежде всего, конеч-
но, своей собственной физической 
подготовке. А то складывалось та-
кое впечатление, что многие послы, 
честно говоря, совсем махнули на се-
бя рукой. Но разве можно так? А кто 
будет противостоять?

В связи с этим неизбежно обра-
щал на себя внимание внешний вид 
официального представителя МИД 
России Марии Захаровой в розовом 
платье… Так и хочется написать: «И 
в розовых очках…», но об этом труд-
но судить с уверенностью. Зато с уве-
ренностью можно говорить о том, 
что талия ее была перетянута чер-
ным поясом. Ни тем, ни другим не 
мог похвастаться, по-моему, больше 
ни один человек в зале (Сергей Лав-
ров и Владимир Путин еще не подо-
шли). Впрочем, у первого заместите-
ля главы президентской админист-
рации Сергея Кириенко же еще есть 
черный пояс. Хорошо, значит, в зале 
могли быть два черных пояса и одна 
талия. Но нет, я не нашел в зале Сер-
гея Кириенко (он, судя по всему, был 
увлечен драмой в Госдуме, то есть те-
ми, кто голосовал за пенсионную ре-
форму и, главное, против; см. мате-
риалы на стр. 1–3).

Наконец, появились лидеры Со-
вета федерации и другие совсем уж 
официальные лица, и я даже услы-
шал чью-то попытку хлопнуть им. 
Но поддержки не было, и хлопок 

стал выглядеть не так, как задумы-
вался, то есть жалко.

Сергей Лавров, появившийся 
в зале вместе с Владимиром Пути-
ным, выразил ему «искреннюю при-
знательность за неизменное внима-
ние к дипломатической службе как 
с точки зрения содержательного на-
полнения наших действий, оценки 
этих действий, так и в том, что каса-
ется социальной защищенности ди-
пломатов и решения тех вопросов, 
которые для этого необходимы».

Вот это, я понимаю, уже разго-
вор был. Ни одно слово в этой фра-
зе нельзя было, как и в хорошем сти-
хотворении (а у самого Сергея Лавро-
ва других нет), переставить или за-
менить (это и есть главный признак 
хорошего стихотворения).

Сергей Лавров предоставил слово 
Владимиру Путину, который должен 
был расставить акценты. Он и начал 
это делать. «Сокрушительный удар 
по терроризму в Сирии»… «Астанин-
ский процесс»… «Конституционный 
комитет для подготовки конститу-
ционной реформы и последующе-
го проведения выборов при содей-
ствии Организации объединенных 
наций...» Где-то мы это уже слыша-
ли… А, везде…

Владимир Путин повторил слова 
и Анатолия Антонова, сказанные им 
полутора часами раньше:

— И конечно, крайне важно на-
растить усилия международного 
сообщества по оказанию гумани-
тарного содействия сирийцам. Мы 
этим плотно занимаемся! Ясно, что 
это важно и для Сирии, и для реги-
она в целом, да и для очень многих 
стран мира, поскольку это снизило 
бы, если бы мы активно работали на 

этом направлении, миграционную 
нагрузку на европейские страны.

Президент России раскритиковал 
поведение Соединенных Штатов, а 
точнее Дональда Трампа по отноше-
нию к Ирану:

— Но есть и примеры, когда в од-
ночасье перечеркиваются достигну-
тые общими усилиями договорен-
ности. Имею в виду односторонний 
выход Соединенных Штатов из Сов-
местного всеобъемлющего плана 
действий по иранской ядерной про-
грамме. А ведь этот документ игра-
ет важнейшую роль для глобального 
режима нераспространения. Сейчас 
задача — сохранить эту ключевую 
договоренность и предотвратить не-
контролируемый рост напряженно-
сти на Ближнем Востоке.

Интересно, что российский пре-
зидент ничего не сказал об этом на 
пресс-конференции в Хельсинки: не 
хотел, очевидно, демонстрировать 
любую неудовлетворенность дейст-
виями коллеги.

Еще один посол рядом со мной 
счастливо заснул на фразе Владими-
ра Путина о том, что «хорошие пер-
спективы открывает совместная ра-
бота с Китаем…». Он так ничего и не 
узнал про то, что «ЕАЭС и китайская 
инициатива 

”
Один пояс, один путь“ 

эффективно дополняют друг друга».
Резкую реакцию Владимира Пу-

тина вызвали новые инициативы 
НАТО:

— Нашим коллегам, которые 
играют на обострение, стремятся 
включить в том числе, скажем, Ук-
раину или Грузию в военную орби-
ту альянса, следовало бы подумать о 
возможных последствиях такой без-
ответственной политики.

И правда, трудно представить се-
бе НАТО, воющее в Донбассе. Или 
уже не так трудно?

— Нужна другая, позитивная по-
вестка, нацеленная на совместную 
работу! — подчеркнул российский 

президент, и эта фраза про позитив-
ную повестку позже неожиданно 
сыграла, можно сказать, ключевую 
роль в наступлении апофеоза на за-
крытой части этой встречи.— Мы го-
ворили об этом, конечно, и на встре-
че с президентом Соединенных Шта-
тов господином Трампом.

При этом Владимир Путин, рас-
сказывая о переговорах в Хельсин-
ки, в отличие от Анатолия Антонова 
произнес слово, на которое тот так и 
не отважился:

— Важно, что наконец состоялась 
полноформатная встреча, позволя-
ющая поговорить напрямую. И она 
была в целом успешной, привела к 
полезным договоренностям.

Но тоже не рассказал, что это за 
договоренности такие.

— Посмотрим, конечно,— пожал 
плечами российский президент,— 
как будут дальше развиваться собы-
тия. Тем более что определенные си-
лы в Америке пытаются принизить, 
дезавуировать результаты встречи в 
Хельсинки… И вы знаете, отрыва-
ясь от текста, хотел бы сказать не-
сколько слов «совсем от себя», что 
называется.

Эти слова были написаны у него в 
тексте, и дальше от него российский 
президент тоже отрываться все же не 
стал (видимо, просто хотел привлечь 
больше внимания к своим словам, 
подчеркнуть, что говорит очень уж 
от души):

— Мы видим, что в Соединен-
ных Штатах есть силы, которые с 
легкостью готовы принести в жер-
тву российско-американские отно-
шения. В жертву своим амбициям в 
ходе внутриполитической борьбы 
в Америке. Готовы жертвовать ин-
тересами своего бизнеса, который 
теряет многомиллионные контрак-
ты, теряет российский рынок… Го-
товы жертвовать интересами своих 
союзников, как в Европе, так и на 
Ближнем Востоке, в частности, на-
пример, имею в виду интересы госу-
дарства Израиль. Ведь мы говорили 
в том числе и об обеспечении без-
опасности на Голанах в ходе опера-
ции в Сирии. Судя по всему, это ни-
кого не интересует. Готовы жертво-
вать вопросами обеспечения своей 
собственной безопасности.

К кому сейчас обращался россий-
ский президент? Вряд ли к послам, 
сидящим в зале. И не было ли это об-
ращением к влиятельному лобби в 
США, той части элиты, которой не-
безразличны израильские интере-
сы? Не попытался ли российский 
президент дотянуться до этих людей 
таким отчаянным способом? Задеть 
их уже в конце концов так, чтобы 
они наконец подняли головы!

Всех остальных он намерен был 
задеть идеей ядерного распростра-
нения:

— Обращаю ваше внимание на 
то, что в 2021 году заканчивает дей-
ствие договор СНВ-3. Так, по большо-
му счету мы могли бы жить и без не-
го даже еще несколько лет назад. Но 
все-таки сделали правильный шаг, 
пошли на заключение этого согла-
шения. И если сегодня, прямо сейчас 
не будет начата работа по его продле-
нию, пролонгации, то через полтора 
года он просто закончится (на самом 
деле до 2021-го еще все-таки два с по-
ловиной года.— А. К.). Его не будет!

И вот только теперь Владимир Пу-
тин и в самом деле отвлекся от текс-
та своей речи:

— Вы знаете, это совершенно не 
вписывается в нашу с вами полити-
ческую философию, потому что нас-
то всегда и везде учили, что люди, ра-
ботающие для государства, в интере-
сах общества, прежде всего должны 
думать об этих фундаментальных 
интересах и их всегда ставить вы-
ше! Но нет! В Соединенных Штатах, 
мы видим, есть силы, которые свои 
групповые, узкопартийные интере-
сы ставят выше общенациональных!

Что сейчас делал российский пре-
зидент? Сталкивал кого-то лбами 
там, далеко за океаном, пока эти лбы 
там спали?

— Про таких людей у нас хоро-
шо написали когда-то наши извест-
ные писатели-сатирики: «Жалкие, 
ничтожные люди»! — увлекшись, 
продолжал Владимир Путин и успе-
вал все же оговариваться: — Но это 
не так! В данном случае это не так. 
Это люди и не жалкие, и не ничтож-
ные, а, наоборот, довольно могуще-
ственные, сильные, если могут «впа-
ривать», извините за моветон… (да 
чего уж там: привыкли за столько-
то лет…— А. К.) своим гражданам, 
миллионам своих граждан различ-
ные трудноперевариваемые в нор-
мальной логике истории. Но они мо-
гут это делать!

Прежде чем перейти к закрытой 
части совещания, президент еще по-
обещал дипломатам то, что имело 
для них не последнее, мягко говоря, 
значение:

— Некоторые чувствительные 
для вас вопросы: по оплате труда, 
социальным гарантиям членам се-
мей, пенсионному обеспечению, 
улучшению жилищных условий — 
пока еще до конца не отрегулиро-
ваны. Конечно, правительство бу-
дет заниматься этим. Прошу пра-
вительство держать эти вопросы на 
контроле и при проработке не до-
пускать формального, бюрократи-
ческого подхода!

И как-то теплее и светлее стало в 
зале. Может быть, это сделали с ним 
лица дипломатов.

В закрытой части встречи дали 
возможность выступить представи-
телю России в ООН Василию Небен-

зе, который закончил цитатой пре-
зидента США Гарри Трумэна (а не 
президента России, заметьте, Вла-
димира Путина… Неужели и это 
могло сказаться на происшедшем в 
финале встречи в актовом зале?.. Не 
хотелось бы думать… Но как не ду-
мать?.. О чем же тогда?): «Наша стра-
на должна лидировать, а не доми-
нировать»…

Потом с информацией выступил 
посол России в Сирии Александр 
Кинщак. Он призывал обратить вни-
мание на те страны, «которым мы по-
могаем», и с их помощью «давить в 
регионе», а господин Путин отвечал, 
что у тех, кто помогает другим стра-
нам в этом регионе, «неограничен-
ный материальный ресурс» в отли-
чие от России, и «если вы начнете да-
вить, то от вас, наоборот, отвернут-
ся» — видимо, потому что до беско-
нечности или хотя бы долго поддер-
живать это давление своим ресурсом 
все равно не выйдет.

А затем посол России в Казахста-
не Алексей Бородавкин сетовал на 
то, что да, происходит смена элит в 
СНГ, и нас, конечно, связывает эко-
номика, и можно надеяться на то, 
что она нас и дальше будет связы-
вать, но нельзя ли все-таки «Русские 
сезоны» проводить не только в Япо-
нии и Германии, но и в странах СНГ, 
потому что русский язык связывает 
пока что еще больше?..

Господин Путин пообещал при-
нять к сведению, но сам прежде все-
го говорил снова про американские 
элиты, «мощные, влиятельные, обла-
дающие большими ресурсами», ко-
торые противостоят Трампу и лю-
бым его усилиям по налаживанию 
отношений с Россией.

По словам моих собеседников, 
было видно, что сам он особых ил-
люзий по этому поводу, да и вообще 
радости насчет состоявшейся встре-
чи с Дональдом Трампом не испыты-
вает, и это им почему-то нравилось.

А в самом конце встречи и случи-
лось то, к чему все шло. Может, Вла-
димир Путин увидел все те же не-
сильно веселые или даже еще боль-
ше озабоченные лица послов и ре-
шил их как-то приободрить. А мо-
жет, он просто все это время, с мо-
мента начала доклада Василия Не-
бензи, думал об этом. Так или иначе, 
перед тем как проститься с послами, 
он вдруг произнес:

— А почему,— спросил прези-
дент,— фамилия представителя Рос-
сии в ООН Небензя? У нас же пози-
тивная повестка дня! Давайте про-
сто Бензя!

Заканчивал господин Путин под 
ожидаемый хохот послов. Смог 
улыбнуться, говорят, даже Василий 
Небензя.

Или теперь уже Бензя?
Андрей Колесников

И послы они, солнцем палимы

Думский комитет по образова-
нию и науке подготовил ко вто-
рому чтению законопроект,  
который закрепляет статусы  
«государственного» и «родно-
го» языков в законе «Об обра-
зовании». Глава комитета Вя-
чеслав Никонов рассчитывает, 
что в новой версии проект сни-
мет «беспокойство в националь-
ных республиках». Свои поправ-
ки в Госдуму направили ученые  
Татарстана, однако пока они 
не учтены.

В первом чтении законопроект 
вызвал недовольство националь-
ных республик тем, что не обеспечи-
вал равный статус государственным 
языкам. Для изучения языков респу-
блик, на территории которых они 
имеют статус государственного, вво-
дился принцип добровольности, то 
есть по заявления родителей. Ко вто-
рому чтению в законопроект вклю-
чены «два важных положения», со-
общил 
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Ъ“ глава комитета Вячеслав 

Никонов. Одно из них предписыва-
ет, что «федеральные государствен-
ные образовательные стандарты» 
должны «обеспечивать возможность 
получения образования на родных 
языках из числа языков народов» 
РФ. Для этого федеральные стандар-
ты должны предусматривать изуче-
ние «государственных языков респу-
блик РФ, родных языков из числа на-
родов РФ, в том числе русского язы-
ка как родного». По мнению госпо-
дина Никонова, это «совершенно но-
вая норма», которая снимает «беспо-
койство в республиках, что изучение 
национальных языков может перей-
ти на факультатив». «Факультатива не 
будет,— подчеркнул он.— Федераль-
ный стандарт означает обязательное 
включение в программу образова-
ния». При этом законом будет уста-

новлен «свободный выбор языка» об-
разования, а также выбор языка для 
изучения как родного по заявлению 
родителей. «Свобода выбора» специ-
ально предусмотрена для школ, даю-
щих образование на русском языке в 
национальных республиках. «К при-
меру, в Татарстане родители учени-
ков смогут подавать заявления для 
изучения в качестве родного русско-
го или татарского языка»,— уточнил 
Вячеслав Никонов.

«Разработка стандартов — это 
важное и полезное дело, в том числе 
для развития государственных язы-
ков республик»,— сказал 

”
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Российского педагогического уни-
верситета Сергей Богданов (Санкт-
Петербург). По его словам, «языки 
провозглашены государственны-
ми, но условия для того, чтобы они 
выполняли эту функцию, есть не во 
всех республиках».

Свои поправки в Госдуму напра-
вила группа экспертов и ученых из 
Татарстана. Они подготовлены по 
итогам конференции «Принципы 
преподавания родных языков и го-
сударственных языков республик 
РФ», которая прошла на прошлой не-
деле в Институте истории Академии 
наук Татарстана. Ученые предложи-
ли исключить из проекта «добро-
вольную основу» изучения государ-
ственных языков республик. Они 
указали, что «возможность устанав-
ливать свои государственные язы-
ки» республикам представлена Кон-
ституцией РФ, преподавание их в 
обязательном порядке подтвержде-
но решением Конституционного су-
да в 2004 году. Ученые также против 
формулировки, что изучение язы-
ков республик «не может осуществ-
ляться в ущерб преподаванию» рус-
ского, поскольку «понятие 

”
ущерб 

преподаванию“ законом не опре-

делено». Также эксперты не соглас-
ны с тем, что родные языки должны 
преподаваться «в пределах возмож-
ностей, предоставляемых системой 
образования». Они считают, что «си-
стема образования должна обеспе-
чивать образовательные потребно-
сти не только одного богоизбранно-
го народа, а всех народов РФ». Не со-
гласны эксперты и с тем, что выбор 
языка изучения и изучаемого род-
ного языка должен осуществляться 
по заявлению родителей. По их мне-
нию, «выбор языка обучения осу-
ществляется», когда родители выби-
рают школу для ребенка.  Эксперт по 
национальному образованию Ма-
рат Лотфуллин считает, что проект 
в первом чтении устанавливал «ог-
раничения для языков народов РФ», 
которые «антиконституционны».

Поправки были направлены де-
путатам Госдумы и главам профиль-
ных комитетов, однако ответа уче-
ные пока не получили. «При всем 
уважении к академии наук зафикси-
ровать обязательность обучения мы 
не могли»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Гос-

думы от Татарстана Александр Сидя-
кин (один из соавторов поправок, 
которые одобрил комитет). Он под-
черкнул, что главной задачей бы-
ла «добиться компромисса того, в 
какой части родной язык будет, по-
скольку были опасения, что он уй-
дет из обязательной части». «Соглас-
но поправкам, родной язык остается 
в обязательной части учебного пла-
на»,— подчеркнул единоросс. Он от-
метил, что депутаты «ушли от терми-
на 

”
добровольный“ к термину сво-

бодное изучение языков»: «Но каким 
этот родной язык будет, выбирает ро-
дитель ученика».

Виктор Хамраев;  
Кирилл Антонов,  
Казань

Создать идеологический до-
кумент — концепцию активно-
го долголетия, которая бы стала 
элементом формирования госу-
дарственной политики в сфере 
демографии, предложат сегод-
ня вице-премьеру РФ Татья-
не Голиковой члены совета при 
правительстве РФ по вопросам 
попечительства в социальной 
сфере. Они также предлагают 
на официальном уровне внедрить 
новый инструмент оценки поло-
жения пожилых людей — индекс 
активного долголетия, который 
бы оценивал, в частности, уро-
вень медпомощи пожилым лю-
дям, их экономическое благопо-
лучие и социальную активность.

В пятницу пройдет заседание со-
вета при правительстве РФ по во-
просам попечительства в социаль-
ной сфере — первое, в котором бу-
дет председательствовать вице-пре-
мьер РФ по вопросам соцполитики 
Татьяна Голикова. Напомним, чле-
нами совета являются представи-
тели социально ориентированных 
НКО и эксперты в сфере соцполити-
ки. В пятницу члены совета намере-
ны предложить вице-премьеру ини-
циировать разработку концепции 
активного долголетия — идеоло-
гического проекта, который может 
стать «элементом формирования го-
сполитики в сфере демографии».

Члены совета отмечают, что сей-
час прирост населения осуществ-
ляется не столько за счет рождае-
мости, сколько за счет увеличения 
продолжительности жизни. Как по-
яснила 
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Института соцполитики НИУ ВШЭ 
Лилия Овчарова, «когда появились 
страны, в которых продолжитель-
ность жизни перешагнула за 70 лет, 
они инициировали процесс созда-
ния такой концепции». В 2002 го-
ду был принят Мадридский между-

народный план действий по про-
блемам старения. «Россия поддер-
жала Мадридский план, но это ра-
мочный документ, никаких осо-
бых обязательств это не предпола-
гает,— отметила госпожа Овчаро-
ва.— Пока что на государственном 
уровне у нас нет нормативно-пра-
вовых актов, где бы прописыва-
лось то, что Россия придерживает-
ся концепции активного долголе-
тия». В 2012 году эксперты под эги-
дой Европейской экономической 
комиссии ООН и гендирекции Ев-
ропейской комиссии по вопросам 
занятости, соцполитики и интегра-
ции разработали «Индекс активно-
го долголетия» — инструмент оцен-
ки политики стран в этой области. 
Он включает показатели по занято-
сти, вовлеченности в жизнь обще-
ства (семья, общественная деятель-
ность), независимости, здоровью, 
защищенности, а также «благопри-
ятной среды».

По словам госпожи Овчаровой, 
ВШЭ на волонтерских началах из-
меряет эти показатели в России. 
Она отметила, что Россия проигры-
вает европейским странам «по пси-
хологическому благополучию» по-
жилых людей, «уровню здравоохра-
нения для пожилых», занятости, не-
зависимому проживанию, участию 
в жизни общества, в добровольче-
ских видах деятельности, но выиг-
рывает по уровню образования и 
уровню «ухода за детьми и внука-
ми». По мнению членов совета, рос-
сийский индекс активного долголе-
тия мог бы стать официальным ин-
струментом, заложенным в концеп-
цию активного долголетия, кото-
рый бы показывал, «где есть пробе-
лы и куда нужно в большей степени 
инвестироваться, чтобы достигать 
прогресса». При этом индекс реко-
мендуется модернизировать с уче-
том российских реалий. «Завтра мы 

будем просить совет и вице-премь-
ера создать рабочую группу, кото-
рая бы адаптировала и концепцию 
активного долголетия, и положить 
эту концепцию в основу меропри-
ятий, которые будут направлены 
на пожилых в рамках нацпроекта 
по демографии»,— сказала госпожа 
Овчарова. Напомним, указ прези-
дента РФ от 7 мая 2018 года «О наци-
ональных целях и стратегических 
задачах развития РФ на период до 
2024 года» предполагает подготов-
ку нацпроекта «Демография», кото-
рый, в частности, предусматривает 
и разработку проекта по системной 
поддержке и повышению качества 
жизни граждан старшего поколе-
ния «Старшее поколение». Член со-
вета, гендиректор благотворитель-
ного фонда Елены и Геннадия Тим-
ченко Мария Морозова заявила, что 
«пока проекта концепции нет»: «Но 
я очень надеюсь, что мы сможем со-
здать что-то, что будет для России 
полезно. Очень хочется, чтобы в 
России было общество, в котором 
не страшно стареть».

«Складывающаяся демографи-
ческая ситуация ставит новые зада-
чи и цели перед государством и об-
ществом, направленные не только 
на обеспечение основных потреб-
ностей людей старшего поколе-
ния, но и на создание условий для 
активного участия их в професси-
ональной, социальной обществен-
ной жизни»,— прокомментирова-
ла 

”
Ъ“ предложения совета Татьяна 

Голикова. Она также отметила, что 
федеральный проект «Старшее по-
коление» «будет включать как при-
ведение в соответствие социаль-
ной инфраструктуры, так и внедре-
ние современных международных 
принципов поддержки пожилых 
граждан и продления их здоровой 
жизни».

Валерия Мишина

Закон о национальных языках 
готов ко второму чтению
Эксперты из Татарстана настаивают на учете  
своих поправок 

Идеология пожилого возраста
В России может появиться собственный индекс  
активного долголетия

с1

Представитель России 
в ООН Василий Небензя 
(справа) в конце встречи 
неожиданно лишился  
части своей фамилии 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Россия рассказала послам ЕС  
о  саммите в Хельсинки
Как подтвердили ”Ъ“ несколько источников в дипмиссиях стран Евросоюза 
в Москве, 18 июля директор департамента Северной Америки МИД РФ Ге-
оргий Борисенко пробрифовал послов европейских стран об итогах рос-
сийско-американского саммита в Хельсинки. О проведении этой встречи 
попросили европейские дипломаты. Брифинг прошел в представительстве 
ЕС в России на Кадашевской набережной.

По словам собеседников ”Ъ“, обнародованная на встрече информация 
в целом соответствовала тому, что прозвучало на пресс-конференции Влади-
мира Путина и Дональда Трампа по итогам саммита. «Среди основных итогов 
саммита Георгий Борисенко перечислил договоренность продолжать диалог 
по продлению Договора о стратегических наступательных вооружениях, ре-
шать разногласия относительно Договора о ракетах средней и меньшей даль-
ности, сотрудничать по урегулированию конфликтов в Сирии и на Украине, 
а также вокруг Северной Кореи»,— пояснил один из участников встречи.

Другой европейский дипломат, присутствовавший на брифинге, сказал 

”Ъ“, что представителей целого ряда стран ЕС особо волновал вопрос о бу-
дущем Договора о ракетах средней и меньшей дальности. «Его разрыв не-
минуемо негативно сказался бы на ситуации с безопас ностью в Европе, 
и нам важно получить гарантии, что, несмотря на взаимные претензии, сто-
роны сделают все возможное, чтобы не допустить возвращения ракет этого 
класса в Европу,—  отметил он и добавил: — Однако и после Хельсинки та-
кой уверенности у нас нет». Михаил  Коростиков

Посла США в России Джона Хантс
мана призывают уйти в отставку по
сле саммита президентов двух стран 
16 июля, который американские по
литики и эксперты сочли провальным 
для Вашингтона. Вернуться домой 
дипломату рекомендует, в частно
сти, его бывший главный советник 
Джон Уивер. Раскритиковала итоги 
саммита даже дочь посла — телеве
дущая Эбби Хантсман. В посольст
ве США в Москве вчера не ответили 
на запрос ”Ъ“, останется Джон Хант
сман на своем посту или нет. 

«Джон Хантсман, подавай в отстав-
ку, если у тебя есть честь»,— посоветовал 
в Twitter американскому послу в РФ по-
литконсультант Джон Уивер после сам-
мита в Хельсинки. Запись собрала более 
7 тыс. отметок «нравится» и более 2 тыс. 
ретвитов. Джон Уивер знает Джона Хант-
смана лично: в 2012 году он помогал ны-
нешнему послу вести предвыборную кам-
панию, когда он был одним из кандида-
тов от Республиканской партии на пост 
президента США.

Джон Хантсман был одним из главных 
лоббистов встречи президентов. В ходе 
двух своих последних визитов в Вашин-
гтон он активно убеждал представите-
лей администрации и членов Конгресса 
в том, что лидерам двух стран обязатель-
но надо провести полноформатные пере-
говоры. Однако на пресс-конференции 
по итогам саммита Дональд Трамп, отве-
чая на вопрос американского журналиста 
о вмешательстве России в президентские 
выборы в США в 2016 году, заявил, что «не 
видит причин, почему это могла бы быть 
Россия», и признал, что он доверяет в этом 

вопросе «и своим спецслужбам, и Влади-
миру Путину». Это прямо противоречило 
утверждениям Джона Хантсмана, накану-
не встречи пообещавшего, что президент 
США, несмотря на стремление к улучше-
нию отношений, «продолжит привле-

кать Россию к ответственности за ее па-
губные действия». Вернувшись в Вашинг-
тон Дональд Трамп объявил, что он огово-
рился и на самом деле уверен в причаст-
ности властей РФ к вмешательству. Одна-
ко в США в это оправдание мало кто по-

верил. Дочь Джона Хантсмана Эбби, рабо-
тающая на любимом телеканале амери-
канского президента Fox News, написала 
в Twitter, что «ни одни переговоры не сто-
ят того, чтобы приносить в жертву свой 
народ и страну».

На следующий день после саммита по-
сла США призвал к отставке и популяр-
ный колумнист газеты Salt Lake Tribune, 
которую издает брат Джона Хантсмана. 
«Ты работаешь на пешку (в чужих руках.— 

”
Ъ“), а не на президента. Настало время 

вернуться домой»,— написал Роберт Гер-
ки. Впрочем, еще через сутки издание да-
ло понять, что написанное — это частное 
мнение автора. От имени редакции газе-
та выпустила колонку с заголовком «Джон 
Хантсман должен остаться». В ней гово-
рится, что для нахождения в Москве у по-
сла есть «веские причины». «США нужны 
компетентные, профессиональные и, что 
важно, патриотичные команды, занима-
ющиеся национальной безопасностью 
и внешней политикой на местах. И нет 
более компетентного, профессионально-
го и патриотичного дипломата, чем посол 
Хантсман»,— сказано в колонке.

• Республиканец Джон Хантсман при-
ступил к работе послом США в РФ в ок-
тябре 2017 года. До этого он уже пред-
ставлял интересы своей страны в Китае 
(2009–2011 гг.) и Сингапуре (1992–1993 гг.). 
С 2005 по 2009 год он занимал пост губер-
натора штата Юта, а в 2012 году пы-
тался стать кандидатом от Республи-
канской партии на выборах президента. 
До конца гонки он не дошел, сняв свою кан-
дидатуру в пользу Митта Ромни. До на-
значения послом в РФ Джон Хантсман от-
крыто критиковал Дональда Трампа. На-
пример, в октябре 2016 года он посовето-
вал будущему президенту отказаться от 
участия в выборах после того, как в СМИ 
появилась видеозапись начала 2000-х, на 
которой господин Трамп пренебрежитель-
но отзывается о женщинах. 
Отметим, что за последние полтора го-

да несколько американских послов поки-
нули свои посты из-за разногласий с До-
нальдом Трампом. Последним в отставку 
ушел посол в Эстонии Джеймс Мелвилл-
младший: его возмутили критические 
высказывания Дональда Трампа о союз-
никах США в Европе. 

Вчера в посольстве США в Москве не 
ответили на вопрос 

”
Ъ“, останется Джон 

Хантсман на своем посту или нет. 
Екатерина Мареева,  
Елена Черненко 

Джон Хантсман  
получает из США ноты протеста
Американского посла в России призывают покинуть свой пост

Израильский Кнессет ли
шил арабский язык стату
са государственного и при
равнял поселенческую 
политику на оккупирован
ных территориях к «наци
ональным ценностям». 
Эти решения были закре
плены в новом Основном 
законе о «еврейском ха
рактере» Го сударства Из
раиль, который в арабской 
общине страны назва
ли расистским. Инициа
торы закона уверяют, что 
он носит декларативный 
характер и ничего не по
меняет в жизни страны. 
Однако оппоненты увере
ны: положения принято
го документа несовмести
мы с демократическими 
 ценностями.

Закон был принят в чет-
верг после продолжитель-
ных дебатов в Кнессете. Это 
произошло спустя восемь 
лет после того, как автор 
инициативы, депутат от пра-
вой партии «Ликуд» Ави Дих-
тер впервые вынес ее на все-
общее обсуждение.

В Израиле нет конститу-
ции. Законодательство стро-
ится на Декларации незави-
симости 1948 года и Основ-
ных законах, принятых в раз-
ное время. Предполагается, 
что именно на их основе бу-
дет разработана конституция. 
Новый закон к ней ближе все-
го: в нем впервые говорится 
о статусе языка и госсимво-
лах — гербе, гимне и флаге, 
а также о праздниках и связи 
Израиля с диаспорой. Закон 
закрепляет за еврейским на-
родом исключительное пра-
во на национальное самоо-
пределение в Государстве Из-
раиль, называет единый Ие-
русалим столицей страны, 
а иврит — единственным го-
сязыком (до сих пор их было 
два вместе с арабским).

«Это определяющий мо-
мент в истории сионизма 
и Государства Израиль... Мы 
закрепляем в законе базовый 
принцип нашего существо-
вания: Израиль — это наци-
ональное государство еврей-
ского народа, которое ува-
жает индивидуальные права 
всех своих граждан. На всем 
Ближнем Востоке только Из-
раиль уважает эти права»,— 
сказал премьер-министр 
страны Биньямин Нетаньяху 
после принятия закона. Од-
нако, как подчеркнула в бесе-
де с 

”
Ъ“ депутат от «Сионист-

ского лагеря» Ксения Свет-
лова, оппозиции не удалось 
включить в новый документ 
слова о равноправии гра-
ждан вне зависимости от их 
религии и национальности. 
В то же время противники 
властей добились изъятия из 
документа дискриминаци-
онного пункта о создании ис-
ключительно еврейских на-
селенных пунктов, а также 

использования принципов 
еврейской традиции в каче-
стве источника права для су-
дебной системы страны.

В Израиле у многих воз-
никли вопросы, зачем ну-
жен был закон, который его 
инициаторы сами называ-
ют декларативным. «Единст-
венный смысл в принятии 
закона — электоральная вы-
года. Этот закон обсуждали 
несколько лет, и у премьер-
министра были сомнения, 
в том числе касательно того, 
как закон воспримут за рубе-
жом. И вдруг теперь он при-
нят накануне парламент-
ских каникул»,— сказала 

”
Ъ“ 

Ксения Светлова. По ее сло-
вам, не исключено, что, ког-
да Кнессет вернется к работе 
в октябре, может быть при-
нято решение о его роспуске 
и досрочных выборах.

В то же время инициатор 
закона Ави Дихтер выразил 
мнение, что закон даже опо-
здал. «Его нужно было при-
нять еще 70 лет назад, ког-
да был создан Израиль»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Депутат ви-

дит смысл закона в том, что-
бы не дать арабскому населе-
нию возможности претендо-
вать на создание националь-
ного очага в Израиле. При 
этом господин Дихтер отме-
тил, что закон никак не отра-
зится на арабской общине, 
в том числе и в вопросе язы-
ка. «Государственный язык 
может быть только один. Но 
арабский язык для части на-
селения нашей страны явля-
ется родным, и поэтому мы 
даем ему особый статус. Не 
слушайте тех, кто говорит, 
что мы хотим 

”
стереть“ араб-

ский»,— пояснил он.
Сами представители араб-

ской общины, которая состав-
ляет около 20% населения Из-
раиля, не верят господину 
Дихтеру. После принятия за-
кона в Кнессете они разорва-
ли текст документа и были 
удалены из зала заседаний. 
Уходя, они кричали: «Вы при-
няли закон об апартеиде». 
Депутат от «Объединенного 
арабского списка» Аида Ту-
ма-Сулейман посетовала в бе-
седе с 

”
Ъ“, что арабы «лише-

ны права решать свою судьбу 
на родной земле». Еще один 
пункт закона, который оскор-
бил арабов, касается поселен-
ческой деятельности на ок-
купированных территориях, 
так как в их глазах закрепля-
ет арабскую землю за Израи-
лем. В законе говорится, что 
«государство видит в разви-
тии еврейского поселенчест-
ва национальную ценность» 
и будет поощрять эту деятель-
ность. По мнению госпожи 
Тумы-Сулейман, принятие 
закона нарушает законы де-
мократического государства, 
где прислушиваются к мне-
нию меньшинства.

Марианна Беленькая

Арабскому языку 
отказали  
в израильской  
государственности
Кнессет принял закон  
о национальном самоопределении

Вчера в Москве открылось ежегодное совещание 
российских послов и постпредов. По данным ”Ъ“, 
в ходе мероприятия (проходящего за закрыты
ми дверями, за исключением выступления прези
дента Владимира Путина) обсуждалось и инфор
мационное сопровождение российской внешней 
политики. О том, по какому принципу министерст
ва «лайкают» друг друга в соцсетях, зачем посоль
ство РФ в Лондоне троллит британских коллег 
и почему МИД не уходит из Telegram, глава депар
тамента информации и печати ведомства Мария 
Захарова рассказала корреспонденту ”Ъ“ Елене 
Черненко.

— Недавно разразился скандал после того, как по
сольство России в Эстонии предупредило одного 
из местных блогеров, что, если бы не советские 
солдаты, он мог бы стать «в лучшем случае абажу
ром, а в худшем — мылом». Ранее эстонский бло
гер сравнил нынешнюю Россию с нацистским Рей
хом. При этом в посольстве РФ заявили, что их от
вет ему — хотя он был опубликован с аккаунта дип
миссии — нельзя считать официальным. Так ка
кой же статус у «цифровой дипломатии»?
— Меня удивляет, когда вокруг отдельных постов или 
комментариев возникает такая шумиха. Послушай-
те, в Европе сносят памятники солдатам Красной ар-
мии, а многие солдаты еще лежат под этими памятни-
ками! Кому-то есть до этого дело, кроме Министерст-
ва иностранных дел Российской Федерации и наших 
посольств? Ведь все молчат, никакой шумихи вокруг 
этого нет, так почему одному комментарию придается 
такое значение? Почему в соцсетях с таким же рвени-
ем не обсуждают вопиющую ситуацию в Йемене, где 
ежедневно гибнут сотни, если не тысячи, мирных гра-
ждан, где гуманитарная ситуация просто катастрофич-
на, и речь вообще уже идет о выживании народа? По-
чему журналисты и блогеры не пишут об этом, а тратят 
свое время на раздувание куда менее важных историй? 
Обсуждать смешные картинки и неуклюжие фразы, ко-
нечно, куда проще.
— Меня интересует не сам скандал в Эстонии, а то, 
можно ли считать заявления в аккаунтах отдель
ных дипломатов или диппредставительств офи
циальной позицией МИДа.
— Я не вникала в детали этой истории. Но в целом ло-
гика такова: если этот комментарий был опубликован 
с официального аккаунта посольства или аккаунта че-
ловека, уполномоченного общаться с прессой, то его 
можно считать официальным. Если дипломат опубли-
ковал что-то на своей личной странице, это официаль-
ным комментарием не является. Все просто.
— Фраза про абажур и мыло была опубликована 
с официального аккаунта посольства России в Эс
тонии.
— Не вижу необходимости как-то реагировать на это, 
тут не было никаких оскорблений или искажений. Ку-
да важнее привлекать внимание к действительно во-
пиющим вещам, таким как отказ от русского языка 
в странах Балтии, где на нем говорит немалая часть на-
селения, таким как уже упомянутый мною снос памят-
ников людям, которые обеспечили мирное существо-

вание и процветание сегодняшней Европы, таким как 
переписывание нашей общей истории.
— Об этом тоже много говорят. Я все же хочу разо
браться в таком явлении, как цифровая диплома
тия. Вот ваши комментарии в соцсетях — они рав
нозначны заявлениям на брифингах?
— Моя страница в Facebook — это мой личный аккаунт. 
Да, на нем стоит галочка, потому что я являюсь публич-
ным лицом, но это моя личная страница. При этом я не 
могу разделить себя на временные отрезки по принци-
пу: с девяти утра до шести вечера я делаю официаль-
ные комментарии, а в 6:15 перестаю быть официаль-
ным представителем МИДа, потому что это уже внера-
бочее время. Такое строгое разделение закончилось 
с наступлением революции в информационной среде 
и сфере средств массовой коммуникации. Мы, по сути, 
перестали делить себя и свое время на личное—нелич-
ное. Остались, конечно, еще совсем интимные аспек-
ты — семья, здоровье и так далее. Но и на них общест-
венность уже начинает претендовать.
— А были ли случаи, когда начальство критико
вало вас за тот или иной пост? Вас или других ди
пломатов?
— Были, но не у меня. Попадались пару раз, скажем 
так, не лучшие материалы, которые были опубликова-
ны в официальных аккаунтах коллег, мы их разбирали 
в рабочем порядке. Не могу сказать, что какой-то из ма-
териалов вызвал особо негативную реакцию.
— Британские СМИ регулярно обращают внима
ние на активность в соцсетях российского посоль
ства в Лондоне. По мнению журналистов, россий
ские дипломаты часто занимаются в Twitter откро
венным троллингом. Посольство действует по со
гласованию с Москвой?
— После появления на небосклоне дипломатии таких 
фигур, как Борис Джонсон (бывший глава МИД Вели-
кобритании.— 

”
Ъ“), несерьезно упрекать российское 

посольство в Лондоне в том, что оно кого-то троллит. 
Наши дипломаты ведь живут не в отрыве от реально-

сти. И, разбирая эту ситуацию, надо начинать не с на-
шего посольства, а с риторики британских властей — 
ругани Гэвина Уильямсона (министр обороны.— 

”
Ъ“) 

или истерик Терезы Мэй (премьер-министр.— 
”
Ъ“). На-

ши дипломаты лишь реагируют на то, что слышат. По-
нимаете, не они задали такую тональность нашим от-
ношениям. Мы заинтересованы в выстраивании с Ве-
ликобританией и британским народом совершен-
но иных отношений, нежели сейчас. Но этого не хо-
чет Лондон. Нагнетая антироссийскую истерику, бри-
танские власти отвлекают внимание граждан от нако-
пившихся проблем и преследуют геополитические це-
ли. Скажем, им нужно было уменьшить количество бо-
лельщиков, которые могли бы приехать в Россию, они 
и устроили «дело Скрипалей». В данной ситуации нуж-
но разбирать не твиты посольства, а то, что стало при-
чиной их появления.
— Я все же спрошу про твиты. Агентство Twip lo
macy опубликовало исследование, из которого сле
дует, что в Facebook аккаунт российского МИДа «за
лайкал» 97 страниц дипломатических ведомств 
других стран, но не поставил «лайки» Госдепарта
менту США, Белому дому и британскому Foreign 
Office. Это случайность?
— Нет, мы делаем это на основе взаимности, предлага-
ем другим министерствам «дружить», если они наше 
предложение принимают, мы отвечаем. Это вопрос до-
говоренности между пресс-службами.
— Мидовский канал попрежнему активен в мес
сенджере Telegram, заблокированном на террито
рии РФ по решению суда. Почему?
— Я не вижу тут противоречия. Решение суда было 
о чем?
— О блокировке Telegram.
— Правильно. О блокировке самой платформы, но не 
каналов. Мы консультировались с Роскомнадзором 
и получили все необходимые разъяснения на этот счет. 
На работу в самом Telegram запрет не распространяется.
— То есть госорганы имеют право присутствовать 
в Telegram, невзирая на то что сам мессенджер 
в России запрещен?
— А разве в решении суда сказано что-либо иное?
— Я запуталась.
— Проведу аналогию. Вот решил суд закрыть магазин. 
Так? Но люди продолжают подходить, и сам магазин 
при этом тоже работает. В решении суда ведь не сказа-
но, что людям нельзя заходить и покупать там что-то, 
если магазин не закрыт?
— От госструктур можно было бы ожидать, что 
они первым делом возьмут под козырек и испол
нят решение суда.
— Мы исполняем абсолютно все решения, просто кон-
кретно это на нас не распространяется. Будут дополни-
тельные решения — мы их, естественно, учтем. Для нас 
буква закона является определяющей. Именно поэто-
му мы заранее проконсультировались с Роскомнадзо-
ром. Для меня лично корпоративная этика тоже играет 
не последнее слово, я люблю играть по правилам. Толь-
ко не выносите это в заголовок.

полная версия 
kommersant.ru/12372

«Удивляет, когда вокруг отдельных постов 
возникает такая шумиха»
Представитель МИД РФ Мария Захарова — о развитии цифровой дипломатии

Оппозиции не удалось вклю-
чить в новый документ слова 
о равноправии граждан 
вне зависимости от их  
религии и национальности

Посла США в России  
Джона Хантсмана убеждают  
покинуть Москву  
и вернуться домой 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 
5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 11,792 млрд руб. В 2018 году (на 19 июля) собра-
но 858 536 151 руб., помощь получили 1249 детей. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 
году Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг, получил благодарность Президента РФ за большой 
вклад в благотворительную деятельность и президентский грант 
на развитие Национального регистра доноров костного мозга.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даша Смирнова, 8 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 161 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Регион-Тюмень» соберут 38 тыс. руб.

Даша и ее сестра родились преждевременно, в тя-
желом состоянии. Выжила только Даша, четыре дня 
дышала с помощью аппарата искусственной венти-
ляции легких. В семь месяцев у нее начались эпилеп-
тические приступы, их удалось купировать только к 
двум годам. Мы сразу начали реабилитацию — мас-
саж, гимнастику. После лечения в московской клини-
ке дочка стала спокойнее и самостоятельнее, лучше 
понимает речь. Но мышечный тонус в ногах повышен, 
началось искривление позвоночника. Помогите про-
должить лечение!  Мария Смирнова, Тюменская область
Невролог Института медицинских технологий 
Елена Малахова (Москва): «Дашу необходимо го-
спитализировать для продолжения лечения, чтобы 
улучшить ее походку и координацию, развить мел-
кую моторику и речь».

Альбина Кандеева, 2 года, врожденный  
гиперинсулинизм, требуется лекарство.  
114 556 руб.
Внимание! Цена лекарства 161 556 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 47 тыс. руб.

Когда Альбине не было и года, у нее диагностиро-
вали тяжелое наследственное заболевание. Ее подже-
лудочная железа производит слишком много инсули-
на, что приводит к гипогликемии. От этого страдает 
весь организм, и прежде всего головной мозг. Альби-
на отстает в развитии, ходит только с поддержкой, не 
разговаривает. Единственное спасение — препарат 
прогликем, который сдерживает выработку инсули-
на. Врачи подобрали дочке дозы лекарства, и сейчас 
уровень сахара в норме. Но прогликем нужно при-
нимать постоянно, а у нас нет денег на его покупку. 
 Татьяна Кандеева, Тульская область
Ведущий научный сотрудник Национального ме-
дицинского исследовательского центра эндокри-
нологии Мария Меликян (Москва): «Девочке необ-
ходимо принимать препарат прогликем по жизнен-
ным показаниям. Препарат не зарегистрирован на 
территории России, но разрешен к применению».

Света Тугарева, 6 месяцев, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
248 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. 
ООО «ХимТекс» и юридические лица благотворительного 
сервиса Альфа-Банка — еще по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 39 тыс. руб.

При рождении у Светы случился перелом бе-
дра с сильным смещением. Врачи выявили у нее ге-
нетическое заболевание — несовершенный остео-
генез, повышенную хрупкость костей. Такая же бо-
лезнь — у Вики, старшей сестры Светы. Оказалось, 
что первые переломы — бедер и голени — Света пе-
ренесла еще внутриутробно. Для укрепления костей 
требуется дорогое лечение в клинике «Глобал Меди-
кал Систем» (GMS Clinic, Москва), где уже лечится Ви-
ка. Чтобы Света окрепла и нормально развивалась, 
начинать лечение надо срочно. Но нам его не опла-
тить: детей четверо, у мужа зарплата небольшая.  
Марина Тугарева, Рязанская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки «Глобал Медикал Систем» (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Светы тяжелая форма болезни, 
ей нужно курсовое лечение препаратом памидронат 
и физическая реабилитация».

Соня Ищерякова, 6 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 260 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесут 50 тыс. 
руб. Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Когда Соне было два года, врач услышал у нее шу-
мы в сердце. По результатам эхокардиограммы по-
ставили диагноз: врожденный порок сердца со мно-
жественными дефектами межпредсердной перего-
родки. Мы регулярно обследовались, улучшений не 
было. Соня часто болеет, быстро утомляется. В мар-
те этого года мы попали на консультацию к врачам 
Томского НИИ кардиологии. Они сказали, что дочке 
нужна эндоваскулярная операция: дефекты закро-
ют при помощи окклюдера, без вскрытия грудной 
клетки. Но операцию мне не оплатить: работаю про-
давцом, муж ушел. Мария Ищерякова, Алтайский край 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Учитывая топику порока 
сердца и наличие признаков легочной гипертензии, 
Соне требуется эндоваскулярное закрытие дефектов 
межпредсердной перегородки. После щадящей опе-
рации девочка быстро окрепнет».

Степа Перехожев живет с ма-
мой и папой на хуторе Гуляевка, 
что в 150 километрах от Волгогра-
да. Но сейчас мальчик в Санкт-Пе-
тербурге, здесь ему будут делать 
трансплантацию костного мозга 
(ТКМ) — это единственный способ 
победить анемию Фанкони, кото-
рую обнаружили у Степы прош-
лой осенью. Сама пересадка бу-
дет выполнена по госквоте, а вот 
активацию донора и противоин-
фекционные и противогрибковые 
лекарства, необходимые для со-
проводительной терапии, родите-
ли мальчика должны оплатить са-
ми. У них таких денег нет.

— Я помню, в какой ярости была, 
когда врач в роддоме мне сказала: «Я 
думала, вы от него откажетесь»,— вспо-
минает Татьяна, мама Степы.— Нам с 
мужем, конечно, было тяжело в те дни, 
но отказаться? И мысли такой не было. 
Думали только о том, как будем дальше 
жить, как будем набирать вес, искать 
врачей, делать нужные операции. А 
сейчас выяснилось, что все те неприят-
ности ничто в сравнении с этой болез-
нью, анемией Фанкони.

О том, что с ребенком не все в поряд-
ке, врачи говорили Татьяне еще во вре-
мя беременности — но что именно, не 
уточняли.

А со Степой многое оказалось не в 
порядке. Мальчик родился с деформи-
рованными ушными раковинами, на-
ружных слуховых проходов не было. В 
полгода ему поставили диагноз «туго-
ухость 3-й степени», он постоянно но-
сит слуховой аппарат. Но и с аппаратом 
Степа слышит плохо, речь у него почти 
не развивается — может произнести 
полностью только несколько слов.

На третий день жизни Степу проопе-
рировали: устранили врожденный по-
рок сердца — открытый артериальный 
проток.

Но и это еще не все. У мальчика 
аномалия развития больших пальцев 
обеих рук, удерживать предметы он 
не может. Из-за гипотиреоза — эндо-
кринного заболевания, при котором 
щитовидная железа вырабатывает не-
достаточное количество гормонов,— 
Степа отстает в росте: сейчас он на го-
лову ниже сверстников.

В 2017 году на теле мальчика начали 
появляться синяки. Анализ крови пока-
зал низкий уровень тромбоцитов, Сте-
пу направили на обследование к гема-
тологу в областной онкодиспансер. Там 
решили, что у мальчика редкое наслед-
ственное заболевание — TAR-синдром, 
для которого характерно снижение 
тромбоцитов и отсутствие лучевых ко-
стей. Врачи сказали, что TAR-синдром не 
влечет за собой тяжелых последствий, и 
назначили Степе симптоматическое ле-
чение — кровоостанавливающие препа-
раты и витамины. 

А потом произошло вот что. Татьяна с 
сыном приехали в Петербург, в Научно-
исследовательский детский ортопеди-
ческий институт имени Г.И. Турнера — 
оперировать по госквоте Степины руки. 
Из-за низкого уровня тромбоцитов хи-
рурги откладывали операцию и в итоге 
решили, что диагноз мальчика — TAR-
синдром — надо перепроверить.

Пункция костного мозга и анализ 
крови, сделанные в клинике, выявили 
очень редкое и тяжелое заболевание: 
анемию Фанкони. Это наследственная 
болезнь, при которой подавляется кро-
ветворная функция костного мозга и воз-
никает дефицит клеток крови.

Родителям Степы сразу сказали, что 
единственный шанс на спасение сы-
на — пересадка костного мозга. Ее го-
товы провести врачи петербургского 
НИИ детской онкологии, гематологии 

и трансплантологии имени Р.М. Горба-
чевой. Генетического близнеца для Сте-
пы удалось найти в Национальном реги-
стре доноров костного мозга имени Васи 
Перевощикова. ТКМ будет проведена за 
счет госбюджета, а активацию донора и 
дорогие лекарства, необходимые для за-
щиты организма Степы до и после пере-
садки, когда его иммунитет будет на ну-
ле, родные мальчика должны купить. Без 
нашей помощи им не справиться.

Степа почти не говорит, но зато часто 
улыбается. Он открытый, общительный, 
доброжелательный парень. И при этом 
очень упорный. Что неудивительно: из-
за проблем с кистями какие-то простые 
вещи даются ему тяжело — скажем, на-
деть ботинки или расстегнуть пугови-
цы на куртке. Степа нечасто выходит из 
дома. Родители боятся: вдруг подхватит 
вирус? Сейчас болеть ему нельзя ни в ко-
ем случае. И мальчик сидит в квартире, 
грустно глядя в окно.

— Проблемы с ушами и пальцами мы 
как-нибудь решим,— говорит Татьяна.— 
Пока нужно спасти сыну жизнь. 

Давайте поможем Степе и его роди-
телям.

Артем Костюковский,  
Санкт-Петербург

Что не так со Степой?
Трехлетнего мальчика спасет  
пересадка костного мозга и лекарства

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С Т Е П Ы  П Е Р Е Х О Ж Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  2 5 4  6 5 0  Р У Б .

Исполняющая обязанности заведующей 
отделением НИИ детской онкологии, 
гематологии и трансплантологии имени 
Р.М. Горбачевой Татьяна Быкова (Санкт-
Петербург): «У Степы редкое генетическое 
заболевание — анемия Фанкони: костный 
мозг не вырабатывает достаточное количество 
тромбоцитов. Единственный шанс на спасение — 
ТКМ. Полностью совместимого донора в семье 
нет, неродственный найден в нашем Националь-
ном регистре. Сама пересадка будет выполнена 
по госквоте, но вот активацию донора, а также 
противоинфекционные и противогрибковые ле-
карства для сопроводительной терапии родители 
мальчика должны оплатить сами».

Стоимость лекарств и активации донора 
1 627 650 руб. Юридические лица благотвори-

тельного сервиса Альфа-Банка внесут 200 тыс. 
руб. ООО «Север» и ООО «Армос-Блок» — по 
50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» 
соберут 73 тыс. руб. Не хватает 1 254 650 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти 
Степу Перехожева, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет 
с благодарностью принято. Деньги можно пере-
числить в Русфонд или на банковский счет Степи-
ной мамы — Татьяны Васильевны Перехожевой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или 
электронной наличностью, в том числе и из-за 
рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Смерть не узнать
Кто принимает решение  
об уходе из жизни

На этой неделе просветительский проект 
InLiberty и благотворительный фонд «Живи 
 сейчас», помогающий людям с боковым амио-
трофическим склерозом, устроили круглый 
стол на тему «Врач, юрист или пациент: ко-
му принадлежит право на смерть?». Благода-
ря современным медицинским и информа-
ционным технологиям смерть изменилась: 
в ближайшие десятилетия ей больше не бу-
дут свойственны внезапность, случайность 
и неумолимость. Это обстоятельство способ-
но изменить и наше общество до неузнаваемо-
сти. Но думают об этом пока только антрополо-
ги, юристы и врачи, работающие с  неизлечимо 
больными людьми.

Боковой амиотрофический склероз, мышечная ди-
строфия Дюшенна, другие прогрессирующие и неиз-
лечимые заболевания заставляют специалистов за-
ниматься невиданным в европейской культуре де-
лом — планировать смерть. Если заранее известно, 
что рано или поздно у пациента откажут легкие, то на-
до ли ему умереть в тот момент, когда он не сможет ды-
шать, или, если мы считаем жизнь безусловной и глав-
ной ценностью на свете, правильнее подключить па-
циента к аппарату искусственной вентиляции легких 
и дать ему еще несколько месяцев, а то и лет жизни, 
пусть  бездвижной и молчаливой, но жизни?

Поскольку исход заранее известен, про способ 
ухода пациента из жизни в современной медицине 
принято разговаривать с пациентом и его близкими. 
Смерть теперь не забирает человека по своей неве-
домой нам воле, а регулируется аппаратами жизне-
обеспечения и наступает тогда, когда ее подпускают 
к больному — врач, юрист или сам пациент.

Чем больше прогрессирует медицина, тем точнее 
мы можем предсказывать и выбирать варианты те-
чения и других болезней: рассеянного склероза, диа-
бета, рака… Легко представить себе недалекое бу-
дущее, когда даже после автомобильных катастроф 
врач скорой помощи будет решать, констатировать 
ли смерть человека или воскресить его современ-
ными методами интенсивной терапии. Фактически 
смерть перестает быть метафизической неодолимой 
силой и становится предметом договора людей меж-
ду собой. И это новая, непривычная для человека от-
ветственность: самому, посоветовавшись с врачом, 
юристом и близкими, решить, как и когда умрешь.

Необратимость решения о смерти входит в без-
условное противоречие с естественным свойством 
человека — ошибаться. Трудно понять, принял ли 
пациент решение отказаться от подключения к ап-
парату искусственной вентиляции легких в здравом 
уме и твердой памяти, или потому, что устал, или по-
тому, что плохо был информирован про качество 
жизни на ИВЛ, или в порыве отчаяния. Совсем труд-
но понять, следует ли признать за человеком право 
на эвтаназию или эвтаназия — это лишь способ об-
щества самоустраниться от участия в судьбе одного 
из своих членов, тогда как гуманнее было бы предо-
ставить страдающему качественное обезболивание 
и помощь психолога.

К тому же чем изощреннее медицина, тем более 
размытым становится понятие смерти как таковое. 
Уже сейчас известны случаи, когда в одном из шта-
тов Америки пациент считался мертвым, но стоило 
родственникам перевезти его на реанимобиле в со-
седний штат, и человек считался живым,— таков за-
кон, в разных штатах предписывающий констати-
ровать смерть по-разному. И уже не единожды было, 
что смерть, констатированную врачом, родственни-
ки пациента оспаривали в суде.

Это не говоря уже о том, что чем больше наша 
жизнь происходит в социальных сетях, тем непо-
нятнее: если ты умер, а твой блог продолжает вести 
другой человек или бот, значит ли это, что ты жив? 
Можешь ли после смерти распоряжаться своим иму-
ществом и телом? Чем больше прогрессируют соци-
альные сети, тем непонятнее это будет.

Трудно представить себе, как изменится мир, где 
смерть окончательно перестанет быть безжалост-
ной слепой старухой в черном балахоне с косой в 
руках, а превратится в предмет договора между 
людьми. Ясно одно: в этом новом мире причинение 
смерти — будь то по злому умыслу или по неосто-
рожности — станет куда более чудовищным престу-
плением, чем было. Хотя, казалось бы, куда уж чу-
довищнее?

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

13 июля в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Тверь» мы 
рассказали историю двух-
летнего Елисея Стуколо-
ва из Тверской области 
(«Рекс, Микки, Джерри и 
другие», Артем Костюков-
ский). У мальчика акушер-
ский паралич правой руки 

— последствия родовой травмы. Он уже пере-
нес операцию, после которой смог слегка при-
поднимать руку и сгибать ее в локте. Но для вос-
становления максимального объема движений 
Елисею необходим еще ряд этапных опера-
ций. Рады сообщить: вся необходимая сумма 
(813 750 руб.) собрана. Родители Елисея благо-
дарят всех за помощь. Примите и нашу призна-
тельность, дорогие друзья.

Всего с 13 июля 69 368 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Тверь»,  «Во-
логда», «Ставрополь», «Владимир», а также 166 реги-
ональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 27 детям на 20 413 608 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Елисея Стуколова 
ждут в Ярославле 
в июле
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Степа почти не говорит, 
но зато часто улыбается. 
Он открытый, общительный, 
доброжелательный парень    
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

РУСФОНД.ТЕХНОЛОГИИ
16 июля в Петербурге впервые для 
российских врачей прошел семи-
нар Кима Бёрчила — одного из са-
мых авторитетных экспертов в ле-
чении нейропатических болей. 
Нейропатические боли как бы бес-
причинные, порожденные не трав-
мой или болезнью, а поломкой 
нервной системы — такое быва-
ет довольно часто. Схема Бёрчи-
ла смахивает на научную фантасти-
ку. Нужно всего лишь подключиться 
к нейронной сети пациента и подо-
брать для мозга правильные сигна-
лы взамен ошибочных, вызывав-
ших боль.

На странице Кима Бёрчила на сайте 
Oregon Health & Science University пе-
речислены только избранные должно-
сти и награды — полный список сделал 
бы страницу неудобочитаемой. Но в Пе-
тербург 67-летний профессор при ехал 
по частному приглашению коллег: на 
встречу с ним в небольшом душноватом 
зале Городской многопрофильной боль-
ницы №2 собрался узкий круг специа-
листов — человек 40 нейрохирургов и 
неврологов.

Вступительное слово заведующего 
нейрохирургическим отделением боль-

ницы Юрия Шулёва было кратким: «Ну 
что, мы все начинали с книги Кима Бёр-
чила 

”
Surgical Management of Pain“, а по-

ехать к ее автору в Орегон может не каж-
дый. Сегодня нам всем повезло».

— То, чем мы занимаемся,— совер-
шенно особая часть нейрохирургии,— 
рассказал Бёрчил Русфонду.— Это не 
удаление опухоли, не реконструкция 
какого-то органа или его части — это 
работа только с функцией.

Функциональный нейрохирург име-
ет дело с нейронными сетями пациента. 
Он или убирает из них какое-то звено — 
это деструктивный метод, или отправ-
ляет импульсы по существующим ка-
налам — это метод нейростимуляции. 
Все началось с хордотомии — перереза-
ния нервных волокон спинного мозга. 
Это делается, чтобы исключить переда-
чу по ним болевых сигналов, например, 
при злокачественных неоперабельных 
опухолях. В 1960–1970-х годах благода-
ря развитию электроники появилась 
и нейростимуляция — передача элек-
трических импульсов через электроды, 
вживленные в спинной или головной 
мозг. Генератор импульсов — устрой-
ство размером с два спичечных короб-
ка — вживляется в районе груди. Сиг-
налы электродов позволяют обмануть 
мозг, и боль исчезает. По данным Кима 

Бёрчила, в США ежегодно делается уже 
7–8 тыс. таких операций. Для сравне-
ния: по оценке российской Ассоциации 
функциональных нейрохирургов, у нас 
в год проводится примерно 900 опера-
ций по нейростимуляции спинного и 
головного мозга.

— Наша работа в последние годы ста-
ла очень точной,— говорит Бёрчил.— 
Мы можем определить нужный нам уча-
сток диаметром меньше миллиметра и 
под контролем компьютерного томогра-
фа ввести в эту зону электрод.

Нейростимуляция открывает пу-
ти для решения множества проблем. 
Самые большие успехи достигнуты в 
симптоматическом лечении болезни 
Паркинсона. Есть перспективы с лече-
нием ожирения.

— Похоже, некоторые нарушения 
метаболизма можно контролировать 
с помощью нейростимуляции голов-
ного и спинного мозга,— продолжает 
Бёрчил.

Возможно, этот метод поможет также 
в борьбе с эпилепсией, синдромом Ту-
ретта и даже с болезнью Альцгеймера.

Алексей Каменский,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru

Нервный прорыв
Как американский нейрохирург одним и тем же способом  
лечит боль, болезнь Паркинсона и ожирение

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Почта за неделю 13.07.18–19.07.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 39 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 38
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2
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+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22764,68 (−29,51)
РТС 1124,43 (−20,29)
FTSE 100 7683,97 (+7,69)

DAX 30 12686,29 (−79,65)
DJIA* 25103,25 (−96,04)
NASDAQ Composite* 7822,57 (−31,87)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.07.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.07.18
Австралийский доллар 46,5828
Английский фунт 82,3899
Белорусский рубль** 31,6928
Датская крона* 98,5770

Доллар США 63,2746
Евро 73,4808
Индийская рупия*** 91,6558
Казахский тенге*** 18,3049

Канадский доллар 47,8736
Китайский юань* 93,4356
Норвежская крона* 76,9820
СДР 88,5712

Сингапурский доллар 46,1555
Новая турецкая лира 13,0963
Украинская гривна* 23,8862
Шведская крона* 71,0129

Швейцарский франк 63,1735
Японская иена*** 55,9828
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Права залоговых кредиторов всегда 
вызывали повышенное внимание 
как законодателя, так судей, не гово-
ря уже о самом бизнесе и юристах. 
Но в последнее время интерес про-
сто зашкаливает. Это легко объяс-
нить, ведь должников в России мно-
го, их имущества на всех кредиторов 
не хватает, а залогодержатели имеют 
перед остальными приоритет.

На днях Верховный суд (ВС) РФ рас-
смотрел дело о правах залогового кре-
дитора (Сбербанк) в рамках банкрот-
ства ООО «Николаевское», заложив-
шего по кредиту стадо крупного рога-
того скота. Еще до банкротства «Нико-
лаевского» банк предпринял попыт-
ку взыскания с него долга, и суд нало-
жил арест на предмет залога — око-
ло 1 тыс. коров и коней были переда-
ны приставам, а ими — уже на хране-
ние в ООО «Поволье». Затем должник 
обанкротился, и банк включил свои 
требования в реестр кредиторов, 
но выяснилось, что 370 голов утраче-
ны хранителем.

Конкурсный управляющий бан-
крота через суд взыскал с государст-
ва в лице службы приставов 9 млн 
руб. убытков за утерю арестованного 
имущества. Сбербанк в спор не допу-
стили, поэтому он заявил свои требо-
вания на 80% суммы убытков в рам-
ках банкротного дела, полагая, что 
на них «распространяется залоговый 
режим» (по правилам закона о бан-
кротстве из средств, вырученных 
от продажи предмета залога, залого-
вый кредитор получает 70%, а если 
залог обеспечивает обязательства 
по кредиту, то 80%).

Арбитражный суд Алтайского 
края отклонил требования Сбербан-
ка, посчитав, что убытки «не могут 
быть приравнены по своей правовой 
природе» к выручке от продажи зало-
га, они не выступали обеспечением 
по кредиту, поэтому деньги должны 
делиться между всеми кредиторами. 
Апелляция приняла сторону банка, 
кассация же согласилась с позицией 
первой инстанции.

ВС поддержал банк, разъяснив, что 
статус залогодержателя предполагает 
его преимущественное право в по-
лучении средств, связанных с пред-
метом залога, даже если речь идет 
не о выручке от его продажи, а о ком-
пенсации убытков за его утрату. Бо-
лее того, если бы должник не банкро-
тился и его расчеты с кредиторами 
не требовали контроля суда, банк мог 
бы сам взыскать убытки с государст-
ва, но тут он может получить средства 
только через банкротную процедуру.

Позиция ВС вполне логично защи-
щает залогодержателей. Но здесь мо-
жет возникнуть новый парадокс. Сре-
ди залогодержателей вскоре могут 
оказаться и госорганы — на днях ста-
ло известно о законопроекте, наделя-
ющем налоговиков статусом приори-
тетного залогового кредитора в бан-
кротстве, если выяснится, что у долж-
ника были скрытые обязательства пе-
ред государством. В случае принятия 
этих поправок может сложиться си-
туация, когда взысканные с государ-
ства за утрату залога деньги возвра-
щаются обратно государству. Правда, 
из бюджета одной федеральной служ-
бы (приставов) в бюджет другой (на-
логовиков).

правила  
игры

Залогодержатель 
имеет преимущество 
в получении средств, 
связанных с предме-
том залога, причем 
не только выручки 
от его продажи, но и 
убытков за его утрату

государства с самим собой изучает 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Марки сетей впишут в закон
Оборот СТМ могут начать регулировать
Федеральные чиновники задумались 
о необходимости госрегулирования 
оборота продукции, выпускаемой под 
собственными торговыми марками 
(СТМ) торговых сетей. Поставщики не-
довольны, что, хотя основные затра-
ты на выпуск таких товаров несут они, 
полностью распоряжаться ими могут 
только ритейлеры. Последние, напро-
тив, считают, что выпуск СТМ позво-
ляет малым предприятиям загружать 
производства, не вкладываясь в рас-
крутку продукта.

С предложением проработать вопрос за-
конодательного регулирования СТМ торго-
вых сетей, в частности в категории продук-
тов питания, в Минпромторг обратился пер-
вый заместитель главы Минсельхоза Джам-
булат Хатуов. В своем письме (копия есть 
у 

”
Ъ“) он указывает, что права на СТМ принад-

лежат ритейлерам, тогда как основные затра-
ты на их производство несут поставщики.

В Минсельхозе, ссылаясь на данные «Ру-
спродсоюза», пояснили, что сегодня сети 
продают товары под СТМ в ущерб товарам 

под собственными брендами производите-
лей. От последних при этом розничные тор-
говцы требуют предоставлять скидки к от-
пускной цене СТМ, отметил представитель 
министерства. Там предлагают законодатель-
но закрепить порядок установления, измене-
ния или прекращения прав и обязанностей 
поставщиков и сетей по использованию СТМ 
при производстве и реализации продукции. 
В Минпромторге не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• По данным Nielsen, в 2017 году на СТМ при-
ходилось 4,9% (около 200 млрд руб.) в прода-
жах товаров повседневного спроса. Силь-
нее всего среди всех продуктовых СТМ за по-
следний год выросли продажи детского пи-
тания — на 35,5%. Оборот алкогольных на-
питков увеличился на 22,2%, мороженого — 
на 8,4%, традиционной молочной продук-
ции — на 5,4%.
Одна из наиболее распространенных 

проблем, с которой сталкиваются постав-
щики при выпуске СТМ,— сложность в со-
гласовании планов заказа и ответственно-
сти за нарушение договоренностей со сто-
роны сетей, говорит зампред правления «Ру-

спродсоюза» Дмитрий Леонов. По его сло-
вам, нередки случаи, когда ритейлеры раз-
мещают заказы СТМ без учета сезонных ко-
лебаний продаж, предполагаемой дина-
мики изменения количества магазинов 
и др., а в результате выкупают не весь объ-
ем продукции. Поставщики, продолжает 
он, не имея прав на товарные знаки СТМ, 
не могут продать невыбранный объем зака-
за, что создает риски убытков. Кроме того, 
добавляет господин Леонов, если за недо-
поставку СТМ производителю зачастую гро-
зит штраф от ритейлера в размере 50–100% 
от оборота, то неустойка сетей за частичный 
отказ от заказа СТМ не регламентирована.

С тем, что планирование должно играть 
важную роль при поставках продукции СТМ, 
согласна директор по маркетингу ГК «Дама-
те» (в разное время была поставщиком СТМ 
для X5 Retail Group, «Вкусвилла», Billa и др.) 
Дарья Лащенко. «Мы работаем в категории 
ultra fresh, а значит, не можем выпускать про-
дукцию 

”
в склад“»,— говорит она.

Председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли Сергей Бе-

ляков считает законодательное регулирова-
ние СТМ излишним: «Оно попросту неспо-
собно учесть и отразить все многообразие от-
ношений, существующих на рынке». В Met-
ro основными сложностями для поставщи-
ков СТМ считают строгие требования к каче-
ству и регулярный контроль. «При этом про-
изводителю не нужно инвестировать в разра-
ботку продукта, его брендирование, дизайн 
и маркетинг. Все это происходит за счет вла-
дельца торговой марки, который сам прини-
мает на себя все риски сбыта данного това-
ра»,— говорит представитель сети.

В «Магните» добавляют, что СТМ дают 
возможность небольшим производителям, 
не имеющим средств для продвижения то-
вара, загружать производство и инвестиро-
вать в бизнес, впоследствии развивая и свои 
бренды. Источник 

”
Ъ“ в пищевой компании 

согласен, что для частично простаивающих 
региональных производств СТМ — хорошая 
возможность полностью загрузить мощно-
сти. Но, предупреждает он, рентабельность 
этого бизнеса невелика.

Анатолий Костырев

Крупные интернет-площад-
ки смогут избежать регулиро-
вания спорным законом о то-
варных агрегаторах, который 
в третьем чтении приняла Гос-
дума, считают юристы. Так, 
«Яндекс.Маркет», отключив-
ший возможность оплаты то-
варов, не покидая сайта, уже 
не подпадает под требования 
будущего закона. Обойти буду-
щий закон может и AliExpress, 
принимающий оплату через 
отдельную компанию.

Формулировки поправок к зако-
ну «О защите прав потребителей» 
о товарных агрегаторах, принятые 
19 июля Госдумой в третьем чтении, 
позволяют крупным площадкам 
обойти его требования, считают 
опрошенные 

”
Ъ“ юристы. Соглас-

но поправкам, агрегатором инфор-
мации о товарах и услугах призна-
ется программа, сайт или страница, 
которые одновременно дают воз-
можность ознакомиться с предло-
жением, заключить договор с про-
давцом и произвести предоплату. 
Из буквального толкования следу-
ет, что «не каждая площадка, кото-
рая относится к агрегаторам с обы-
вательской точки зрения, будет под-
падать под регулирование», поясня-
ет юрист Bryan Cave Leighton Paisner 
(Russia) Галина Авдеева. По ее оцен-
ке, например, сайт AliExpress подпа-
дает под критерии агрегатора, а «Ян-
декс.Маркет», в конце мая убрав-
ший с сайта корзину для покупок, 
тем самым «исключил возможность 
отнесения себя к агрегаторам».

• Согласно законопроекту, агрега-
тор обязан возместить потреби-

телю убытки, причиненные в ре-
зультате предоставления неполной 
или недостоверной информации. 
При этом агрегатор не несет от-
ветственность за ложную инфор-
мацию, если таковую ему предоста-
вил продавец. При нарушении сро-
ков передачи товара предусматри-

вается возврат агрегатором предо-
платы потребителю.
На этапе разработки проекта лоб-

бировавшая его Ассоциация ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) 
рассчитывала распространить его 
действие прежде всего именно 
на «Яндекс.Маркет», который осно-

ватель ключевого участника АКИТ 
«М.Видео» Александр Тынкован на-
зывал «биржей серых товаров». «Ян-
декс» же был одним из наиболее ак-
тивных критиков поправок.

Но отключение возможности 
оплаты товаров, не покидая сайта, 
на сайте «Яндекс.Маркета» не свя-
зывалось с законом, а объяснялось 
тем, что такая возможность «сму-
щает пользователей, усложняет 
их работу на сервисе». Маркетплейс 
«Беру!», который «Яндекс» развивает 
со Сбербанком, подпадает под дей-
ствие закона в случае его принятия, 
отметил представитель «Яндекса». 
В компании не уточнили, подпада-
ют ли под его действие «Яндекс.Так-
си» и «Яндекс.Еда».

Также, скорее всего, подпадет 
под действие закона маркетплейс 
Goods, принадлежащий «М.Видео» 
и «Эльдорадо». На нем возможна 
предоплата товаров и услуг с пере-
водом средств владельцу агрега-
тора, подтвердили в пресс-службе 
группы «М.Видео-Эльдорадо».

Менее однозначная ситуация 
с AliExpress, указывает источник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесом этой ком-

пании. «Чтобы площадка счита-
лась товарным агрегатором, оплата 
должны идти его собственнику, тог-
да как у AliExpress оплата идет через 
AliPay (вместе с AliExpress входит 
в Alibaba Group.— 

”
Ъ“)»,— подчер-

кивает собеседник 
”
Ъ“. Таким обра-

зом, полагает он, закон на AliExpress 
вряд ли распространится. «В законо-
проекте говорится о предоплате как 
безналичном переводе денег имен-
но владельцу площадки, из-за чего 
формально, например, AliExpress 

может под это требование не под-
падать. Эта формулировка закона 
не слишком удачная, потому что не-
редко площадки используют раз-
ные платежные шлюзы, проводят 
плату через разные юридические 
лица»,— считает партнер «Зарцын, 
Янковский и партнеры» Роман Ян-
ковский. Он полагает, что в случае 
с AliExpress в российском суде во-
прос в итоге решился бы в пользу 
потребителя, но исполнить его ре-
шение в Китае будет сложно.

В Mail.ru Group не уточняют, 
распространится ли действие за-
кона на принадлежащие ей пло-
щадки Pandao и Delivery Club. «За-
конопроект негативно отразится 
на работе агрегаторов, что невыгод-
но ни пользователям, ни государст-
ву. Основная причина — перекла-
дывание ответственности с продав-
цов на интернет-платформу, высту-
пающую, по сути, витриной. Про-
ект разрабатывался без участия 
представителей отрасли и требует 
серьезной доработки»,— считают 
в холдинге.

Впрочем, непризнание площад-
ки агрегатором не означает, что она 
не несет ответственности перед по-
требителем. «Сайты, предоставля-
ющие информацию о разных ма-
газинах, независимо от возможно-
сти оплаты через площадку, в лю-
бом случае отвечают за распростра-
нение недобросовестной или недо-
стоверной рекламы»,— отмечает Га-
лина Авдеева. Штраф за нарушения 
в этой сфере для компаний состав-
ляет 100–500 тыс. руб.

Анна Занина, 
Владислав Новый

Гол в стиле люкс
Дорогие отели заработали во время ЧМ-2018
Динамика роста операцион-
ных показателей московских 
гостиниц в период чемпиона-
та мира уступила футбольным 
столицам прошлых лет — Йо-
ханнесбургу и Рио-де-Жанейро. 
Но российские отельеры счита-
ют период удачным: за счет се-
рьезного увеличения тарифов 
им удалось заметно нарастить 
выручку, прежде всего в люк-
совом сегменте. Аутсайдером 
оказался Санкт-Петербург: там 
заполняемость гостиниц была 
самой низкой из всех городов, 
где проходили матчи.

Загрузка московских отелей 
в период прошедшего в России 
чемпионата мира по футболу (ЧМ-
2018) могла составила около 80%. 
Такие данные приводятся в иссле-
довании американских STR и Tour-
ism Economics. По их оценкам, этот 
показатель увеличился на 8–10% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2017 года. Этот рост ока-
зался меньше, чем происшедший 

ранее в других столицах ЧМ. Так, 
по данным исследования, в Рио-де-
Жанейро в период проведения чем-
пионата в 2014 году загрузка гости-
ниц в июне увеличилась на 12,6% 
относительно аналогичного пери-
ода 2013 года (до 81,6%), а в июле — 
на 18,3% (до 80%). В Йоханнесбурге 
в 2010 году загрузка в июне выро-
сла на 27,7% относительно 2009 года 
(до 78,5%), в июле произошел спад 
на 7,4% (до 63,7%). Эту тенденцию 
аналитики STR и Tourism Econom-
ics объясняют большим номерным 
фондом Москвы: по их оценкам, 
на период проведения ЧМ-2018 его 
объем достигал 50,1 тыс. вариан-
тов — в два раза больше, чем в Рио-
де-Жанейро и Йоханнесбурге.

Руководитель департамен-
та гостиничного бизнеса и туриз-
ма Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова указывает, что по ито-
гам июня 2018 года относитель-
но прошлого года средняя загруз-
ка гостиниц в России выросла 
на 10 процентных пунктов, до 80–

85%. По ее словам, в Москве по-
казатель увеличился значитель-
но — с 75% до 89%. «Похожая ситу-
ация была и в период Олимпиады, 
основной рост доходов отельеров 
происходит не за счет значитель-
ного увеличения загрузки, а за счет 
увеличения среднего тарифа: в Мо-
скве в июне цена размещения вы-
росла с 6,6 тыс. до 13,5 тыс. руб.»,— 
объясняет госпожа Смирнова.

По ее словам, наиболее заметно 
показатель увеличился для люк-
совых отелей, где стоимость про-
живания в некоторых случаях по-
дорожала в три раза. Эти расче-
ты подтверждают в Colliers Inter-
national: согласно оценкам кон-
сультантов, в люксовом сегмен-
те по итогам первого полугодия 
показатель RevPAR (доходность 
на номер) вырос на 75,9%, ADR (сто-
имость проживания) — на 67,8%. 
«Высокий спрос на дорогие отели 
обеспечивали делегаты FIFA, тех-
нические специалисты, предста-
вители судейского корпуса и сами 

игроки»,— объясняет управляю-
щий партнер Colliers International 
Николай Казанский.

Но аналитики STR и Tourism 
Economics не так оптимистичны: 
по их оценкам, в Москве в июне 
средний RevPAR может вырасти 
на 21% относительно прошлого 
года, в июле — на 26%. В Йоханнес-
бурге увеличение составляло 99,6% 
и 55,1% соответственно, в Рио-де-
Жанейро — 94,5% для обоих меся-
цев. Региональный директор Accor 
в России, Грузии и СНГ Алексис Де-
ларофф указывает, что по итогам 
ЧМ-2018 средняя загрузка гостиниц 
сети составила 85% против 81–82% 
в июне прошлого года. «Но это была 
сознательная политика, мы ориен-
тировались на рост среднего тари-
фа и длительности проживания: 
в итоге выручка некоторых отелей 
выросла в два раза и более»,— ука-
зывает он. Господин Деларофф объ-
ясняет, что загрузка отелей на уров-
не 95–100%, напротив, зачастую 
указывает на неэффективность ра-

боты: «Это значит, что цена прода-
жи была слишком низкой».

Единственным городом, ко-
торый разочаровал отельеров, 
стал Санкт-Петербург. По сло-
вам Марины Смирновой, загруз-
ка отелей здесь в июне сократи-
лась относительно прошлого года 
на 10 процентных пунктов, при-
мерно до 75%. Она связывает эту 
тенденцию с большим количест-
вом забронированных изначаль-
но мест. «Впоследствии часть ту-
ристов не приехала, компании от-
казались от блоков мест, номера 
вышли на рынок, но не все были 
проданы». Господин Деларофф до-
бавил, что в Санкт-Петербурге от-
елям не удалось увеличить вы-
ручку. Болельщики, поясняет 
он, не пользовались дополнитель-
ными услугами, завтракая и ужи-
ная в городе, в то время как тури-
стические группы, составляющие 
обычно основной спрос в июне, за-
казывают питание.

Александра Мерцалова
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«Яндекс.Маркет» удалил корзину
Маркетплейс не подпадет под закон о товарных агрегаторах
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как выяснил 
”
Ъ“, после появле-

ния многомиллиардных претен-
зий ЦБ к «Открытие холдингу» 
 Вадима Беляева и партнеров ВТБ, 
кредитовавший холдинг для вы-
купа алмазодобывающей «Архан-
гельскгеолдобычи» (АГД) у ЛУКОЙ-
Ла за $1,45 млрд, пытается защи-
тить свои позиции по активу. 
 Собеседники 

”
Ъ“ не исключают, 

что АГД со временем может отой-
ти к АЛРОСА, но там готовы вести 
переговоры лишь по «адекватной 
цене». Сам «Открытие холдинг» 
пока уверяет, что не рассматрива-
ет продажу алмазной компании.

Принадлежащая «Открытие хол-
дингу» кипрская Lakover Trading Ltd 
в начале июля внесла изменения в 
устав, которые расширяют полномо-
чия по распоряжению ее акциями и 
доходами у «защищенной стороны» — 
держателя залогов, прав и других ин-
струментов. Раньше полномочия по 
регистрации сделок с акциями были у 
совета директоров, акционеры имели 
преимущественное право выкупа. Но 
теперь это неприменимо, если сделку 
инициирует «защищенная сторона». В 
случае Lakover ею, очевидно, выступа-
ет ВТБ, которому компания дала га-
рантию на $1 млрд по кредиту «Откры-
тие Промышленные инвестиции» 
(ОПИ). Среди активов Lakover — вы-
данный принадлежащей ОПИ алмазо-
добывающей «Архангельскгеолдобы-
че» (работает на трубке имени Гриба) 
заем на 22 млрд руб. ($390 млн) под 
8,73% до 2023 года, который пошел на 
погашение долга АГД перед ЛУКОЙ-
Лом, прежним собственником алмаз-
ной компании.

«Открытие холдинг» в мае 2017 года 
купил АГД за $1,45 млрд, основную 
часть средств дал ВТБ. Сумма кредита 
не раскрывалась, но помимо гарантии 
Lakover есть и гарантия АГД перед бан-
ком на $1,5 млрд до 2024 года. Банку за-
ложены все компании, участвовавшие 
в сделке, их счета и права на доходы.

По словам партнера юркомпании 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рия Клеточкина, из документов 
Lakover «с очень большой вероятно-
стью вытекает, что 

”
защищенная сто-

рона“ может в определенный мо-
мент полностью перехватить контр-
оль над Lakover». Справедливо пред-
положить, что такая «защищенная 
сторона» — это ВТБ, а изменения 
устава Lakover, несомненно, сделаны 
для защиты банка и его инвестиций, 
говорит юрист.

Также АГД в июне купила у Lakover 
бельгийского трейдера Grib Diamonds, 
через которого реализуется до 95% ее 
алмазов. А в январе гендиректором 
АГД стал Сергей Неручев, которого 
источники 

”
Ъ“ в отрасли считают пред-

ставителем интересов ВТБ.
ВТБ защищает свои права в то вре-

мя, как у ЦБ возникли многомилли-
ардные претензии к «Открытие хол-
дингу». В августе 2017 года к ЦБ от 
холдинга перешел банк «ФК Откры-
тие», составлявший основу его бизне-
са, в банке выявлена «дыра» в 250–
400 млрд руб. Зампред ЦБ Василий 
Поздышев в начале июля говорил 
«Интерфаксу», что банки группы ФК 
«Открытие» «намерены взыскивать с 

”
Открытие холдинга“ весь долг в 

335 млрд руб.». Он добавил, что, если 
холдинг не сможет вернуть средства 
или активы, вероятно его банкротст-
во. ФК «Открытие» намерена забрать 
АГД в счет долгов, говорил источник 

”
Ъ“, близкий к ФК.

Дмитрий Клеточкин указывает, 
что исход «схватки ЦБ и ВТБ» зависит 
от размера прав требований, добросо-
вестности поведения и т. д. «При бан-
кротстве можно пробовать признать 
недействительными залоги»,— отме-
чает он, добавляя, что возможна и 
просто смена собственника АГД, при-
том что ВТБ останется кредитором 
группы.

Но есть вопросы и по возврату дол-
га «Открытие холдинга». Источники 

”
Ъ“ ранее утверждали, что АГД может 

генерировать денежный поток для 
обслуживания и погашения кредита 
ВТБ. Глава банка Андрей Костин, ком-
ментируя риск перехода АГД к ВТБ, в 
мае заявлял: «Мы бы хотели, конечно, 
но вряд ли. Серьезно, актив хоро-
ший». Но аналитики полагают, что 
собственнику АГД придется продле-
вать сроки погашения долга.

По подсчетам Олега Петропавлов-
ского из БКС, EBITDA АГД в 2017 году 
составила около $200 млн, а свобод-
ный денежный поток — около 
$130 млн. Компании надо тратить на 
CAPEX не менее $20 млн в год, выпла-
ты холдинга по процентам могут до-
стичь $80 млн в год. Тогда на погаше-
ние кредита даже с ростом добычи (с 
4,4 млн до 4,9 млн карат) АГД может 
потребоваться свыше 15 лет, полага-
ет аналитик. По его оценкам, АЛРО-
СА торгуется по мультипликатору 5 
EV/EBITDA, АГД должна стоить около 
4 EV/EBITDA, или $750 млн с учетом 
долга, «и вряд ли 

”
Открытие хол-

динг“ или ВТБ будут готовы на такой 
дисконт».

Один из источников 
”
Ъ“ говорит, 

что АЛРОСА, очевидно, сейчас видит-
ся ВТБ более привлекательным заем-
щиком, чем «Открытие холдинг». В 
АЛРОСА заявили, что «не получали 
предложений по трубке Гриба и в на-
стоящее время не ведут переговоров». 
«При этом актив качественный, и АЛ-
РОСА хорошо понимает его адекват-
ную цену»,— говорят там. В «Откры-
тие холдинге» заявили 

”
Ъ“, что не рас-

сматривают продажу АГД. В ВТБ сказа-
ли, что кредит холдинга «стабильно 
обслуживается», банк «заинтересован 
в прозрачной структуре управления» 
и изначально потребовал консолида-
ции Grib Diamonds с АГД. На другие 
вопросы 

”
Ъ“ в «Открытие холдинге» и 

ВТБ не ответили, ФК «Открытие» про-
игнорировала запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Джумайло,  
Илья Усов

ВТБ пытается не растерять алмазы
Госбанк защищает свой кредит от Банка России

Минфин и ЦБ обсуждают судьбу 
акций ВТБ, которые контролиру-
ются принадлежащим ЦБ бан-
ком «ФК Открытие». В прави-
тельстве считают неправильной 
ситуацию, при которой один 
банк владеет пакетом другого 
банка в размере свыше 10%, тог-
да как эти кредитные организа-
ции должны конкурировать друг 
с другом. Основной вариант ре-
шения проблемы — обменять ак-
ции на какие-то другие активы: 
Внешэкономбанка (ВЭБ) или же 
самого ВТБ, например пенсион-
ный фонд.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев заявил 19 июля, что прави-
тельству не нравится ситуация, когда 
«один коммерческий банк является 
владельцем крупного пакета другого 
коммерческого банка и эти банки яв-
ляются конкурентами между собой». 
Проблему обсуждают «на экспертном 
уровне» Минфин, ЦБ, ВТБ и ВЭБ. По 
словам замминистра, передать акции 
ВТБ невозможно даже с баланса сани-
руемого банка — их можно только 
продать либо обменять на другие ак-
тивы. Вариант мены господин Моисе-
ев считает более реалистичным. Он 
также допустил возможность сделки, в 
результате которой акции ВТБ окажут-

ся на балансе ВЭБа, потому что госкор-
порация не конкурирует с банками.

• В июне 2018 года глава «ФК Откры-
тие» Михаил Задорнов в интервью 
Financial Times рассказал, что бывшие 
собственники банка в 2014 году скупа-
ли акции ВТБ. По данным издания, 
 тогда было приобретено около 20% гос-
банка. Между тем в начале 2018 года 
банк «ФК Открытие» раскрыл данные, 
что в его прямом распоряжении нахо-
дилось 9,08% голосов в уставном капи-
тале ВТБ и 5,7% голосов в косвенном 
распоряжении через компании, кото-
рые управляют НПФ группы «Откры-
тие». Михаил Задорнов и член правле-
ния банка Александр Соколов вошли 
в июне в состав набсовета ВТБ.
Пресс-служба «ФК Открытие» заяви-

ла 
”
Ъ“, что банк не обсуждает вопрос 

передачи пакета акций ВТБ. В пресс-
службе ВЭБа заявили, что госкорпора-
ция переговоров на эту тему не ведет. В 
ВТБ не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Рыночная цена пакета акций ВТБ, 
который контролируется «ФК Откры-
тие», сейчас составляет около 90 млрд 
руб. 10 июля о передаче акций ВТБ с ба-
ланса «ФК Открытие» на баланс ВЭБа 
сообщило агентство Reuters. Информа-
цию о том, что обсуждался вариант пе-
редачи акций ВЭБу взамен на другие 
его активы, подтвердил и источник 

”
Ъ“, близкий к «ФК Открытие». Однако 

госкорпорации этот пакет не нужен, 
особенно на фоне того, что ВЭБ пытает-
ся избавиться от собственного банков-
ского бизнеса — «Глобэкса» и Связь-бан-
ка, говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

госкорпорации.
Вместе с тем не исключен обмен ак-

тивами между «ФК Открытие» и ВТБ, 
который ранее проявлял готовность к 
переформатированию своего небан-
ковского бизнеса. В частности, ВТБ ве-
дет переговоры о создании на базе «ВТБ 
Страхование» и «Согаза» объединен-
ной страховой компании, а летом 2017 
года банк не исключал возможности 
объединить свой пенсионный фонд с 
другими НПФ. Если такой процесс дей-
ствительно начнется, то одним из та-
ких активов, который ВТБ может пред-
ложить в обмен на свои акции, может 
стать «ВТБ пенсионный фонд», считает 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. Однако, по его словам, 
одного НПФ для обмена на пакет акций 
не хватит, «даже если брать очень опти-
мистичные мультипликаторы». Потре-
буются либо другие активы, либо пере-
дача только доли акций ВТБ, находя-
щихся на балансе «ФК Открытие».

Виталий Солдатских,  
Илья Усов

Госбанкам разводят акции
«Открытие» могут оставить без 15% ВТБ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Предварительные оценки звучали 
еще 30 мая на совещании у замминист-
ра транспорта Алана Лушникова. Там 
Институт экономики и развития тран-
спорта сообщил, что только те меро-
приятия по развитию контейнерного 
транзита, которые следует предусмо-
треть в рамках второй очереди модер-
низации БАМа и Транссиба, обойдутся 
в 83,9 млрд руб. и эти средства должен 
дать федеральный бюджет.

По итогам совещания 15 июня у 
Максима Акимова Минтранс также за-
просил у ОАО РЖД сведения о том, ка-
кую роль будет играть в исполнении 
майских указов продажа монополией 
50% плюс 2 акций «Трансконтейнера» 
(по предыдущим сделкам могут стоить 
около 30 млрд руб.). 9 июля заместитель 
главы ОАО РЖД Андрей Старков отве-
тил ведомству, что «Трансконтейнер» 
даже после продажи профильному по-
купателю будет вносить свой вклад в 
контейнеризацию грузов, а ОАО РЖД 
сможет сыграть роль «нового сильного 
игрока в быстрорастущем сегменте 

рынка» (
”
Ъ“ знаком с содержанием пе-

реписки). Доходы от продажи «Транс-
контейнера» монополия предлагает на-
править на создание или приобрете-
ние логистического оператора, закупку 
подвижного состава и развитие терми-
нально-складской инфраструктуры, 
также, возможно, на создание транс-
портно-логистической инфраструкту-
ры. Первоочередные мероприятия на 
2019–2021 годы оцениваются в 6,1 мл-
рд руб., следует из письма господина 
Старкова. Речь идет о развитии контей-
нерных терминалов для транзитных 
транспортно-логистических центров 
(Калининград, Черняховск) и перево-
зок по России (приоритет — Сыктыв-
кар, Приволжье, Доскино, Усинск, 
Волжский, Хабаровск-2, Таксимо и дру-
гие). Также планируется увеличение 
мощности терминала в Забайкальске 
(288 тыс. TEU), которой при текущем ро-
сте транзита на 27% в год может не хва-
тить, развитие рефрижераторных тер-
миналов (Первая Речка, Санкт-Петер-
бург-Финляндский и другие).

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили, что вопро-

сы финансирования мероприятий по 

достижению обозначенных в майских 
указах показателей транзита прораба-
тываются, вопрос продажи «Транскон-
тейнера» также обсуждался в контексте 
исполнения указов. «Все предложен-
ные варианты (развитие терминалов, 
создание нового оператора) направле-
ны на рост транзитных контейнерных 
перевозок в четыре раза»,— говорят в 
монополии.

Заместитель главы Института про-
блем естественных монополий Влади-
мир Савчук отмечает, что срок перевоз-
ки контейнеров с востока на запад в 
семь дней уже достигнут, но объемы 
невелики из-за инфраструктурных ог-
раничений. Рост объемов вчетверо ча-
стично может быть достигнут за счет 
развития транспортных коридоров 
«Приморье-1» и «Приморье-2», ориен-
тированных на вывоз китайских гру-
зов на российское побережье. «Там не-
обходимы меньшие инвестиции, чем 
по расшивке ограничений на тран-
сроссийском направлении, и есть все 
предпосылки для существенного роста 
объемов»,— говорит господин Савчук.

Наталья Скорлыгина

Транзит проследовал в бюджет

Механизм размещения облига-
ций федерального займа для на-
селения (ОФЗ-н) может быть из-
менен уже осенью. В качестве 
 новаций Минфин предлагает 
 субсидирование банкам агент-
ских комиссий при продаже об-
лигаций, а также применение 
 дистанционного канала продаж. 
Однако эти меры вряд ли помо-
гут повысить привлекательность 
инструмента на фоне падения 
его доходности.

Минфин намерен модифицировать 
механизм размещения народных об-
лигаций — ОФЗ-н. Об этом в интервью 
агентству «Интерфакс» сообщил глава 
долгового департамента Минфина 
Константин Вышковский. «В наших 
планах упростить и удешевить эту про-
цедуру»,— заявил он.

Одна из предлагаемых мер, при-
званная сделать размещение дешев-
ле,— отмена комиссии для граждан 
при покупке бумаг. По словам госпо-
дина Вышковского, «ее на себя возьмет 
эмитент». Фактически это означает, что 
Минфин готов субсидировать возна-
граждение банкам-агентам (Сбербан-
ку и ВТБ) при прямой продаже ОФЗ-н 
через отделения. При среднем размере 
покупки 1–3 млн руб. (исходя из дан-
ных Московской биржи) комиссион-
ное вознаграждение составляет 0,5%, и 
таким образом при стандартном объе-
ме выпуска 15 млрд руб. субсидия со-
ставит 75 млн руб. «Для потребителя 
имеет значение только доходность. 

Если человек готов приобрести цен-
ных бумаг на миллион рублей, сумма 
комиссии для него не важна»,— уве-
рен гендиректор «Спутник — Управ-
ление капиталом» Александр Лосев. 
По его словам, это предложение мог-
ло исходить от самих банков, посколь-
ку средний уровень подготовки низо-
вого звена банковского персонала не 
позволяет ему грамотно объяснить 
потребителю расчет комиссии за сде-
ланную покупку. «Субсидирование де-
лает схему прозрачнее. Принес 1 млн 
руб.— унес 1 тыс. облигаций. Это удоб-
но и понятно потребителю»,— считает 
 господин Лосев.

Кроме того, в планах ведомства — 
расширить дистрибуцию «народных 
облигаций», в том числе за счет дистан-
ционных каналов продаж. По словам 
господина Вышковского, идеальным 
вариантом была бы организация пря-
мых продаж ОФЗ-н через сайт самого 
Минфина с предварительной автори-
зацией на портале госуслуг. По этому 
вопросу ведомство активно взаимо-
действует с ЦБ, отметил глава департа-
мента. «Банк России направил в Мин-
фин предложения по использованию 
платформы 

”
Маркетплейс“ для ди-

станционной продажи гособлигаций, 
в том числе и ОФЗ-н»,— подтвердили в 
пресс-службе ЦБ.

Реформы в отношении ОФЗ-н стали 
необходимы в связи с поручением пра-
вительства увеличить объем эмиссии 
ОФЗ-н до 100 млрд руб. в течение 2018 
года (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). Причем вы-

полнять поручение Минфину прихо-
дится на фоне падения интереса част-
ных инвесторов к этому финансовому 
инструменту. Если первый транш пер-
вого выпуска (начало размещения — 
апрель 2017 года) был полностью рас-
продан за 37 дней, то уже второй вы-
пуск (сентябрь 2017 года) не получи-
лось разместить и за полгода (стандарт-
ный срок размещения ОФЗ-н). В насто-
ящий момент (с 15 марта) размещается 
третий выпуск «народных облигаций», 
но за четыре месяца было распродано 
менее 60% выпуска.

Снижению привлекательности дол-
говых бумаг способствовало падение 
их доходности. Если первый выпуск 
начинал размещаться под 9,02%, то тре-
тий — уже под 7,33% годовых. Это срав-
нимо с текущими ставками по трехлет-
ним депозитам в крупных банках, ко-
торые в настоящий момент держатся 
на уровне 6–7,5%. При этом по ликвид-
ности, то есть возможности продать 
ценные бумаги по текущей рыночной 
цене, «народные облигации» проигры-
вают традиционным выпускам ОФЗ.

Новый механизм размещения ОФЗ-
н планируется запустить уже осенью. 
Вместе с тем обсуждаемые ранее меры 
— открытие для «народных облига-
ций» вторичного рынка и снятие «по-
толка» по объему покупки таких бумаг 
на одного человека (сейчас ограничен 
15 млн руб.) — господин Вышковский 
не упомянул.

Мария Сарычева,  
Дмитрий Ладыгин

Минфин спонсирует  
народные ОФЗ
Комиссии для инвесторов будут отменены

с1

О том, что «Победа» планирует зака-
зывать только среднемагистральный 
флот и переговоры ведутся в том числе 
по 737MAX, гендиректор лоукостера 
Андрей Калмыков рассказывал в кон-
це 2017 года. Новый флот необходим 
для наращивания пассажиропотока. 
За январь—март и «Аэрофлот», и «Побе-
да» увеличили перевозки на 400 тыс. 
человек, вклад лоукостера в пассажи-
ропоток группы составил в первом 
квартале около 13%, или 1,4 млн чело-
век, загрузка рейсов была крайне вы-
сока — 93,1% (рост на 1,5 процентного 
пункта). Выручка «Победы» по МСФО в 
первом квартале выросла на 55%, до 
5 млрд руб., но убыток рос аналогич-
ными темпами — до 736 млн руб. В 
презентации к отчетности «Аэрофло-
та» по МСФО за первый квартал указа-
но, что в 2022 году «Победа» перевезет 
15–16 млн человек.

Приход 737MAX8 в парк «Победы» 
совпадает с предполагаемым выхо-
дом на рынок российского МС-21, от-
носящегося к такому же типу. На годо-
вом собрании акционеры «Аэрофло-
та» одобрили сделки операционной 
аренды 50 МС-21–300 на 12 лет, лизин-
годатель — структура «Ростеха» «Авиа-

капитал-Сервис», поставки — 2020–
2026 годы (с возможностью переноса).

В материалах к собранию говори-
лось, что МС-21 не уступает 737MAX8 
или A320 и даже экономичнее по по-
треблению топлива. Лизинговая став-
ка сопоставима с зарубежными анало-
гами, но для стартового заказчика она 
будет ниже — $370 тыс. против 
$429 тыс. в месяц. При этом за первые 
20 МС-21 в течение первых трех лет по-

ставок «Аэрофлот» получит компенса-
цию за сниженный гарантированный 
налет относительно зарубежных судов 
в размере $45,14 млн ($2,26 млн на суд-
но). Общая сумма сделки — $5,3 млрд, 
в том числе $3,6 млрд за лизинг и 
$1,7 млрд за техобслуживание.

«Говорить о конфликте отечествен-
ной и иностранной авиатехники вну-
три группы 

”
Аэрофлот“ было бы невер-

ным»,— считает главный эксперт Ин-
ститута экономики транспорта и транс-
портной политики ВШЭ Федор Бори-
сов. Эксплуатация нового типа воздуш-
ного судна — сложный процесс, всегда 
сопряженный с отказами и доработка-
ми техники, замечает он, а бизнес-мо-
дель «Победы», не обладающей боль-
шим парком, предполагает макси-
мальный суточный налет и отсутствие 
простоев, ведущих к убыткам. Риски 
эксплуатации МС-21 для крупного пе-
ревозчика «Аэрофлота» с парком более 
200 самолетов значительно ниже, счи-
тает господин Борисов. К тому же МС-
21 позиционируется как более ком-
фортный самолет по сравнению с зару-
бежными аналогами, уточнил эксперт, 
поэтому неудивительно, если его поле-
ты начнутся в компании, заявляющей 
о премиальном уровне сервиса.

Елизавета Кузнецова

«Победа» осталась за США

Мы очень ждем выхода  
на рынок МС-21. После этого 

будем рассматривать 
возможность начала 

эксплуатации российской 
авиатехники

— Андрей Калмыков,
гендиректор «Победы», 1 июля 2015 года 

(по «РИА Новости»)

Ц И Т А Т Ас1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минпромторг разъяснил, 
 какие отечественные системы 
хранения данных (СХД) опера-
торы связи могут закупать 
для исполнения «закона Яро-
вой». Такие решения разраба-
тывают сразу семь компаний, 
включая Kraftway, Yadro и «На-
циональные технологии». Но, 
по оценке экспертов, их мощ-
ностей не хватит — сейчас рос-
сийские СХД занимают не бо-
лее 10% рынка.

Отечественные СХД для исполне-
ния операторами связи «закона Яро-
вой» уже есть на рынке, следует из 
ответа Минпромторга (есть у 

”
Ъ“) на 

обращение гендиректора консал-
тинговой компании «Ордерком» 
Дмитрия Галушко. Документ содер-
жит список производителей такого 
оборудования: Kraftway, Yadro (вхо-
дит в Национальную компьютер-
ную корпорацию, НКК), ИНЭУМ 
имени Брука, МЦСТ (разработчик 
процессора «Эльбрус»), «Т-Платфор-
мы», Национальный центр инфор-
матизации (НЦИ), «Национальные 
технологии» (подконтрольна «Росте-
ху»). Кроме того, интегрированные 
системы оперативно-разыскных ме-
роприятий (СОРМ; кроме СХД, 
включают в себя автоматизирован-
ное рабочее место оперативного со-
трудника и аппаратуру съема ин-
формации) поставляют «Специаль-
ные технологии», «МФИ Софт», «Нор-
си-Транс», «Цитадель» и др.

Положения «закона Яровой» и 
правила, требующие от операторов 
связи и онлайн-сервисов шесть ме-
сяцев хранить голосовую информа-
цию, СМС и электронные сообще-
ния пользователей, вступили в силу 
1 июля. Вскоре после этого 

”
Ъ“ сооб-

щал, что операторы не могут начать 
легально исполнять требования за-
кона из-за отсутствия сертификатов 
на оборудование. Кроме того, еще 
не принят ряд подзаконных актов, в 
частности Минкомсвязь не предста-
вила изменения в правила хране-

ния голосовой информации. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с хо-

дом разработки, именно в этом до-
кументе должен быть «прописан 
приоритет российских производи-
телей оборудования».

Несмотря на это операторы уже 
начали закупать компоненты. Так, 
первая значимая партия СХД уже от-
гружена по контракту в «МегаФон», 
сообщил президент НКК Александр 
Калинин. НКК присутствует на рын-
ке оборудования для «закона Яро-
вой» через совместное предприятие 
с концерном «Автоматика» «Ростеха» 
и «Цитаделью». «Норси-Транс» на ос-
нове процессоров «Эльбрус» компа-
нии МЦСТ создала линейку СХД 
«Яхонт-УВМ», сообщал в интервью 

”
Ъ“ ее гендиректор Сергей Овчин-

ников. Представитель МЦСТ уточня-
ет, что уже готова опытная партия 
серверов, документация и логисти-
ка для массового производства. Ре-
шения представлены «Ростелеко-
му», «Вымпелкому», МТС, средним и 
мелким операторам связи, а на се-
тях МТС проведены успешные ис-
пытания, добавили в МЦСТ. МТС и 
«Вымпелком» отказались от коммен-
тариев, в «МегаФоне» и «Ростелеко-
ме» на запрос не ответили.

«Т-Платформы» пока заканчива-
ют разработку СХД и уже готовы по-
ставлять рабочие места, а аппарату-
рой для съема информации не зани-
маются, рассказала директор по раз-
витию компании Светлана Легоста-

ева. По ее словам, заказов от опера-
торов конкретно под «закон Яровой» 
пока не поступало. Kraftway ведет 
переговоры с рядом операторов о 
развертывании у них своих реше-
ний, сообщил старший вице-прези-
дент компании Ренат Юсупов. В пор-
тфеле Kraftway — СХД и серверы с 
сертифицированными средствами 
защиты информации. В НЦИ на за-
прос не ответили.

Перечисленные Минпромтор-
гом производители суммарно зани-
мают не более 10% отечественного 
рынка СХД, отмечает главный ре-
дактор TAdviser Александр Лева-
шов. Наиболее заметна из них, по 
его оценке, Kraftway, остальные же 
относятся, скорее, к «перспектив-
ным новичкам». Причем решения 
Yadro и НЦИ базируются на ино-
странных чипах, уточняет он. По 
данным IDC, лидером российского 
рынка СХД в первой половине 2017 
года была Hewlett Packard Enterprise 
с долей 23,3%.

Мощности российских произво-
дителей не хватает для реализации 
«закона Яровой», убежден Дмитрий 
Галушко. Кроме того, после приня-
тия правил сертификации оборудо-
вание должно будет пройти испыта-
ния. В случае приказа о СОРМ 2014 
года с даты его публикации до выда-
чи первых сертификатов прошло 
два года и четыре месяца, напомина-
ет господин Галушко.

Юлия Тишина

Переписке нашли хранителей
Минпромторг назвал производителей оборудования для «закона Яровой»

Как выяснил 
”
Ъ“, НПФ «Благо-

состояние» получило два пред-
ложения о покупке его лизин-
говой компании (ЛК) «Транс-
фин-М», от ВТБ и Сбербанка. 
 Покупатели готовы заплатить 
33–38 млрд руб. Среди претен-
дентов может оказаться и ГТЛК, 
однако для этого госкомпании 
потребуется докапитализация. 
В любом случае покупателю 
придется сохранить совмест-
ное с РЖД управление лизин-
говой компанией, для которой 
предприятия транспортной 
 монополии выступают основ-
ными клиентами.

По данным 
”
Ъ“, определился круг 

покупателей на лизинговую компа-
нию «Трансфин-М», принадлежащую 
НПФ «Благосостояние», который 
контролирует РЖД. ВТБ и Сбербанк 
сделали не обязывающие предложе-
ния фонду по покупке ЛК, рассказа-
ли 

”
Ъ“ два источника: один — близ-

кий к возможному покупателю, вто-
рой — к структурам НПФ. «Цена, 
предлагаемая покупателями, нахо-
дится в диапазоне 33–38 млрд 
руб.»,— указал один из собеседников 

”
Ъ“. Другой источник уточняет, что 

Сбербанк предложил 34 млрд руб., 
ВТБ — 33–38 млрд руб. «Теперь им 
предстоит due diligence»,— отмечает 
он. При этом, по его словам, «Благо-
состояние» ориентируется в прода-
же на оценку PricewaterhouseCoopers 
в размере 37,5 млрд руб.

Возможно появление и третьего 
покупателя — Государственной 
транспортной лизинговой компа-
нии (ГТЛК), однако от нее предложе-
ния пока не поступало. ГТЛК рассма-
тривает возможность покупки 
«Трансфин-М» и сейчас ведутся пере-
говоры с «Благосостоянием», заявил 
представитель госкомпании. «На 
данный момент изучается лизинго-
вый портфель 

”
Трансфин-М“, кли-

ентская база компании, ее финансо-
вые и операционные результаты, а 
также влияние потенциальной сдел-
ки на финансовые результаты 
ГТЛК»,— отмечает он. Однако пред-
ложение от ГТЛК может и не посту-
пить. Дело в том, что после приобре-
тения «Трансфин-М» ее долг будет 
консолидирован в отчетности го-
скомпании. И без дополнительного 
капитала это приведет к понижению 
рейтинга, а также нарушению бан-
ковских ковенант, отмечают источ-
ники 

”
Ъ“. На конец первого квартала 

по РСБУ чистый долг ГТЛК составлял 

около 270 млрд руб., у «Трансфин-М» 
— 130 млрд руб. По оценке одного из 
собеседников 

”
Ъ“, могут потребо-

ваться бюджетные вливания в капи-
тал ГТЛК 15–20 млрд руб.

• «Трансфин-М» — специализирован-
ная лизинговая компания, в портфе-
ле которой доминирует железнодо-
рожная техника (86%). Также она 
оказывает услуги финансового ли-
зинга воздушных судов, автомобиль-
ного и морского транспорта, а так-
же железнодорожного технологиче-
ского оборудования и спецтехники. 
По объему лизингового портфеля 
(324,7 млрд руб.) компания по ито-
гам 2017 года занимала пятое место 
в рэнкинге «Эксперта РА». Согласно 
отчетности по МСФО, чистая при-
быль «Трансфин-М» в прошлом году 
составила 1,6 млрд руб.
В Сбербанке, ВТБ и НПФ «Благосо-

стояние» отказались от комментари-
ев. В «Трансфин-М» не ответили на за-
прос от 

”
Ъ“.

«Все покупатели — госкомпании, 
и других мы, с большой вероятно-
стью, не увидим»,— говорит дирек-
тор по банковским рейтингам «Экс-
перта РА» Руслан Коршунов. Таким 
образом, контроль над «Трансфин-
М» перейдет от одной госкомпании к 
другой. Но одними из крупнейших 
лизингополучателей компании яв-
ляются структуры РЖД, указывает 
он. «И между госкомпаниями долж-
на быть достигнута договоренность, 
чтобы операционное управление 

”
Трансфин-М“ стало совместным и 

включало структуры РЖД»,— полага-
ет господин Коршунов.

«Видимо, новое руководство НПФ 

”
Благосостояние“ стремится уйти от 

стратегических инвестиций к пор-
тфельным, что вполне логично»,— 
говорит директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. По его словам, это нормаль-
ная функция для фонда: диверсифи-
цировать риски, увеличить при-
быль, а не заниматься операцион-
ной деятельностью целых предприя-
тий. «Избавление фонда от 

”
Транс-

фин-М“ может помочь в ситуации, 
когда выплаты по пенсиям превысят 
входящий денежный поток, а это 
случится уже скоро»,— говорит один 
из собеседников 

”
Ъ“. В НПФ хотят 

выйти из актива, чтобы покрыть 
убытки от других активов, прежде 
всего Абсолют-банка, считает другой 
источник 

”
Ъ“.

Илья Усов,  
Виталий Солдатских

Лизинг лишается 
«Благосостояния»
Претенденты на «Трансфин-М» 
определились c ценой

Государственный Фонд развития 
интернет-инициатив (ФРИИ) ин-
вестировал 200 млн руб. в обмен 
на миноритарную долю в рос-
сийском финтех-сервисе PimPay, 
контрольный пакет которого 
в залоге у владельца Тувинской 
энергетической промышленной 
корпорации Руслана Байсарова. 
Сервис работает с интернет-мага-
зинами, которым за комиссию 
помогает избежать кассовых 
разрывов. Компании фактиче-
ски придется конкурировать 
с банками, но малому и средне-
му бизнесу такой сервис может 
быть интересен, считают участ-
ники рынка.

ФРИИ инвестировал 200 млн руб. 
в  российский финтех-сервис 
PimPay, сообщили 

”
Ъ“ стороны. 

ФРИИ получил миноритарную долю 
в бизнесе, ее размер стороны не рас-
крывают. По данным ЕГРЮЛ, фонд 
получил 5% в управляющем серви-
сом ООО «Помощь интернет-магази-
нам». По словам гендиректора 
PimPay Евгения Чернова, получен-
ные средства компания направит на 
развитие и продвижение сервисов и 
усиление команды. Ранее PimPay 
привлекал только долговое финан-
сирование, в том числе от ВТБ, Сов-
комбанка, Start-Track и других ком-
паний. В среднесрочной перспекти-
ве PimPay рассматривает привлече-

ние новых инвестиций, форма кото-
рых будет зависеть от договоренно-
стей с инвесторами, на международ-
ную экспансию (сейчас сервис рабо-
тает в России и Казахстане).

По данным ЕГРЮЛ, основной вла-
делец ООО «Помощь интернет-мага-
зинам» — Евгений Чернов с долей 
84,55%, однако еще в сентябре 2016 
года он передал свой пакет в компа-
нии в залог владельцу Тувинской 
энергетической промышленной кор-
порации Руслану Байсарову в обеспе-
чение займа. В PimPay это не коммен-
тируют. Среди миноритариев компа-
нии также Дмитрий Савощенко с 
5,7% и Сергей Ументаев с 4,75%.

PimPay основан в 2013 году и по-
зиционирует себя как сервис, кото-
рый помогает интернет-магазинам 
избежать кассовых разрывов. С его 
помощью ритейлер может запро-
сить средства за посылку, отправ-
ленную с оплатой при получении, 
не дожидаясь ее доставки, и сразу 
пустить их в оборот. Всего сервиса-
ми PimPay воспользовалось более 
2,5 тыс. интернет-магазинов, ком-
пания интегрирована с 27 служба-
ми доставки, включая «Почту Рос-
сии», СДЭК, «Бета Про», Boxberry, 
СПСР, TopDelivery.

PimPay монетизируется по транс-
акционной модели, взимая комис-
сию с клиентов, уточняют в компа-
нии. Средний доход PimPay составля-

ет 1% от оборота интернет-магазина. 
По данным компании, ее клиенты в 
месяц отправляют около 700 тыс. за-
казов покупателям на общую сумму 
свыше 3 млрд руб. Объем всего рын-
ка e-commerce в России, по данным 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ), по итогам 2018 года 
может достичь 1,25 трлн руб.

Отсутствие оборотных средств — 
одна из самых больших проблем тор-
говли, так как отрасль постоянно ин-
вестирует в сервисы и продукты и вы-
нуждена быстро реагировать на про-
цессы, подтверждает президент 
АКИТ Артем Соколов. Сервис может 
быть полезен в первую очередь мало-
му и среднему бизнесу, но вопрос в 
его комиссиях, учитывая, что анало-
гичные услуги предлагают и некото-
рые банки, считает он. Чтобы по-
крыть кассовый разрыв, можно обра-
титься в банк, но этот процесс слож-
нее, а для бизнеса важно вовремя по-
лучать оборотные средства, констати-
рует руководитель проектов направ-
ления «Платежные сервисы» «Юлмар-
та» Дмитрий Ерушенков. Если сервис 
позволяет контролировать статусы 
заказов, проводить аналитику и по-
крывать кассовый разрыв «в едином 
окне» и без дополнительной бумаж-
ной волокиты, у него могут быть хо-
рошие перспективы на рынке, пола-
гает господин Ерушенков.

Кристина Жукова

ФРИИ покроет кассовые разрывы
Фонд инвестировал в сервис PimPay

Capital Group Павла Те, обещав-
шая достроить жилье для поку-
пателей квартир печально из-
вестной СУ-155 на улице Бочко-
ва на севере Москвы, сократи-
ла свою долю в этом проекте 
до 35%. Компания решила пере-
ключиться на застройку круп-
ных участков домами в рамках 
программы реновации. Теперь 
основным застройщиком пло-
щадки на улице Бочкова ста-
нет ГК «Кортрос» Виктора 
 Вексельберга.

ГК «Кортрос» может получить 65% 
в проекте строительства на улице 
Бочкова, 11а, следует из сообщения 
Федеральной антимонопольной 
службы. В нем говорится о том, что 
ООО «ЭлитКомплекс» получило 
предварительное согласие на прио-
бретение 65% в уставном капитале 
ООО «Промсоюз». «Промсоюз», аф-
филированный с Capital Group Пав-
ла Те, владеет участком на улице Боч-
кова у станции метро «Алексеев-
ская». Головная компания «ЭлитКом-
плекс» — RSG International, которая, 

в свою очередь, контролируется 
«Кортросом», указано в «СПАРК-Ин-
терфакс». Владелец RSG International 
— Виктор Вексельберг. В пресс-служ-
бе «Кортроса» вчера не отвечали на 
звонки 

”
Ъ“. В Capital Group от ком-

ментариев отказались.
О партнерстве «Кортроса» и Capital 

Group в рамках строительства на ули-
це Бочкова стало известно осенью 
прошлого года, но условия сотрудни-
чества, в том числе распределение до-
лей, стороны не разглашали. Общий 
объем инвестиций в проект составит 
около 33 млрд руб., говорил ранее 
президент «Кортроса» Вениамин Го-
лубицкий. Сначала Capital Group пла-
нировала заниматься этой стройкой 
самостоятельно: компания купила 
площадку на аукционе ВТБ в марте 
2017 года, заплатив за нее 1,2 млрд 
руб. Госбанк получил площадку в 
рамках банкротства своего должника 
— ОАО «Калибровский завод», у кото-
рого, в свою очередь, была догово-
ренность с СУ-155 Михаила Балакина 
о строительстве жилья на этом участ-
ке. Когда СУ-155 развалилась, до-

стройкой ее объектов занялся банк 
«Российский капитал»: предполага-
лось, что этим проектом тоже будет 
заниматься он. Но взаимоотношения 
контрагентов оказались более запу-
танными, стороны не смогли догово-
риться о сумме выплат, и участок по-
пал в конкурсную массу.

Когда Capital Group купила уча-
сток на улице Бочкова, в нем уже бы-
ло продано 167 квартир на 1,027 млрд 
руб. Девелопер добровольно взял на 
себя эти обязательства (на текущий 
момент 80% покупателей СУ-155 в 
проекте на улице Бочкова получили 
квартиры в других объектах Capital 
Group, остальные ждут окончания 
строительства этих домов). Тогда экс-
перты 

”
Ъ“ оценивали объем инвести-

ций в проект в 13,8 млрд руб. Затем у 
Павла Те появились масштабные пла-
ны. Девелопер выразил готовность 
передать городу в рамках программы 
реновации 15–20 тыс. кв. м из того, 
что будет построено на улице Бочко-
ва, и 80 тыс. кв. м в будущем комплек-
се на 2-й Институтской улице на юго-
востоке Москвы (эту площадку 

Capital намерена осваивать совмест-
но с ПИК Сергея Гордеева). Кроме то-
го, ООО «Констант компани», бенефи-
циаром которого является господин 
Те, готово передать мэрии половину 
(0,36 га) участка на Михалковской 
улице в качестве стартовой площад-
ки реновации.

Выполняя подобные обязатель-
ства, девелоперы обычно рассчиты-
вают на поддержку города в других 
проектах. Павел Те уже получил 
одобрение проекта планировки на 
1,51 млн кв. м на юго-востоке столи-
цы (312,93 га между улицами Лю-
блинской, Перерва и Нижними По-
лями). Он также заявил об интересе 
к застройке 97 га в районе Рябино-
вой улицы: его компания «Строй 
проект» разрабатывает проект пла-
нировки территории.

Екатерина Геращенко

Виктор Вексельберг пришел к дольщикам
«Кортрос» застроит площадку на севере Москвы
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С каждым оператором 
заключается 

индивидуальное соглашение, 
которое утверждается 

специальными службами. 
Под каждого существует 

определенная 
договоренность.  

Закон исполняется
— Константин Носков,

глава Минкомсвязи  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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тенденции / кибербезопасность

Проблема обеспечения ки-
бербезопасности в финан-
совой сфере вышла на 
принципиально новый уро-
вень. Если раньше она была 
в основном частным делом 
каждого банка, то в 2018 го-
ду банковская защита от ха-
керских атак приобрела го-
сударственные масштабы. 
Направление становится 
столь же подробно регули-
руемым и требующим столь 
же детальной отчетности, 
как кредитование или тор-
говля ценными бумагами. 
Создаваемая система защи-
ты банковского сектора по-
лучается надежной, но хаке-
ры находят обходные пути: 
они переключили внима-
ние на клиентов банков и 
криптовалюты.

Инциденты на учете
С 1 июля вступили в силу по-
правки к положению 382-П, ко-
торыми ЦБ вводит дополни-
тельные требования к инфор-
мационной безопасности бан-
ков. В частности, банки будут 
обязаны проводить обязатель-
ные пентесты (тесты на про-
никновение) раз в год. До сих 
пор, по словам экспертов, пен-
тесты подавляющее большин-
ство игроков проводили лишь 
при установлении нового ПО. 
Кроме того, раз в два года будет 
обязателен внешний аудит сис-
тем информбезопасности. До 
сих пор большинство банков 
ограничивались самоаттеста-
цией, но времена, когда кибер-
безопасность была частным 
банковским делом, проходят.

Скорость реагирования на 
инциденты также изменится. 
До 1 июля подключение к ин-
формобмену с ФинЦЕРТом (по-
дразделение ЦБ, занимающее-
ся кибербезопасностью) строи-
лось на принципах доброволь-
ности и доверия, оно не было 
обязательным. Об инцидентах 
регулятору банки сообщали в 
обязательном порядке ежеме-
сячно. Теперь порядок иной. О 
технических показателях ин-
цидента (хищения средств или 
попытки хищения) банки бу-
дут сообщать оперативно. Об 
экономической же стороне — 
раз в квартал.

Проработка технической 
стороны дела не всегда поспе-
вает за изменением регулиро-
вания. Например, как отмечает 
консультант по безопасности 
Cisco Алексей Лукацкий, ЦБ в 
поправках к 382-П планировал 
ввести обязанность сообщать в 
ФинЦЕРТ в течение трех часов 
с момента наступления инци-
дента. Однако, отметил экс-
перт, ЦБ не смог ни определить 
перечень инцидентов, сослав-

шись на то, что это будет сдела-
но в виде отдельного докумен-
та на сайте, ни определить по-
рядок уведомления, также со-
славшись на то, что порядок и 
форма уведомления должны 
быть согласованы с ФСБ.

Тем не менее общий тренд, 
задаваемый регулятором, оче-
виден: информационная без-
опасность становится еще од-
ним, и весьма объемным, раз-
делом обязательной отчетно-
сти. Например, в случае хище-
ния средств с карт банковских 
клиентов регулятор требует 
раскрывать, как были выведе-
ны деньги — через банкомат 
или терминал, с использовани-
ем реквизитов, через системы 
дистанционного банковского 
обслуживания. Нужно указы-
вать, сколько средств похище-
но и сколько удалось вернуть 
клиенту, а также использова-
лись ли методы социальной 
инженерии, то есть когда мо-
шенники, входя в доверие к по-
тенциальной жертве, обман-
ным путем выманивали у нее 
реквизиты карты или побужда-
ли совершить платеж. Более 
полно будет раскрываться ин-
формация обо всех инциден-
тах, связанных с атаками на 
банкоматы.

Подобная отчетность суще-
ствовала и раньше, но была 

несопоставимо менее подроб-
ной, обязательной и регуляр-
ной. Так, в отчетности по фор-
ме 203, предоставляемой еже-
месячно, банки сообщали 
лишь о событиях, возник-
ших из-за нарушения требова-
ний к обеспечению защиты 
информации при осуществле-
нии переводов. Сведения об 
атаках на банкоматы с исполь-
зованием технологии Black-
Box (основана на подключе-
нии стороннего устройства к 
банкомату), например, в отчет-
ность не попадали.

Платформа 
для защиты
Для оперативного обмена ин-
формацией ЦБ внедрил новую 
платформу АСОИ. До недавне-
го времени взаимодействие 
банков с ФинЦЕРТом происхо-
дило по электронной почте. 
Однако уже 2 июля участники 
рынка получили от регулятора 
письма с инструкцией по рабо-
те с платформой, способах под-
ключения и т. д. Как следует из 
презентации по работе АСОИ, 
она должна стать информаци-
онно-сервисным порталом 
участников, автоматизировать 
обработку сведений об инци-
дентах, позволить вести базу 
по уязвимостям, архив рассле-
дования инцидентов и т. д. Де-

юре платформа заработала с 1 
июля. По словам и. о. главы де-
партамента информационной 
безопасности ЦБ Артема Сыче-
ва (см. интервью), подключе-
ние банков, а затем и некредит-
ных финансовых организаций 
будет поэтапным.

Сами банки планируют по-
вышать качество информаци-
онного обмена не только с ре-
гулятором, но и между участ-
никами рынка. В июне запу-
щена платформа Ассоциации 
банков России — проект при 
технической поддержке ком-
пании «БИЗон» (дочерняя 
структура Сбербанка). Как по-
яснил 
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Сбербанка Станислав Кузне-
цов (см. интервью), платфор-
ма позволит участникам рын-
ка обмениваться информаци-
ей о киберугрозах. «Сейчас, к 
примеру, один крупный банк 
может располагать информа-
цией о вредоносном про-
граммном обеспечении, кото-
рая недоступна другим игро-
кам, и не может поделиться 
этой информацией с рынком, 
платформа решает пробле-
му»,— говорит он. На этапе 
пилотного проекта планиру-
ется подключить около 40 бан-
ков, через три месяца к плат-
форме смогут присоединить-
ся все желающие.

Однако в ЦБ не планируют 
пускать информационный об-
мен между банками на само-
тек. Регулятор считает необхо-
димым обеспечить участие в 
работе платформы в качестве 
наблюдателя Центра монито-
ринга и реагирования на ком-
пьютерные атаки в кредитно-
финансовой сфере Банка Рос-
сии. Об этом говорится в пись-
ме зампреда ЦБ Дмитрия Ско-
белкина в ассоциацию. Как по-
яснили 
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дателя позволит регулятору 
«расширить круг источников 
информации».

Построить стены, 
вырыть ров
Новации ЦБ в сфере кибербез-
опасности не слишком обрадо-
вали участников рынка. «С 1 
июля вводятся серьезные тре-
бования по информбезопасно-
сти для банков, документы поя-
вились совсем незадолго до 
вступления в силу,— говорит 
начальник управления инфор-
мационной безопасности Злат-
комбанка Александр Виногра-
дов.— Плюс с июля вводятся 
требования по биометрии, и 
все это в сезон отпусков, когда 
многих специалистов нет». По 
его словам, все это требует от 
банков серьезных финансовых 
затрат и человеческих ресурсов.

Но в пользу госрегулирова-
ния кибербезопасности свиде-
тельствует сухая статистика. В 
2017 году ущерб банков от ха-
керских атак превышал 1 млрд 
руб. C начала этого года, когда 
проблема кибербезопасности 
была поднята на новый уро-
вень, состоялась всего одна ре-
зультативная хакерская атака 
на российский банк — из ПИР-
банка злоумышленники выве-
ли 58 млн руб. «Мы хотим воз-
вести крепость информбез-
опасности — построить стены, 
вырыть ров»,— говорит Алек-
сандр Виноградов. Судя по ста-
тистике, банковские электрон-
ные хранилища денег и ин-
формации оказались за столь 
мощной стеной, возведенной 
при помощи государства, что 
взломать ее хакерам практиче-
ски не под силу. И хакеры это 
быстро поняли.

А он в окно
Хакеры соревнуются с систе-
мой, не только повышая уро-
вень мастерства, но и постоян-
но меняя основные цели. Ког-
да в цепочке прохождения 
платежа какое-то звено оказы-
вается слишком хорошо защи-
щенным, атаки смещаются на 
другое. Сейчас таким звеном 
становятся банковские клиен-
ты. «Мы как банк часто гор-
димся тем, что Сбербанк ни 
разу не взломали,—говорил 6 
июля глава Сбербанка Герман 
Греф.— Так ли защищены кли-
енты Сбербанка? Честный от-
вет: наши клиенты не защи-
щены». Сервисы дистанцион-
ного банковского обслужива-
ния (ДБО) позволяют работать 
с клиентами с использовани-
ем интернета, телефона, пла-
тежных терминалов и т. д. И, 
по словам замдиректора 
Digital Security Алексея Анто-
нова, уровень защищенности 
ДБО далек от идеального.

Граждане — необязательно 
в качестве банковских клиен-
тов — подвергались хакер-
ским атакам всегда, но тенден-
цией последнего времени ста-
новится переключение на них 
тех групп злоумышленников, 
которые ранее атаковали бан-
ки, отмечают эксперты. «Еще 
недавно фокус атак с пользова-
телей банков сместился на са-
ми банки, а теперь есть осно-
вания полагать, что произой-
дет смещение интереса злоу-
мышленников во внешние си-
стемы, в сторону пользовате-
лей, то есть клиентов бан-
ков»,— отмечает Алексей Ан-
тонов. По словам руководите-
ля экспертного центра без-
опасности Positive Technolo-
gies Алексея Новикова, в пер-
вом квартале доля атак на част-

ных лиц по сравнению с 2017 
годом выросла более чем 
втрое — с 9% до 28%.

Атака на персональные ком-
пьютеры и мобильные устрой-
ства граждан привлекательна 
для хакеров еще и тем, что по-
зволяет выйти и на корпора-
тивные финансовые потоки. 
По словам эксперта по инфор-
мационной безопасности цен-
тра мониторинга и реагирова-
ния на кибератаки Solar JSOC 
Алексея Павлова, существует 
большой простор для атак на 
небольших корпоративных 
клиентов, поскольку проще за-
пустить вредонос на машину 
бухгалтера и очистить расчет-
ный счет, чем грабить банк. Раз-
вивается тренд, когда злоу-
мышленники атакуют контр-
агентов крупных компаний, 
чтобы через них зайти в инте-
ресующую их организацию, от-
мечает господин Новиков.

Но самой перспективной 
целью для хакеров в последнее 
время становится тот рынок 
частных инвестиций, которого 
ни законодатели, ни регулятор 
не то что не обносят никакой 
стеной, а просто не видят.

Невидимый рынок
Сегодня обращение в России 
криптовалют никак не регули-
руется, их с юридической точ-
ки зрения просто нет. Поэтому 
говорить о качественной ки-
бербезопасности в этой сфере 
не приходится, чем и пользу-
ются злоумышленники. По 
словам директора по специ-
альным проектам Group-IB 
Руслана Юсуфова, еще в 2017 
году было очевидно, что неко-
торые хакерские группы, спе-
циализирующиеся на целена-
правленных атаках на банки, 
переключат внимание на 
криптоиндустрию — ICO-про-
екты, криптовалютные бир-
жи, фонды, обменники и т. д. 
«Киберпреступники перена-
страивают популярные бан-
ковские трояны, такие как 
TrickBot, Vawtrak, Qadars, 
Tinba, Marcher, для сбора ло-
гинов и паролей пользовате-
лей криптовалют»,— говорит 
господин Юсуфов.

Если в 2017 году суммарный 
ущерб от целевых хакерских 
атак на криптоиндустрию со-
ставил лишь немногим более 
$168 млн, только за первые два 
месяца текущего года было 
украдено $1,36 млрд, подсчи-
тывает Руслан Юсуфов. Предсе-
датель комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий 
Аксаков 17 июля заявил, что за-
кон о криптовалюте (прошел 
первое чтение) планируется 
принять в осеннюю сессию.

Вероника Горячева

Усиление борьбы с хакерскими 
атаками на банки и их клиентов 
потребовало не только измене-
ний законодательства. Смогут 
ли новые требования регулято-
ра к банкам повысить сохран-
ность клиентских средств, 
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рассказал и. о. главы департа-
мента информбезопасности 
Банка России Артем Сычев.

— В конце июня Госдума приняла 
закон 167-ФЗ. Он дает банкам пра-
во на два рабочих дня приостанав-
ливать операции, если есть осно-
вания полагать, что они соверше-
ны без ведома клиента. Получает-
ся, что, например, в период Нового 
года деньги могут быть замороже-
ны на десять и более дней. Не пла-
нирует ли ЦБ обязать банки рабо-
тать в праздничные дни?
— Нет. Если положить на одну чашу 
весов возможность деньги потерять, а 
на другую — пусть даже единовре-
менную задержку трансакции, то важ-
нее сохранение денег.
— Но могут же быть и ошибки со 
стороны банка, когда легальную 
трансакцию примут за несанкцио-
нированную…
— Смысл, который мы вкладывали в 
эту норму, в том, чтобы система анти-
фрод работала как в банке отправите-
ля средств, так и в банке получателя. 
Когда это работает массово, тогда 

ошибок, ложных срабатываний будет 
гораздо меньше.
— Может быть ситуация, когда 
банк не дозвонился до клиента и в 
итоге спустя два дня деньги ушли 
мошенникам. Вернуть их не полу-
чится?
— Получится. В этом случае для физ-
лиц работают нормы ст. 9 закона 161-
ФЗ, которая прямо обязывает банк 
возвращать средства клиенту по 
трансакциям, совершенным без его 
согласия. Банк России будет контр-
олировать, как банки исполняют эту 
норму закона. Для этого изменена со-
ответствующая форма отчетности.
— В законе предусмотрено, что 
признаки перевода денежных 
средств без согласия клиента будет 
публиковать ЦБ. Но ведь возможна 
ситуация, когда клиента ограбят 
новым для ЦБ способом и банк 
пропустит трансакцию?
— Перечень признаков не будет неиз-
менным, ЦБ сможет оперативно его 
обновлять. Опять же банк для себя 
должен проанализировать поведе-
ние клиента, особенности бизнеса и 
только после этого принимать реше-
ния. И если банк считает, раз призна-
ка нет в перечне ЦБ, то можно не тор-
мозить трансакцию, то это в корне не-
верно.
— Хорошо, допустим, банк отчи-
тался об установлении защиты от 
вредоносного кода. А злоумыш-

ленники все равно похищают 
средства у его клиентов. Как посту-
пит регулятор?
— Прежде чем делать выводы, необ-
ходимо смотреть на причины хище-
ния. Тут важно, чтобы банк предпри-
нял все возможное для предотвраще-
ния подобных ситуаций. И если в хо-
де проверки ЦБ увидит, что защита не-
достаточна, банку будут даны реко-
мендации.
— Без штрафа?
— У нас нет задачи банк наказать за 
это. Есть задача понять, каков уровень 
защищенности и что нужно делать в 
системе целиком. Наша практика по-
казывает, что в банках в целом уро-
вень обеспечения информационной 
безопасности адекватен основным 
рискам. Но есть куда стремиться.
— Документ ЦБ дает право банкам 
вместо защиты от воздействия 
вредоносного кода или же разделе-
ния контуров устанавливать кли-
ентам ограничения по суммам, по-
лучателям средств и т. д. Не сведет-
ся ли в итоге вся защита средств 
клиентов к таким ограничениям?
— Нет. Любой банк заинтересован в 
том, чтобы клиент и его деньги не уш-
ли к конкуренту. И даже установив ли-
миты по трансакциям, клиент будет 
иметь возможность их расширить 
при дополнительном подтверждении 
платежа.
— Можете пояснить на примере?
— Самый простой пример — опера-
ции бесконтактной оплаты картой. У 
банков есть лимит суммы такой опе-
рации без подтверждения пин-кодом. 
При его превышении операцию мож-
но совершить, но только введя пин-
код. Подтверждение перевода — это 
защита клиента и его денег от злоу-
мышленников.

Интервью взяла  
Вероника Горячева
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«У нас нет задачи банк наказать,  
есть задача понять,  
что нужно делать в системе целиком»

Артем Сычев,
и. о. главы департамента информационной 
безопасности ЦБ РФ

Чем банки могут ответить 
на рост числа и меняющиеся 
технологии хакерских атак, 
как средства своих клиентов за-
щищает крупнейший банк стра-
ны, 
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ления Сбербанка, курирующий 
вопросы безопасности, Стани-
слав Кузнецов.

— Сейчас интересы хакеров сме-
щаются в сторону хищения 
средств у клиентов банков. Долж-
ны ли банки смещать акценты в 
кибербезопасности в том же на-
правлении?
— Безусловно. И потому защита 
средств клиентов является новаци-
ей в политиках и в стратегиях, кото-
рые внедряются службой кибербез-
опасности Сбербанка. Киберпре-
ступность обычно ассоциируют с ха-
керами, которые взламывают ИТ-си-
стемы. Но в реальности взламывают 
чаще не машину, а человека. Мы ста-
раемся максимально помочь клиен-
ту, моделируем сложные ситуации, 
когда он сталкивается с попыткой 
взлома, и находим решения.
— Может ли банк повышать кибер-
безопасность клиента так, чтобы 
для него это было не обремени-
тельно?
— Именно так мы и действуем. У бан-
ка много данных о поведении клиен-
тов, их трансакциях, контактах, при-
вычках. Для разных категорий клиен-
тов у нас есть различные решения. К 

примеру, если человек из дома управ-
ляет с компьютера счетами или бизне-
сом, это одна система рисков. Здесь, 
скорее всего, злоумышленники будут 
пытаться воздействовать на клиента 
фишингом, пытаясь перехватить его 
данные с помощью поддельного сай-
та, который похож на подлинный. Мы 
анализируем большие данные, при-
меняя искусственный интеллект, и 
выявляем явные отклонения. Если, 
например, Мария Ивановна, которая 
живет в Саратове и никогда никуда не 
выезжала, вдруг совершает операцию 
во Владивостоке, банк берет такие опе-
рации под особый контроль. Еще одно 
направление — обезопасить клиента 
от хищений, когда мошенник «крадет 
личность» клиента банка и действует 
от его имени. Здесь на помощь прихо-
дит биометрия. Сбербанк сейчас рабо-
тает над развитием двухфакторной ау-
тентификации, которая определяет, 
действительно ли данные лицо и го-
лос принадлежат клиенту банка. Две 
независимые системы сводят вероят-
ность ошибки почти к нулю.
— Правильно я поняла, что это 
пока не внедрено?
— Эти разработки появились в тече-
ние последних месяцев. Однако мы 
уже тестировали систему распознава-
ния лиц по федеральной базе данных 
в метро, и она показала отличный ре-
зультат — за месяц было задержано 
около 60 человек в федеральном ро-
зыске. Сейчас мы показываем руково-
дителям разных главков МВД наши 

возможности, и у них есть большой 
интерес к нашим разработкам.
— А телефонные мошенничества, 
социальная инженерия?
— Это нарастающий тренд. Еще год 
назад мы фиксировали примерно 
1–1,5 тыс. попыток вывода денег у 
клиентов Сбербанка в неделю, сей-
час уже речь идет о 8–9 тыс. Мы пресе-
каем хищение в 97% случаев. Бывает, 
что мошенник уже перевел деньги на 
свой счет и пытается в каком-то бан-
комате их получить, на последнем 
ключе мы останавливаем трансак-
цию, возвращаем деньги на счет кли-
ента, и  очень часто клиент об этом да-
же не знает.
— Сообщения о хищении средств 
у граждан часто связаны со счета-
ми мобильных телефонов…
— И потому мы заключаем соглаше-
ния об обмене информацией с опе-
раторами мобильной связи. Напри-
мер, после начала взаимодействия с 
одним из крупнейших операторов 
связи число попыток хищений в 
банке у клиентов—абонентов этой 
компании сразу упало на 15%.
— А с другими операторами связи?
— Переговоры ведутся непрерывно, 
есть тесный контакт с МТС, «Теле-2» и 
с «МегаФоном». С «Билайном» все 
сложнее, так как политика компа-
нии выстраивается вокруг взимания 
существенной платы за предоставле-
ние информации. Мы же принципи-
ально стоим на позиции — и ЦБ нас 
поддерживает,— что борьба с престу-
плениями не может быть оплачивае-
мой. Мне известно, что ЦБ по нашей 
инициативе планировал в свое вре-
мя собрать ключевые банки и теле-
ком-компании, чтобы договориться 
об обмене такой информацией, и мы 
ждем, когда это произойдет.

Интервью взяла  
Вероника Горячева

полная версия 
kommersant.ru/12374

«В реальности взламывают чаще  
не машину, а человека»

Станислав Кузнецов,
заместитель председателя правления 
Сбербанка

КАК МЕНЯЛСЯ ОБЪЕМ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ 
ОПЕРАЦИЙ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПЛАТЕЖНЫХ КАРТ
ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.

ГДЕ СОВЕРШАЛИСЬ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫЕ 
ОПЕРАЦИИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПЛАТЕЖНЫХ 
КАРТ (МЛН РУБ.)   ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ. 
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ОПЕРАЦИЙ СО СЧЕТОВ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ   
ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.
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ИСТОЧНИКИ: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.
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Стража со взломом
Почему мощная защита банковского сектора от хакерских атак мало помогает гражданам
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В Центре фотографии имени  
братьев Люмьер открылась вы-
ставка балетных фотографий 
Саши Гусова, с которых нача-
лась феерическая междуна-
родная карьера советского 
фарцовщика, ставшего на За-
паде самым знаменитым и во-
стребованным русским фото-
графом. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Жизнь Саши Гусова — чи-
стый плутовской роман, написан-
ный им самим. Интернет тиражи-
рует ее зачин: «Он родился в Таган-
роге в 1956 году в семье инжене-
ра монтажных работ и домохозяй-
ки — и сделал себе биографию, ка-
кую вряд ли могли вообразить его 
родители». Дуракаваляние в шко-
ле, армия, переезд в Москву, опас-
ная жизнь советского фарцовщика, 
которая сама по себе сборник аван-
тюрных новелл. Сказочный выезд 
из перестроечного СССР в 1989-м 
(«Я встретил английских туристов 
на Красной площади и попросил 
их прислать мне приглашение. То 
есть они мне прислали как бы по-
лулегальное приглашение. Я пони-
мал, что я не могу у них остановить-
ся. Но это помогло мне получить ви-
зу и уехать туда»). В Лондоне — по-
лотер, официант, труженик фотома-
стерской («В эту мастерскую отдава-
ли свои работы самые крутые фе-
шен- и прочие фотографы. И я стал 
работать на проявке и печати чер-
но-белых снимков. Там я перезнако-
мился со всеми знаменитостями»). 
Наконец, переломный 1993 год, га-
строли Большого театра в Альберт-
холле. «Подошел к Григоровичу, как 
раз он сидел немножко выпивши, 
в очень хорошем настроении. Я по-
дошел и сказал, извините, я такой-
то и такой-то, Саша Гусов, русский 
фотограф,— конечно, я наврал, в то 
время я не работал фотографом,— 
вот хочу снимать Большой театр, по-
жалуйста, разрешите. Он мне раз-
решил». Избранные кадры той сво-
ей первой съемки (400 пленок — 
сцена, закулисье, постановочные 
портреты) отнес в British Journal of 
Photography, через месяц их напе-
чатали. И — проснулся знаменито-
стью: заказы театров, артистов, гла-

мурных журналов и аукционных до-
мов посыпались водопадом.

В двух залах галереи братьев Лю-
мьер полсотни черно-белых работ 
Саши Гусова развешаны без хроно-
логии и без деления на жанры (особ-
няком держится лишь дюжина по-
становочных портретов). Просла-
вившая его первая съемка гастролей 
Большого 1993 года смешана с после-
дующими — 2004, 2013, 2016 годов. 
Эффект удивительный: не зная арти-
стов и не вглядываясь в даты, невоз-
можно отличить снимки, сделанные 
с разницей в два десятилетия,— та 
же техника, сюжеты и приемы.

Неофит Гусов с его бурной нете-
атральной биографией, естествен-
но, не подозревал, что советские фо-
тографы 1960–1970-х давно превра-
тили в клише его открытия. Много-
кратно апробированы, изданы и из-
учены найденные Гусовым прие-
мы: и четкие силуэты танцовщиц, 
застывшие у кулис на фоне размы-
того сценического мира. И бледные 
романтические фигуры, воспарив-
шие в прыжке где-то в глубине за-
ла, в то время как на первом плане 
во всем гиперреализме явлена бро-
шенная на рояль пачка или повис-
шее на станке полотенце. И малень-
кое белое пятнышко какой-нибудь 
Мирты, летящее в черной бескрай-

ней вселенной. И пустой зритель-
ный зал, снятый от задника сцены, 
на которой продолжает одинокую 
репетицию маленькая фигурка.

Впрочем, самоцензура советских 
авторов не позволяла им играть с ра-
курсами. Снять, как Гусов, накло-
нившуюся танцовщицу точно со 
спины — так, что не видно головы, 
лишь задранная пачка с торчащими 
из нее мускулистыми длинными но-
гами,— его предшественники не ре-
шились бы: только в профиль. Ори-
гинальным выглядит и кадр с «по-
койницей»: солистка в платье неве-
сты Зигфрида лежит в кулисах плаш-
мя, закрыв глаза и скрестив на груди 
руки, в то время как на сцене кипит 
бал из «Лебединого». Впрочем, ори-
гинальность объяснима: в советские 
времена артистку, улегшуюся на пол 
в ценном казенном платье, взгрели 
бы выговором в трудовой книжке.

Композиция гусовского кадра то-
же не новость: отрезать танцовщице 
голову, или руку, или полтела при-
думал еще Дега, создавая картины 
мира, перенаселенного балетными 
гуриями. Уплотненное, перерезан-
ное тенями закулисье контрастиру-
ет у Гусова с упорядоченной сцени-
ческой геометрией. Правда, иногда 
он отважно нарушает каноны, запол-
няя три четверти кадра пустым план-
шетом и размещая в верхней четвер-
ти безголовые фигурки «лебедей», 
склонившихся в поклоне, или остав-
ляет на краю кадра незаполненную 
черную дыру.

В фотографиях, снятых в 1993-
м из зрительного зала (или из орке-
стровой ямы), дебютант Гусов явил 
незаурядное чувство движения. 
Красс застыл в своем эмблематич-
ном прыжке с зигзагом присогну-
тых ног — и не вина фотографа, что 
Марк Перетокин куда менее экспрес-
сивен, чем Марис Лиепа на таком же 
фото 20-летней давности. Загнулся 
экстатической дугой в прыжке Красс 
Александра Ветрова, и распростер-
тая под его ногами Эгина Марии Бы-
ловой выглядит эротичнее, чем ее 
современные преемницы. Красивый 
крупный план финала «Жизели»: Га-
лина Степаненко, ныне завтруппой 
Большого, отрешенно откинулась на 
руки благородно-печального Сергея 
Филина, будущего балетного худру-
ка, которому ровно через 20 лет по-
сле съемки ангажированный пре-
ступник сожжет глаза кислотой.

На отдельной стене — дюжина по-
становочных портретов, излюблен-
ного жанра Гусова, на котором дер-

жится его мировая слава. И это са-
мый обескураживающий раздел: 
надуманные позы, картонные же-
сты, неживые лица. Своим героям 
фотограф позволяет выглядеть так, 
как они считают уместным и краси-
вым,— портреты получаются разо-
блачительными. Вот балерины в гри-
ме и париках изображают принцесс, 
и Аврора Надежды Грачевой в 1993 
году выглядит современнее, чем 
Аврора Ольги Смирновой спустя 
20 лет — копия балеринских портре-
тов начала 1950-х. Из тех же сталин-
ских времен и кроткое самодоволь-
ство томно-благородного красавца 
Дениса Родькина в роли Голубой пти-
цы. Однако и в этой галерее застыв-
шего времени находятся приятные 
неожиданности. Вроде отличающе-
гося постановочной нетривиально-
стью фото Екатерины Шипулиной, 
например,— все пространство ка-
дра занимает тюль балетной пачки, 
и лишь в левый верхний угол поме-
щен фрагмент профиля балерины.

Раздел портретов закрепляет до-
гадку о причинах успеха Гусова: он 
снимает чистую красоту — ту, кото-
рую мир знает и хочет видеть. За го-
ды гусовской съемки, с 1993-го по 
2016-й, Большой театр пережил че-
реду революций и катаклизмов (ре-
пертуарных, творческих, кадро-
вых, криминальных), каких не бы-
ло за всю его историю. Но для лето-
писца Гусова время остановилось. 
Главное, чем ценен для него балет-
ный мир,— это вечная красота «Ле-
бединого озера» («Баядерки», «Спя-
щей красавицы»). Неизменный лес 
прекрасных ног, размытые пят-
на белых пачек на сцене; кордеба-
летные небожительницы за кули-
сами — эти диковинные женщи-
ны, которым удобно болтать, сидя 
в шпагате, и поправлять пуанты, не 
сгибая колен. Локальное движение 
в пространстве и тотальная непод-
вижность во времени — вот пара-
докс, влекущий к балету и Сашу Гу-
сова, и его почитателей.

ВЫСТАВКА БАЛЕТ

Камни в пачках
«Большой балет by Sasha Gusov» в Центре имени братьев Люмьер

В честь 200-летия Мариуса Петипа  
Большой театр  представил капитальное возобновление  
своего балетного блокбастера «Дочь фараона»

Группа Portugal. The Man, 
собравшаяся когда-то в го-
роде Уасилла на Аляске, 
приехала в Россию в рам-
ках тура, запущенного по-
сле успеха сингла «Feel It 
Still» и после Grammy за 
лучшую работу группы или 
дуэта. Рассказывает Борис 
 Барабанов.

 Так вышло, что груп-
па Portugal. The Man высту-
пала в Москве на следующий 
день после того, как человече-
ство отметило 50-летие муль-
тфильма «Желтая подводная 
лодка» с музыкой The Beatles. 
Накануне концерта отрестав-
рированный мультик показы-
вали в Третьяковской галерее, 
и шоу Portugal. The Man впол-
не можно было расценивать 
как продолжение праздника. 
С неизбежной поправкой на 
пост- и мета-.

«Yellow Submarine» была ви-
зуальной квинтэссенцией эпо-
хи хиппи, появившейся по-
сле «Лета любви» и «Космиче-
ской одиссеи» Стэнли Кубри-
ка и за год до Вудстока. Приезд 
Portugal. The Man в Россию — 
часть огромного турне в под-
держку альбома под названием 
«Woodstock». Но альбом и фе-
стиваль разделяют геологиче-
ские эпохи. И музыка, которую 
играет группа, не похожа на то, 
что мы привыкли считать «зву-
ком Вудстока». «Название аль-
бома связано с тем, что отец на-
шего вокалиста Джона Гурли 
нашел обрывок билета на фе-
стиваль и им с Джоном это по-
казалось символичным и весе-
лым,— говорил в интервью ги-
тарист Portugal. The Man Эрик 
Хоук.— Безусловно, у нас есть 
какое-то усредненное пред-
ставление о Вудстоке: хиппи, 
цветы в волосах, полуобнажен-
ные девушки, акустические ги-

тары — вот это все. Но в смы-
сле саунда это на самом деле 
была сплошная эклектика. Вот 
и в нашем альбоме вы можете 
найти и альтернативу 1990-х, 
и старый соул, и хип-хоп в духе 
Beastie Boys».

Визуальное решение кон-
церта, безусловно, отсыла-
ло к психоделической эре. Но 

не столько к Вудстоку, сколь-
ко к ранним концертам Pink 
Floyd, которые проходили в за-
крытых помещениях и сопро-
вождались первыми экспери-
ментами в области визуальных 
эффектов. Это когда в лоток для 
проявки фотографий наливали 
две несмешивающиеся жидко-
сти и получившиеся картины 

проецировали на экран и на са-
мих музыкантов. Portugal. The 
Man восстановили эту техно-
логию для своих шоу. Они да-
же концерт начали с «Another 
Brick In The Wall» Pink Floyd. 
Но буквальной реставрацией 
эстетики Pink Floyd занимать-
ся не собирались — версия 
песни звучала, словно из глу-
бины веков. То есть не звучала 
даже, а доносилась. В этот ве-
чер на экране было много са-
мого разного видео-арта, неко-

торые из сюжетов вели родо-
словную прямиком от «Yellow 
Submarine», но другие точно 
были сделаны совсем недавно.

На сцене при этом работа-
ли вовсе не длинноволосые 
хиппи в рубашках с огурцами, 
а тщедушные хлопцы в спор-
тивных костюмах и бейсбол-
ках, ботаники, прикинувшие-
ся Beastie Boys. И звук, несмо-
тря на лидирующие гитары, 
был похож не на Pink Floyd, 
а, скорее, на поп-музыку от 

подростков, переслушавших 
шугейз- и нойз-группы. Зри-
тели, заполнившие танцпар-
тер, к такому повороту собы-
тий были готовы. И это несмо-
тря на то, что массовая извест-
ность Portugal. The Man связа-
на с одной-единственной пес-
ней «Feel It Still». Музыканты 
выпустили ее, имея за плечами 
огромный опыт работы в ин-
ди-сегменте (хотя и под эги-
дой мейджор-лейбла), и нельзя 
сказать, что песня была опре-

деляющей для звука альбома 
«Woodstock» или что группа 
перековалась в радиоформат-
ный поп-проект. Скорее, «Feel 
It Still» была случайностью, ко-
торая счастливым образом вы-
вела карьеру Portugal. The Man 
на новый виток.

Помимо «Another Brick 
In The Wall» в программе 
Portugal. The Man прозвуча-
ли также «For Whom The Bell 
Tolls» (Metallica), «Children of 
the Revolution» (T. Rex), «Gimme 
Shelter» (The Rolling Stones) 
и «Hey Jude» (The Beatles). Но 
каждый раз кавер-версия ис-
полнялась в связке с ориги-
нальной песней Portugal. The 
Man, которая была создана под 
влиянием чужой композиции, 
да еще в очень специфической 
аранжировке, которая вряд 
ли порадовала бы поклонни-
ков классик-рока, окажись они 
в зале.

Впрочем, среди зрителей 
было очень мало тех, кто мог 
прочувствовать глубинное 
родство и постмодернистскую 
иронию. Большинство из при-
сутствующих вряд ли опозна-
вали первоисточник просто 
в силу возраста. И видеовсту-
пление к концерту с участием 
легендарных мультипликаци-
онных героев Бивиса и Баттхе-
да вряд ли говорило поклон-
никам Portugal. The Man так 
же много, как тем, кто вырос 
на соответствующем шоу MTV: 
о Бивисе и Баттхеде молодые 
люди в зале знали не больше, 
чем о том, что такое Pink Floyd 
(кроме того, что «Another Brick 
In The Wall» — это такая очень 
старая и очень популярная пес-
ня). Portugal. The Man с их рав-
нозначными отсылками к пси-
ходелике 1960-х, MTV 1990-х 
и сегодняшнему хип-хопу — 
это воплощенный плей-лист 
среднестатистического моло-
дого человека, для которого му-
зыка существует вне времени. 
Только в сиюминутной комби-
нации треков.

ГАСТРОЛИ РОК

Португальская отборная
Portugal. The Man выступили в Crocus City Hall

Вольно или невольно Саша 
Гусов воспроизводит в сво-
их портретах торжествен-
ную стилистику 1950-х 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Несмотря на формальные реверансы психоделике 
1960-х, выступление Portugal. The Man вышло 
 далеким от какого бы то ни было ретро 
ФОТО АЛЕКСЕЯ МОЛЧАНОВСКОГО



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В пятницу Единая лига ВТБ  
рассмотрит вопрос об увеличении  
количества участников чемпионата
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурат Гассиев и Александр Усик 
будут бороться за мир
Российский и украинский боксеры выяснят,  
кто получит все четыре главных титула, а кто останется ни с чем

Завтра в Москве состоится бой, который мо-
жет претендовать на статус одного из самых 
важных в истории отечественного профес-
сионального бокса. У молодого российского 
бойца первого тяжелого веса (до 90,7 кг) Му-
рата Гассиева есть шанс стать первым побе-
дителем Всемирной боксерской суперсерии 
(WBSS) и добиться уникального достижения, 
собрав у себя все четыре чемпионских поя-
са — Всемирного боксерского совета (WBC), 
Всемирной боксерской ассоциации (WBA), 
Международной боксерской федерации (IBF) 
и Всемирной боксерской организации (WBO). 
Впрочем, кажется, шанс сделать ровно то же 
самое есть и у его соперника — очень яркого 
украинского тяжеловеса Александра Усика.

ой в московском спорткомплексе 
«Олимпийский» — это, можно сказать, выстра-
данный финал очень масштабного проекта под 
названием «Всемирная боксерская суперсерия» 
с полагающимся победителю призом имени Мо-
хаммеда Али — легенды, легендарнее которой 
в боксе нет и, может, никогда и не будет. Запу-
щен он был в прошлом году, и все в нем долго 
шло гладко, без сучка, без задоринки. В срок, без 
скандалов состоялись четвертьфиналы с участи-
ем восьми сильнейших «крузеров», в срок состо-
ялись полуфиналы… Заминка приключилась 
перед главным матчем. Финал вообще-то еще 
до старта серии взяла себе Саудовская Аравия, 
но, когда, расправившись с кубинцем Юньером 
Дортикосом, Мурат Гассиев вышел в финал, ру-
ководитель Федерации бокса России Умар Крем-
лев сразу дал понять, что российская сторона бу-
дет пытаться взять бой себе.

Естественно, 11 мая, то есть в заранее огово-
ренную дату, никакого финала не было. Зато во-
всю разворачивалась оживленная дискуссия в 
боксерском сообществе. Спорили о том, правда 
ли Александр Усик травмировал в конце апреля 
локоть или это лишь предлог, чтобы отодвинуть 
финал подальше, иметь запас времени для слож-
ных переговоров? О том, можно ли в принципе 
заставить украинцев, учитывая нынешний гра-
дус их отношений с соседями, согласиться высту-
пать в России, а если можно, то сколько это будет 
стоить? В итоге все как-то утряслось, контракт с 
держащимися в секрете финансовыми условия-
ми (но будет странно, если призовой фонд фина-
ла не превысит $10 млн, оговоренные в «саудов-
ском» варианте договора, учитывая возникшие 
в связи с переносом нюансы) подписали, а ми-
нувшие пару дней сами боксеры, их представи-
тели, промоутер WBSS Калле Зауэрланд посвя-
тили в том числе развеиванию вдруг снова поя-
вившихся слухов о том, что бой по причинам, ко-
торые принято именовать политическими, на-
ходится под угрозой срыва. Окончательно раз-
веять не вышло, потому что и вчера тревожные 
заявления — с украинского берега — проскаки-
вали, но угроза срыва, надо так понимать, была 
по крайней мере сведена к минимуму, и можно 
смело смаковать предстоящее событие.

Смаковать есть что. Это ведь поединок не 
только за Кубок Мохаммеда Али, но и за все четы-
ре значимых чемпионских пояса: два — WBC и 
WBO — принадлежат Усику, два — WBA и IBF — 
Гассиеву. Победитель будет персоной уникаль-
ной. Ни в одной из 17 весовых категорий про-
фессионального бокса сейчас нет бойца, кото-
рый бы владел именно четырьмя титулами аб-
солютного чемпиона. А во всей насчитывающей 
три десятилетия истории отечественного про-
фессионального бокса (притом что в этой исто-
рии немало громких имен и свершений) был, 
кстати, единственный абсолютный чемпион — 
полусредневес Константин Цзю. Но на стыке ве-
ков, когда он царил, звание WBO еще не котиро-

валось, собрать требовалось не четыре, а три по-
яса. Иными словами, Гассиев, если выиграет, в 
каком-то смысле переплюнет даже неподражае-
мого, фигурирующего во всех боксерских спра-
вочниках в качестве эталона чемпиона Цзю.

Но лучше смаковать не стоящие на кону при-
зы, а интригу, связанную со стилистикой и исхо-
дом матча. Речь идет о столкновении двух боксе-
ров, которые, какой аспект ни возьми, выглядят 
персонажами очень яркими и очень непохожи-
ми друг на друга.

Вот, например, бэкграунд. Александр Усик 
проделал путь к этому финалу классическим, 
что ли, способом суперзвезды жанра. Сначала 
— стопка любительских регалий, включая золо-
то Олимпиады 2012 года. Затем — аккуратная, с 
постепенным повышением класса оппонентов 
профессиональная карьера, которая — это дав-
но предсказывали эксперты — обязана вылить-
ся в нечто такое же грандиозное, как у основа-
телей работающей с ним промоутерской компа-
нии K-2 братьев Виталия и Владимира Кличко.

Путь к финалу Мурата Гассиева на классику со-
вершенно не тянул. По-настоящему в любителях 
он не блеснул. В профессионалы ушел удивитель-
но рано — еще тинейджером. И забавно вспоми-

нать, что, когда в декабре 2016-го, всего-то полто-
ра года назад, Гассиеву выпало драться в Москве с 
чемпионом WBA и IBF Денисом Лебедевым, мно-
гие воспринимали его как жертву: о претенден-
те мало что известно, наверняка он слишком «сы-
рой». И даже после того, как загадочный претен-
дент сдюжил против матерого Лебедева, сомне-
ния в том, что он дозрел до элитного уровня, оста-
вались, а сокрушили их лишь его следующие по-
беды, уже в рамках Всемирной боксерской супер-
серии, нокаутом над поляком Кшиштофом Вло-
дарчиком и кубинцем Юньером Дортикосом.

Усику 31 год, и это идеальный возраст для бок-
сера, возраст для штурма главной вершины, в то 
же время подразумевающий, что осечку допу-
скать нельзя: исправить уже будет трудно. Гасси-
еву 24 года, и это для боксера, особенно в тяже-
лых весах, возраст, когда, как считается, пик ка-
рьеры еще все-таки впереди, когда осечка не тра-
гедия. Но при этом, как ни парадоксально, нель-
зя констатировать, что преимущество в опыте од-
нозначно на стороне украинца. Для Гассиева этот 
бой будет 28-м в профессионалах, для Усика — 15-
м, и «нарезки» его карьерных хайлайтов, как пра-
вило, занимают в YouTube около пяти минут. Их 
вполне хватает, чтобы осветить все вехи.

Анализируя данные, манеру оппонентов, так-
же трудно прийти к какому-то более или менее 
твердому заключению насчет того, у кого пере-

вес. Александр Усик, безусловно, неординарный 
боец — левша, который правую использует по-
чти столь же эффективно, как основную руку. Ска-
жем, апперкоты он ею бьет потрясающие. Когда 
разговор заходит об Усике, часто употребляют тер-
мин «неудобный противник» — неудобный пре-
жде всего потому, что невозможно предположить, 
откуда приходит угроза, на что будет акцент. Но 
когда разговор заходит о Гассиеве, слово «неудоб-
ный» приходит в голову еще быстрее. Длиннору-
кий, вязкий, но еще и здорово бьющий — он во-
площает в себе все черты боксера, с которым ни-
кому, даже гению, не захочется пересечься в рин-
ге, так как, пересекаясь с ним, нужно быть гото-
вым к десятку различных сценариев и ловушек.

А может быть, в данный момент, момент исто-
рический, и к паре десятков, поскольку знамени-
тый тренер Абель Санчес, который уже несколько 
лет является наставником Мурата Гассиева, как-то 
чересчур настойчиво намекал на то, что к особен-
ному бою с Александром Усиком его подопечный 
подойдет и в форме особенной, лучше, чем была 
когда-либо. Санчес даже позволил себе смелый 
прогноз: если Усик будет таким же, как в предыду-
щем бою — с латвийцем Майрисом Бриедисом (у 
Бриедиса он выиграл по очкам, многовато пропу-
стив), то «окажется на спине к девятому раунду».

Впрочем, и поклонники украинца могут, 
видимо, позволить себе смелые прогнозы — к 
примеру, указав на то, что свою «неудобность» 
и мощь Мурат Гассиев демонстрировал пока на 
боксерах, конечно, отличных, но все же, как ни 
крути, сильно уступающих в классе Александру 
Усику: Влодарчик уже на сходе, уже едет с ярмар-
ки, Дортикос со своим могучим ударом немнож-
ко однообразен, если не примитивен в смысле 
тактики. У Усика же явных пробелов нет.

Букмекеры вообще предпочитали не играть 
в угадайку перед этим матчем, который, кажет-
ся, может вырулить куда угодно. William Hill вче-
ра оценивала шансы боксеров как совершенно 
равные: коэффициент на успех и Гассиева, и Уси-
ка был равен 1,91. Самая, надо полагать, правиль-
ная позиция.

Алексей Доспехов

По мнению букмекеров, шансы  
на победу у Мурата Гассиева (слева)  
и Александра Усика абсолютно равны

РЕЙТИНГ

FIFA перенесла 
публикацию  
новой версии 
рейтинга сборных
Международная федерация 
футбола (FIFA) перенесла пу-
бликацию новой версии 
рейтинга национальных ко-
манд с 19 июля на 16 авгу-
ста для обеспечения плавно-
го перехода к новой форму-
ле подсчета после чемпиона-
та мира. Об этом сообщили в 
пресс-службе FIFA. 

Последняя версия рей-
тинга была опубликована 
7 июня. Сборная России за-
нимала рекордно низкое 
для себя 70-е место. В обнов-
ленном рейтинге FIFA впер-
вые будет использовать но-
вую систему подсчета очков, 
принятую в июне. Она была 
введена в том числе для то-
го, чтобы сборные, чьи стра-
ны принимают чемпионат 
мира или другой крупный 
турнир, медленнее теряли 
позиции в рейтинге, так как 
победы над сильными ко-
мандами, даже в товарище-
ских матчах, будут вознагра-
ждаться большим количест-
вом очков. ТАСС

Матч  
Россия—Хорватия  
поставил рекорд
Более 70% населения Рос-
сии смотрели чемпионат 
мира по футболу на «Пер-
вом канале», а матч Рос-
сия—Хорватия стал самой 
рейтинговой спортивной 
трансляцией десятилетия 
на российском телевиде-
нии. «

”
Первый канал“ по-

казал 27 матчей в прямом 
эфире, охватив трансляци-
ями более 71% населения 
России (суммарный охват, 
данные Mediascope, ауди-
тория 4+). Аудиторный ре-
корд чемпионата мира по 
футболу FIFA 2018 поста-
вил матч Россия—Хорва-
тия на 

”
Первом“, став самой 

рейтинговой спортивной 
трансляцией десятилетия 
на отечественном телевиде-
нии,— рейтинг 20,2%, доля 
63,6% (Mediascope, 

”
Россия“, 

4+)»,— говорится в сообще-
нии телеканала. «Интерес-
но, что среди всех зрителей 
матча более 45% составили 
женщины»,— поясняется в 
сообщении. 

«Максимальный приток 
пользователей обеспечи-
вали игры с участием сбор-
ной России. Так, четверть-
финальную встречу с хор-
ватами 4 млн пользовате-
лей посмотрели 7,8 млн раз. 
Матч 1/8 финала Россия—
Испания в интернете на ре-
сурсах 

”
Первого“ 3,7 млн 

пользователей посмотрели 
7,6 млн раз. Третьим по во-
стребованности стал финал 
чем пионата — почти 4 млн 
пользователей и 4,7 млн 
просмотров»,— поясняется 
в сообщении. 

В топ-10 игр по числу 
просмотров на ресурсах 
«Первого» помимо выше-
названных матчей вошли 
встречи Россия—Саудов-
ская Аравия, Россия—Еги-
пет и Россия—Уругвай, Хор-
ватия—Дания, Хорватия—
Англия, Уругвай—Португа-
лия и Уругвай—Франция. 
«Интерфакс»
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В 2018–2019 годах пройдет второй сезон Всемирной боксерской суперсерии (WBSS). В нем примут участие спортсмены 
легчайшей (до 53,5 кг) и полусредней (до 63,5 кг) весовых категорий. В обеих выступит по одному россиянину.

В легчайшей за победу поборется 29-летний Михаил Алоян — обладатель титула интернационального чемпиона 
по версии WBA. В этой весовой категории помимо Алояна примут участие в WBSS обладатель пояса суперчемпиона мира 
по версии WBA Райан Бернетт (Великобритания), чемпион мира по версии IBF Эммануэль Родригес (Пуэрто-Рико), чемпи-
он мира по версии WBO Золани Тете (ЮАР), регулярный чемпион мира по версии WBA японец Ноя Иноуэ, Нонито Донейр 
(Филиппины), Хуан Карлос Пайано (Доминиканская Республика), Джейсон Молони (Австралия).

Алоян дебютировал на профессиональном ринге в мае 2017 года, в его активе четыре победы и ни одного поражения, 
также он является бронзовым призером Олимпийских игр 2012 года в Лондоне, двукратным чемпионом мира и чемпионом 
Европы в весовой категории до 52 кг.

В полусреднем весе Россию будет представлять бывший чемпион мира по версии IBF 38-летний Эдуард Трояновский 
(28 боев, 27 побед, 1 поражение). Кроме него в боях WBSS примут участие британцы Терри Флэнаган и Джош Тэйлор, белорусы 
Кирилл Релих и Иван Баранчик, швед Энтони Йигит, американцы Реджис Прогрейс и Райан Мартин. ТАСС, «РИА Новости»
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Красиво рулить не запретишь
Льюис Хэмилтон станет самым высокооплачиваемым гонщиком в истории

Льюис Хэмилтон подписал но-
вый двухлетний контракт с ко-
мандой «Формулы-1» Mercedes, 
согласно которому зарплата  
четырехкратного чемпиона ми-
ра может достигать с учетом бо-
нусов £40 млн в год. Это делает 
Хэмилтона самым высокоопла-
чиваемым гонщиком в истории 
и укрепляет его позиции как са-
мого высокооплачиваемого 
спортсмена Великобритании.

четверг команда «Форму-
лы-1» Mercedes объявила о подпи-
сании нового контракта со своим 
лидером, четырехкратным чемпи-
оном мира Льюисом Хэмилтоном. 
Контракт вступит в силу по завер-
шении текущего сезона и будет дей-
ствовать до окончания чемпионата 
мира 2020 года. В Mercedes не сооб-
щили финансовые детали соглаше-
ния, однако, по неофициальной ин-
формации, Хэмилтон гарантирован-

но будет зарабатывать по £30 млн 
($39 млн) в год. Еще до £10 млн гон-
щик может получить в качестве бо-
нусов. То есть максимальный зара-
боток Хэмилтона в Mercedes может 
составить £40 млн ($52 млн) в год. До-
бавим, что по сравнению с действую-
щим контрактом Хэмилтон получил 
значительную прибавку. Ведь по не-
му его доход с учетом всех бонусов не 
превышал £30 млн ($38 млн).

«Подписание контракта было по 
большому счету формальностью,— 
отметил Льюис Хэмилтон.— Для ме-

ня все было ясно еще с зимы, когда 
мы сели и обо всем договорились с 
Тотто Вольфом (руководитель коман-
ды Mercedes.— 

”
Ъ“). С гоночной се-

мьей Mercedes меня связывают го-
ды сотрудничества, в команде я чув-
ствую себя великолепно, так что ни-
чего менять я не собирался». Напом-

ним, что на протяжении всей своей 
карьеры в «Формуле-1», то есть с 2007 
года, Хэмилтон действительно был 
связан с Mercedes. С 2007 по 2012 год 

он выступал за команду McLaren (в 
2008-м он впервые стал чемпионом 
мира), машины которой оснащались 
моторами Mercedes, а в 2013-м пере-
шел уже в заводскую команду не-
мецкого концерна, с которой заво-
евал еще три титула — в 2014, 2015 
и 2017 годах. В текущем чемпионате 
мира Хэмилтон идет вторым, незна-
чительно, на восемь очков, отставая 
от первого номера Ferrari, еще одно-
го четырехкратного чемпиона мира 
Себастьяна Феттеля.

Если в общем зачете текущего 
чемпионата мира Хэмилтону пока 
приходится мириться с отставани-
ем от Феттеля, то в финансовой гон-
ке он уже вырвался вперед. Ведь не-
мец в Ferrari получает около $39 млн 
в год. При этом Хэмилтон становит-
ся не просто самым высокооплачи-
ваемым гонщиком из числа дейст-
вующих. Так много, как ему, в исто-
рии автоспорта вообще никому не 
платили. И тут уместно будет упо-
мянуть зарплаты других гонщиков 
«Формулы-1» — для иллюстрации 

финансового превосходства Хэмил-
тона. Так вот, помимо Феттеля сопо-
ставимые с Хэмилтоном деньги по-
лучают Фернандо Алонсо и Кими 
Райкконен. Остальные зарабатыва-
ют в разы меньше. Причем зарплаты 
гонщиков из условной второй десят-
ки чаще всего не превышают $1 млн.

Добавим, что новое соглашение 
позволит Хэмилтону укрепить и 
свой статус наиболее высокоопла-
чиваемого спортсмена Великобри-
тании. Он и ранее не особо подвер-
гался сомнению, ведь ближайший 
преследователь Хэмилтона боксер 
Энтони Джошуа в прошлом году за-
работал именно в качестве призо-
вых, то есть без учета поступлений 
от рекламных контрактов, $32 млн. 
Что касается мирового рейтинга, ко-
торый с фантастическими $270 млн 
возглавляет боксер Флойд Мейуэзер, 
то в нем, опять же если не брать в рас-
чет рекламные контракты, Хэмил-
тон, скорее всего, пробьется в пер-
вую десятку.

Александр Петров

По новому контракту  
с Mercedes Льюис  
Хэмилтон (справа) будет 
зарабатывать значительно 
больше, чем его основной 
конкурент в «Формуле-1» 
Себастьян Феттель  ФОТО AP
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